
Clarín*5 Conmoción en el 
motociclismoLa muerte de Sid Veijer, de sólo 7 años, accidentado
bre la polémica, p.38

El adiós de 
TrudeauCon apoyos en baja, el primer ministro de Canadá deja el gobierno tras 9 años en el poder, p.26

BUENOS AIRES, ARGENTINA, AÑO LXXVIX, N° 28.416, PRECIO:$2.600,00 EN CABA YGBA -
RECARGO ENVÍO AL INTERIOR $ 400,00 - PRECIO DE LOS OPCIONALES, EN EL ÍNDICE DE LA PÁGINA 54. Martes? de enero de 2025
Filtran una lista 
reservada de 
empresarios K 
en la ex AFIPIncluye entre otros a Cristóbal López, Lázaro Báez y miembros de la familia Kirchner.

Ahora Maduro 
acusa al 
gendarme de 
querer matar 
a su vice
El dictador se refirió por primera vez a la detención del argentino Nahuel Gallo. En una nueva escalada de acusaciones, dijo ayer que “venían desde el sur de América con planes específicos para intentar atentar contra la vicepresidenta Deley Rodríguez”. E insistió en apuntar contra Milei: “El gobierno argentino está involucrado en los planes violentos de atentar contra la paz en Venezuela”, agregó, p.12Desde el Gobierno difundieron la existencia, dentro de la ex agencia de recaudación, de una presunta red de protección a empresarios kirchneristas, que trababa el acceso a información

MARTÍN BONI

Canasvieiras, como la Bristol

Si no fuera por el morro y otros detalles, la playa de Florianópolis, igual que otros balnearios de esa zona de Brasil, podría confundirse con la tradicional 
El ministro echado por 
Kidllof había nombrado 
a nueve familiares

Jorge D’Onofrio, ex ministro de Transporte bonaerense y cercano a Sergio Massa, fue separado de su cargo por presunta corrupción. Ahora se detectó que había designado a nueve familiares de

clave de esas personas o compañías de las cuales eran propietarios. En el listado figuran desde nombres emblemáticos, como los condenados Báez y Cristóbal López, hasta Florencia Kirchner;

marplatense. Los turistas argentinos “invadieron” la costa del sur brasileño, tentados por las ventajas del tipo de cambio. Eso sí: para conseguir un lu

Romina Mercado, hija de Alicia Kirchner; Fabián de Sousa, socio de Cristóbal López; Víctor Manzanares, ex contador de los Kirchner y el ex secretario de Cristina, Fabián Gutiérrez, p.3 

gar para clavar la sombrilla o la carpa hay que madrugar: algunos encaran la playa a las 6.30 de la mañana para asegurarse un lugar bajo el sol. p.30

su novia, la concejal peronista de Pilar Claudia Pombo, imputada también por lavado de activos además de cohecho, malversación y fraude. Pombo goza de un millonario nivel de vida. p. 8

Polémica 
prórroga de un 
impuesto que 
encarece viajes 
al exterior
Se había renovado en 2015 por 10 años, y un DNU Milei lo extiende por otros dos. Carga con 7% todos los pasajes al exterior y se destina al Fondo Nacional de Turismo. La oposición considera que ese Fondo en realidad es una caja para quien maneja el área, en este caso, Daniel Scioli. El año pasado recaudó $ 197.000 millones. Tri- butaristas sostienen que no se puede prorrogar con un DNU. p.14

El riesgo país 
perforó los 600 
puntos: es el 
más bajo en 
casi siete años
El indicador clave, que mide la probabilidad de que un país no pague su deuda, cerró en 569 puntos, por primera vez desde agosto de 2018. Que Argentina haya conseguido un crédito de cinco bancos internacionales, volvió a impulsar el precio de los bonos y de las acciones aquí y en el exterior. El Central compró dólares y sus reservas están en US$ 32.804 millones, p.6
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EDITOR

Gonzalo Abascalgabascal@clarin.com
a política europea aparece perturbada por Elon Musk y su plataforma X. El adjetivo - perturbada- no es accidental.Con horas de diferencia, Emmanuel Macron; el primer ministro británico Keir Starmer y el primer ministro noruego, John Gar Store apuntaron contra Musk, hoy designado en el gobierno y principal asesor de Trump.Las palabras de los europeos evidencian sobre todo dos cosas: temor e impotencia.Macron acusó a Musk de "apoyar una nueva internacional de reaccionarios".Dijo el francés: "Debemos conseguir una agenda de defensa de la democracia. Hace diez años, si nos hubieran dicho que el propietario de una de las mayores redes sociales del mundo intervendría directamente en elecciones, incluida Alemania, ¿quién se lo hubiera imaginado?".

El británico Starmer se cuidó de no mencionar al creador de Tesla (la interpretación es que no lo hace por temor) pero dijo: "Todos aquellos que extienden mentiras y desinformación sólo se interesan en ellos mismos".Los nervios de los europeos no aparecieron porque sí. Desde su cuenta en X, Musk apoya al partido Alternativa por Alemania para las elecciones de febrero, y condenó al gobierno británico por encarcelar al dirigente (etiquetado de ultraderechista) Tommy Robinson.El coro desesperado lo completó el noruego Joñas Gahr Store: “Es preocupante que un hombre con un acceso enorme a las redes sociales y medios de comunicación, y con ingentes recursos económicos, se involucre directamente en los asuntos internos de otros países”.Hasta la Unión Europea manifestó un deseo que a esta altura suena ingenuo y descriptivo de la desorientación de sus di

rigentes: le pidió a Musk que actúe con neutralidad.“Musk puede expresar sus puntos de vista personales, sus opiniones políticas en la UE. Es su derecho. Ahora, cuando se tiene una plataforma, es necesario asegurarse de
La UE le pidió “neutralidad” a 
Musk, que hizo del activismo 

político su tarea principal.

que la plataforma opere dentro de los límites legales, y que no se utilice indebidamente en los procesos electorales”, dijo un vocero.¿Cómo entender que le exijan neutralidad a quien hizo del activismo político su principal tarea desde noviembre de 2022, cuando compró Twitter, justamente para extender la propia influencia y la de sus grupos cercanos?

¿Acaso a esta altura alguien tiene dudas de que gastó 44.000 millones de dólares justamente para aprovechar ese megáfono universal que hoy es X?Está claro que la imparcialidad es el último interés de Musk. Virtual vicepresidente de los EE.UU. desde el 5 de noviembre, e incómodo aguijón que se siente habilitado a intervenir en la vida pública de argentinos, brasileños y europeos, su intención es la opuesta a ser neutral.Lo notable, y la discusión es vieja pero no encuentra aún su resolución, es la inhabilidad de parte de la política y los políticos tradicionales para encuadrar a las redes sociales, superando la queja, síntoma de su impotencia. En todo caso -y la afirmación incluye a otros ámbitos, como los propios medios de comunicación-, en lugar de pensar cómo frenar a Musk, a X y a todo lo que ya pertenezca orgánicamente a ese mundo, resultaría mejor que pensaran cómo cambiar ellos. ■
EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com

Jorge D’Onofrio
Ex funcionario bonaerense Más revelacionesEl echado ex ministro de Transporte de Kicillof habría ayudado en la designación de unos nueve familiares de su novia Claudia Pombo, cuando era funcionario. Figuran contratados en la legislatura bonaerense, en Transporte, y un organismo portuario. D’Onofrio está imputado por presunta corrupción. El País

Fabiola Yañez
Ex primera dama InsólitoUn juez de la Ciudad le prohibió comunicarse con su ex Alberto Fernández. Es porque el ex mandatario la denunció por presunto hostigamiento. Sin embargo, el origen de todo es una denuncia por violencia de género de Yañez a al ex presidente. Ahora, por 90 días no puede tener ninguna comunicación. El País

Gianni Morandi
Cantante italiano El novio de ItaliaA los 80 años, este popular cantante italiano sigue teniendo la vigencia de siempre, considerado también como uno de los artistas más elegantes de la pantalla europea. Lleva 600 canciones grabadas, más de 50 discos editados y unas 20 películas. Y tiene tanta buena imagen que lo tentaron de la política. Spot

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontal
i Cada una de las partes en que se divide una obra de 
teatro. 5. Símbolo del terbio. 7. Velocidad más corta de 
un automóvil. 9. Nota musical. 10. Tela basta de lino, 
usada para forros y para pintar al óleo. 11. Imitaba las 
acciones de otro procurando igualarlas. 13. Uní dos tro
zos de tela con hilo enhebrado en una aguja. 14. 
Apócope de uno. 15. Línea imaginaria que une todos los 
puntos de la tierra con la misma declinación magnética. 
17. Río de los Países Bajos. 18. De la boca.

Verticales
i Siente una persona afecto hacia otra. 2. Que tiene 
mucha crema (fem.). 3. Símbolo del titanio. 4. Cicatriz 
redonda que se forma en el vientre después de des
prenderse el cordón umbilical. 5. Plataforma elevada 
para presenciar un espectáculo al aire libre.
6. Argentinismo: plantación de bananos. 8. Existía.
12. Aquello para lo que se utiliza algo. 16. Orden recíproca.

Solución
Horizontales: 1. Acto. 5. Tb. 7. Primera. 9. Re. 10. Brin.
11. Emulaba. 13. Cosí. 14. Un. 15. Isógona. 17. Aa. 18. Oral.
Verticales: 1. Aprecia. 2. Cremosa. 3. Ti. 4. Ombligo.
5. IHbuna. 6. Bananal. 8. Era. 12. Uso. 16.0/R.
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Sospechas de corrupción

Escándalo. La AFIP, rebautizada como ARCA. Había una lista de "intocables", personajes K que quedaban a salvo del acceso a información clave.

EXAFIP

Irónico mensaje de 
Santiago Capoto a 
María Eugenia Talerico

El asesor presidencial Santiago 
Caputo, apuntó ayer contra Ma
ría Eugenia Talerico, la ex vicepre
sidenta de la Unidad de Informa
ción Financiera (UIF) durante la 
gestión de Mauricio Macri, por la 
lista reservada de empresarios 
kirchneristas en la ex AFIP.

A través de una de las cuentas 
de X que se le atribuye, Caputo 
lanzó un irónico mensaje contra 
la ex funcionaría, que estuvo muy 
cerca de ser la directora nacional 
de Migraciones.

"Hola @eugetale Nos quieren 
contar para que tenían armada 
esa lista de "protección" en la 
AFIP llena de empresarios kir
chneristas? Pregunta Mabel de 
Recoleta", fue el irónico mensaje.

El planteo de Caputo tiene que 
ver con el momento en el que ha
bría comenzado - según el Gobier
no de Milei- el supuesto mecanis
mo interno de la entonces AFIP 
para trabar las auditorías a em
presarios K como Lázaro Báez, 
Cristóbal López y Alejandro Van- 
denbroele, entre otros.

Filtran desde el Gobierno 
una lista reservada de 
empresarios K en la ex AFIPDenunciaron la existencia de un presunto mecanismo interno para trabar las auditorías a empresarios ligados al kirchnerismo como Lázaro Báez, Cristóbal López y Alejandro Vandenbroele, entre otros.
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comEl Gobierno difundió la existencia dentro de la ex AFIP de una presunta red de protección a empresarios kirchneristas, que trababa el acceso a información clave de esas personas o de las empresas de las cuales eran propietarios. Figuran en la lista de contribuyentes que revisten interés público, sin razón formal, algunos condenados por la Justicia como Lázaro Báez, Cristóbal LópezyAlejandro Vandenbroele, entre otros.La información, a la que tuvo acceso exclusivo Clarín, surge de fuentes de la administración de Ja

vier Milei e involucra a 51 empresas, razones sociales o personas que supuestamente fueron sumadas a la lista de contribuyentes blindados dentro del sistema informático del ente tributario, al que sólo acceden autoridades del máximo nivel en la estructura y en cuya nómina solamente deben figurar aquellos contribuyentes que revisten interés público, o que son considerados "sensibles" en cuanto al manejo de sus datos, como puede ser un presidente o ex presidente, ministros o ex ministros, o representantes de los poderes Legislativo o Judicial.Sin embargo, en el listado de "intocables" que dio a conocer el oficialismo se incluyó a empresarios 

que eran investigados en la Justicia, con Báez y López como máximos referentes del kirchnerismo, o a Vandenbroele, facilitador de la compra de la ex Ciccone Calcográfica por decisión del entonces ministro de Economía Amado Boudou.
Se acepta, sí, que se 

protejan los datos de 
personas “sensibles”.

La revelación, a nivel interno dentro del ente recaudador, se da a un año del inicio de la gestión de Javier Milei y luego de que la AFIP fuera rebautizada como ARCA y quedara a cargo de Juan Pazo, su 

nuevo titular después de la salida de Florencia Misrahi. Entre los involucrados en la lista aparecen, además de los tres mencionados, otros empresarios o asesores cercanos al kirchnerismo, en muchos casos condenados por causas de corrupción, e incluso la hija de la ex presidenta de Nación Cristina Fernández, Florencia Kirchner.En la extensa lista de personas y empresas que figuraban en la nómina de la ex AFIP que dio a conocer el Gobierno aparecen 51 personas, empresarios o razones sociales vinculadas mayoritariamente al kirchnerismo, que son las siguientes:Alucom Austral B.R.L, Martín Antonio Báez, Lázaro Antonio Bá

ez, Kank y Costilla SA, Don Francisco Sociedad Anónima, La Estación Sociedad Anónima Loscalzo y Del Curto Construcciones SRL, Badial SA, Austral Cosntrucciones SA, Valle Mitre, IDEA SA, Los Sauces SA, Hotesur, Co Ma, Alcalis de la Patagonia, Oil Combustibles, Casino Buenos Aires, Kamus SRL, Go- tti SA, Sucesión de Biancalani Adel- mo, Estrellas del Sur SA, Alternativa SA, M&P SA, Diagonal Sur Comunicaciones SA, Servicio Integral Alem SRL, Top Air SA, De Sousa Carlos Fabián. OIL M&S SA, Inversora M&S SA, López Cristóbal Manuel, Indalo Petróleo Inversiones SA, Báez Luciana Sabrina, Ghione Marcelo Américo, Cabrera Pablo Horacio, Organización Turística Sur SRL, Gutiérrez Víctor Fabián, Electroingeniería SA, López Emiliano, López Cristóbal Nazareno, Herrera Daniel Osmar, Sanfelice Osvaldo José, Negocios Inmobiliarios SA, Hotel Waldorf SA, Negocios Patagónicos SA, Camero Santiago, □fuentes Mario Víctor, Ciccone Nicolás Tadeo, Vandenbroele Alejandro Paul, Forderi César Guido, Res- nick Brenner Ezequiel, Kirchner Florencia, Mercado Romina de los Angeles, Manzanares Víctor Alejandro y Lakaut SA.El listado tiene a Báez y López como protagonistas estelares, pero también aparecen los dos hijos de cada uno, sociedades vinculadas a ellos y que fueron objeto de innu-
Sigueen la página 4
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Sospechas de corrupción

Viene de la página 3 La lista difundidamerables causas judiciales como Valle Mitre, Hotesur, Los Sauces, Oil Combustibles y Electroingenie- ría, por citar sólo algunos casos. Además, aparecen personas relacionadas al kirchnerismo, además de Florencia Kirchner, como Ro- mina Mercado, sobrina de la ex presidenta, Víctor Manzanares, su ex contador, y el fallecido Fabián Gutiérrez, ex secretario privado de Néstor Kirchner.El capítulo Ciccone tamién tiene su grupo de personas que estaban dentro de la red de protección, como Vandenbroele, el ex jefe de Gabinete de Boudou en el Ministerio de Economía Guido Forcieri, Eze- quiel Resnick Brenner -relacionado al ex mano derecha de Ricardo Echegaray en la AFIP, Rafael Resnick Brenner-, y el propio Nicolás Tadeo Ciccone, de la familia que era dueña de la empresa hasta la intervención de Boudou.El 17 de diciembre pasado, según información a la que accedió Clarín, a las 15.38 se intentó dentro de ARCA acceder a datos de una empresa y, sorpresivamente, saltó un alerta que identificaba a la compañía dentro de aquellas que "revisten interés público" o que, informalmente se conocen como de tratamiento sensible dentro del organismo.La empresa en cuestión buscada en el sistema informático EFIS- CO fue Casino Buenos Aires SA, ligada a Cristóbal López, y que había sido incorporada a la Base de Personas con Trascendencia Pública. El tema fue seguido por el sector de auditorías del ente tributario y se detectó que, en ese caso, y en otros 50 al menos, hubo discrecio- nalidad al incluirlos en una lista de contribuyentes sensibles sin ningún motivo razonable para que accedan.Según fuentes del sector, cualquier persona que quiere acceder a información de personas de interés público dentro de ese sistema tienen un minuto para explicar por qué se busca ese dato. Nadie pensaba en la actual estructura que esa compañía aparecía dentro de las empresas que se encontraban catalogadas allí.Con el paso de los años, en la continuidad de la gestión durante el gobierno de Alberto Fernández, nunca se retocó ese listado discrecional y los protegidos siguieron estando fuera del alcance de la mayor parte de los funcionarios de la ex AFIP, a excepción de quien se encarga del área de auditorías internas, es decir, el subdirector. Los 51 casos en cuestión nunca debieron estar incluidos allí, donde sí el protocolo interno autoriza que figuren personas como presidentes o ex presidentes, ministros o ex ministros o representantes, activos o no, del Poder Legislativo o el Poder Judicial. ■

LÁZARO BAEZ

Titular de una veintena de em
presas, Lázaro Báez fue con
denado a diez años de prisión 
por el lavado de 55 millones de 
dólares entre 2010 y 2013. El 
año pasado se le sumó otra 
condena, por la causa Viali
dad, a seis años de prisión. Es
tá preso desde 2016, pero en la 
actualidad bajo el régimen de 
prisión domiciliaria.

ALEJANDRO VANDENBROELE

La Justicia lo investigó por ser 
el presunto testaferro del en
tonces vicepresidente Amado 
Boudou cuando se vendió la 
imprenta Ciccone Calcográfi
ca a The Oíd Fund, el grupo em
presario que él lideraba. Con
denado a dos años de prisión 
en suspenso, su testimonio co
mo arrepentido fue clave para 
condenar a Boudou.

CRISTÓBAL LÓPEZ

El "zar del juego", dueño tam
bién de Oil Combustibles y de 
medios como C5N, fue conde
nado por fraude al Estado por 
no pagar el impuesto a los 
combustibles. Estuvo preso de 
2017 a 2019 y el año pasado la 
Corte Suprema de Justicia re
vocó la absolución que se la 
había dictado en la causa prin
cipal en su contra.

FABIÁN GUTIÉRREZ

Ex secretario privado de Cris
tina Kirchner, Gutiérrez fue 
asesinado por tres jóvenes el 2 
dejulio de 2020 en El Calafate, 
con propósito de robarle dine
ro supuestamente escondido. 
Estaba involucrado y fue in
vestigado en la mayoría de los 
expedientes judiciales que in
volucraron a la ex presidenta y 
su familia en los últimos años.

FABIÁN DESOUZA

Es el socio de Cristóbal López 
en el Grupo Indalo, y estuvo in
volucrado en los mismos expe
dientes judiciales que el em
presario. También estuvo de
tenido durante dos años de 
manera preventiva. Está a car
go del canal de noticias C5N, li
gado al kirchnerismo desde su 
creación.

VÍCTOR MANZANARES

Ex contador de los Kirchner, 
Manzanares estuvo imputado 
en la causa de los Cuadernos 
de las Coimas que se ventiló a 
partir de las anotaciones del 
chofer Oscar Centeno. Decla
ró como arrepentido y expuso 
una estructura de lavado de di
nero en ese expediente, en el 
que Cristina Kirchner está en
tre los principales acusados.

OSVALDO SANFELICE

Sanfelice es el socio de Máxi
mo Kirchner, apoderado de la 
familiay responsable de mu
chos negoci os en el Sur del pa
ís. Está involucrado en los dos 
expedientes de peso que vin
culan a las empresas de los Kir
chner: Los Sauces y Hotesur, 
compañías que figuran tam
bién en el listado de protegi
das por la AFIP.

ROMINA MERCADO

Es la sobrina de Cristina Kir
chner, hija de la actual senado
ra Alicia Kirchner. Involucrada 
también en buena parte de los 
expedientes por corrupción 
que salpicaron a su familia en 
la última década, estuvo pro
cesada por lavado de dinero y 
asociación ilícita. Fue la última 
presidenta de Los Sauces SA., 
la empresa familiar.
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EN 
FOCO

WalterSchmidtwschmidt@clarin.com

T
ranscurridos los primeros días del 2025 comenzó la pelea electoral que el Gobierno ha diseñado estratégicamente como un “No
sotros o Ellos”, y que plantea que durante todo el año, en las elecciones nacional y provinciales, los votantes deberán elegir entre los libertarios, es decir el cambio, o el kirchnerismo. Dicho de otra manera, si es que la ex vicepresidenta se viste de candidata, entre Javier Milei y Cristina Kirchner.El padre de esa fórmula es el asesor todoterreno Santiago Ca- puto, que siempre tuvo en claro la necesidad electoral de crear dos polos sin nada en el medio que genere confusión: uno de centro- derecha liderado por Milei, y otro de centroizquierda referenciado en Cristina. En un mundo, en el que el péndulo hoy está corrido a la derecha anti Estado quizás como nunca, y no a la izquierda como en el inicio de los años 2000 que dio luz al progresismo o Estado de bienestar que en Argentina fracasó.Siempre ha sido una fórmula efectiva para un nuevo gobierno 

investigar al anterior, siempre y cuando -casi siempre- se encuentren trapos sucios manchados de corrupción, impunidad o hechos carentes de ética.Ocurrió en 1999 cuando Fernando de la Rúa llegó al poder, sucediendo a Carlos Menem, cuya administración con más de un centenar de funcionarios procesados estaba más que sospechada de corrupción. ¿Y qué se le ocurrió? Crear la Oficina Anticorrupción, cuya gestión durante los dos años que duró el gobierno de la Alianza UCR-Frepaso sólo se ocupó de investigar al me- nemismo. Sería una rareza, que un organismo que no es autár- quico sino que depende del Poder Ejecutivo investigue al Poder Ejecutivo.Pero la filtración desde el Gobierno libertario de una presunta nómina de beneficiados de la ex AFIP, algunos de ellos emblemáticos kirchneristas como Lázaro Báez o Cristóbal López, reafirma la decisión de la Rosada de exponer a Cristina Kirchner y a sus huestes ante el electorado, como la peor opción.El último director de la AFIP, luego convertida en ARCA por

Sin casualidades. La denuncia apunta a la confrontación con los K.
Milei, fue Carlos Castagneto, un cristinista a ultranza que fue nada menos que uno de los responsables nada menos que de la recaudación de las campañas electorales de Unión Ciudadana en 2017, pero también para la del Frente de Todos en 2019 y 2021.Lo llamativo es que en la información difundida desde la Rosada se buscó involucrar a Mauricio 
Macri al deslizar que esa supuesta lista había comenzado en aquélla época. ¿Por qué aquél gobierno de Cambiemos encubriría a empresarios kirchneristas comprometidos en causas de corrupción, cuando fue durante ese período que la Justicia llevó a juicio a muchos de ellos?Más allá de la afinidad manifiesta de Milei con Macri, el Presidente suele desentenderse de las cuestiones políticas en las que entra en
La denuncia apunta a 
Cristina pero también 
a Macri, porque todo 

comienza en 2016. 

juego el rol de Santiago Caputo - directa, o indirectamente a través de sus alfiles- como la estrategia electoral, asuntos de inteligencia, negociaciones complejas en el Congreso o las conversaciones por los pliegos de Ariel Lijo y Manuel García Mansilla. La otra pata es Karina Milei, no menos importante para Milei, a cargo del armado nacional.Al margen de la denuncia mediática pero no ante la Justicia, el trasfondo es que el oficialismo 
necesita llegar a las definiciones 
electorales -alianzas y candidatos- con un enemigo como el kir
chnerismo golpeado, más allá de Cristina o de Axel Kicillof, y un 
PRO desarmado, con un Macri sin cartas para negociar una alianza de igual a igual.El escenario ideal con el que sueñan en la Casa Rosada es que un eventual y contundente apoyo de la sociedad al Gobierno provoque que la dirigencia ma- crista, parte del radicalismo y del peronismo no K corran en masa 
a sumarse a las filas de La Liber
tad Avanza. Y que de la otra vereda quede un espacio, que viene de un reciente fracaso con la peor gestión -de Alberto Fernández, acompañada por Cristina Kirchner- de los últimos 40 años que, además, empieza a ser refe- renciada con distintos hechos de corrupción e impunidad. ■

Por decreto aceleran 
la reestructuración 
del ARCA y reduce 
los salariosDecidió bajar las dirección de 67 a 38. Y el monto global de los sueldos se reducirá en un 80%.
El presidente Javier Milei, a través de un decreto, aprobó la nue
va estructura de ARCA hasta el 
nivel Subdirección General inclusive, en lo que el Gobierno definió como una fuerte reducción de gastos y privilegios.En el decreto, también se dispuso que a partir del día de la fecha, el Director Ejecutivo cobrará un sueldo equiparable al de un 
ministro del gobierno nacional y los directores generales de DGI y DGA, cobrarán un sueldo equi
valente a secretarios de estado, lo que implica una reducción de sus sueldos del 80%.De esta manera, se indicó que las tres principales autoridades del organismo dejan de percibir el porcentaje de la Cuenta de Je- rarquización.Asimismo, el Poder Ejecutivo pide a través del decreto a las autoridades de ARCA que avancen en la readecuación de la estructura inferior como paso posterior cuya reducción se estima en casi un 45% bajando de las 67 direc
ciones actuales a aproximada
mente 38.En la misma línea de reducción de gastos, el Director Ejecutivo, Juan Pazo, dispuso una reducción de 0,65 a 0,60% del presupuesto del ARCA, el monto que se destina a la Cuenta de Jerarqui- zación del Organismo, lo que sig

Juan Pazo. Director de la ARCA, que será reestructurada.

nifica un ahorro de 121.000 mi
llones de pesos en 2025 que his
tóricamente se destinaba al pago 
de sueldos de los funcionarios 
del organismo.En relación a la dotación de personal el Gobierno destacó que sólo entre 2019 y 2023, el periodo del gobierno de Alberto Fernández y Cristina Kirchner, ingresaron a la ex AFIP 3155 empleados. Al respecto, señaló que “desde que asumimos se suspendieron los ingresos de personal al organismo, se ejecutaron 1572 bajas
El Gobierno estima un 

ahorro de $121.000 
millones.

que no serán reemplazadas, y se está trabajando en un proceso de reestructuración que conllevará 
una reducción total de 3200 em
pleados”.Finalmente, desde la Rosada subrayaron que “estas medidas han sido dictadas teniendo como prioridad y horizonte mejorar el funcionamiento del Estado para lograr una gestión pública de calidad”. Y añadieron que el objetivo es “reducir el sobredimensiona- miento de la estructura estatal, disminuir el déficit, y equilibrar las cuentas públicas”. ■

mailto:wschmidt@clarin.com
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El frente financiero

Sigue el rally en los bonos: el riesgo 
país perforó los600puntos y llegó 
al nivel más bajo en más de seis añosEl indicador de JP Morgan cerró en 569 puntos por primera vez desde agosto de 2018. El Banco Central compró otra vez dólares y las reservas están cerca de su récord durante la era Milei.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comLa inmediata reacción del mercado al último anuncio de una operación REPO entre el Banco Central de Argentina y cinco entidades financieras internacionales fue de optimismo. En el arran
que de la semana los bonos en dó
lares volvieron a subir, después de haber acumulado ganancias de más de 2% en las primeras ruedas del año. En este contexto, el 
riesgo país anotó ayer una nueva 
baja para quebrar el piso de los 
600 puntos básicos.El indicador de la banca JP 
Morgan llegó a 569 unidades un nivel que no tocaba desde agosto de 2018. La expectativa del mercado es que, con más dólares para las reservas, Argentina pueda volver rápidamente a tomar finan-

ciamiento en el exterior.En ese contexto, el dólar financiero volvió a moverse en baja y el Banco Central logró volver a comprar dólares por sus intervenciones en el mercado de cambios. El organismo se hizo de US$ 
107 millones, con lo que acumula 
compras por US$ 305 millones en 
las primeras tres ruedas de ene
ro. Las reservas internacionales brutas subieron a los US$ 32.804 millones y quedan cerca de tocar 
el máximo de la era Milei.Argentina tiene que afrontar este jueves el vencimiento de pago del cupón de los bonos Bona- res y Globales 2029 y 2030 por US$ 4.400 millones. El Tesoro garantizó este compromiso. "Este pago se da en un contexto favorable para bonos soberanos que el año pasado tuvieron subas del 100% en dólares y reafirma el compromiso del Gobierno en honrar la deuda

Riesgo país » En puntos básicos

569
06 de enero

25

Fuente Datos del mercado

canjeada en el 2020", afirmó Maximiliano Donzelli, de IOL.La expectativa es que Argentina firme un nuevo acuerdo con el Fondo Monetario que signifique un desembolse inicial de divisas que le permite reforzar las reservas, flexibilizar el cepo y, eventualmente, volver a los mercados de deuda y así pagar los vencimientos previstos para este año y los próximos.
"Con el riesgo país en alrededor 

de 600 puntos básicos, el REPO indica que la administración de Milei está cerca de recuperar el acceso al mercado. La emisión de deuda bajo legislación extranjera requiere la aprobación del Congreso, pero es probable que el gobierno intente realizarla en algún momento del segundo semestre de 2025, antes de los pagos de enero de 2026, o incluso antes, dependiendo del acuerdo con el FMI",CLARIN

Bolsa de Comercio. El Merval arrancó el año en sintonía con la suba de las acciones a nivel local y en Estados Unidos.

CLAVES

Qué es y qué significa el 
riesgo país

• El riesgo país es un indicador 
que mide la probabilidad de que 
un país no pague su deuda. Varía 
todos los días, a través de un dife
rencial de tasas de interés, com
parando los bonos de cada país 
con los bonos del Tesoro de 
EE.UU.. El índice lo elabora el ban
co JP Morgan y se llama EMBI.

• Cuánto mayor sea el riesgo país, 
más alto va a ser el interés que pi
dan los inversores para aceptar 
bonos de una nación en la que 
hay altas probabilidades de que 
defaultee o incumpla con sus 
obligaciones.

• La baja del riesgo país refleja 
una mayor confianza y un mayor 
interés de los inversores por Ar
gentina. Esto se manifiesta en 
más demanda de los bonos.

• Si cae el riesgo país baja el costo 
del financiamiento de las empre
sas argentinas que necesitan cré
dito o tomar deuda.

mailto:apedotti@clarin.com
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indicaron en Max Capital.El mercado monitorea lo que interpreta como "buenas noticias" de cara a un año con elevados vencimientos de deuda. En Cohén señalaron: "2025 comenzó con un desempeño sólido de los activos financieros locales, destacándose la demanda por instru- mentos en moneda local, un avance sostenido en la deuda en dólares y un fuerte impulso en las acciones. La confirmación del acuerdo de REPO por US$ 1.000 millones con cinco bancos privados fortaleció las reservas y contribuyó a consolidar la curva de bonos, asegurando financiamien- to a una tasa competitiva. Además, la recaudación tributaria de diciembre mostró un buen resultado, especialmente en los impuestos ligados al empleo, lo que confirma que la actividad económica se recuperó de la crisis de principios de 2024".A pesar de esta compresión, Argentina aún necesita testear niveles más bajos para poder planear volver a los mercados internacionales. "Pensamos que el riesgo país podría llegar a los 550 puntos básicos en la primera parte del año y si todo sale bien converger a países de la región", explicaron en el Grupo IEB. En promedio, el riesgo país de la región se encuentra en torno a los 427 puntos.De hecho, durante el Gobierno de Mauricio Macri, la última vez que Argentina colocó deuda en el exterior, este indicador se mantuvo mayormente por debajo de ese nivel de 500 puntos. "Todavía
Repo: y la expectativa 
de acordar con el FMI 
generan entusiasmo.

tiene una compresión potencial de 200 puntos básicos aproximadamente en un contexto de bajas de tasas de la FED. Por otro lado resulta interesante observar que El Salvador terminó la semana pasada con un riesgo país de 378 puntos básicos para lo que el mercado lo convalidó con tasas del 7,5% a modo de referencia", sumaron.En ese contexto, las acciones argentinas que cotizan en Wall Street comenzaron con fuertes subas la semana encabezados por los papeles bancarios. El ADR del BBVA subió 4,5%, mientras que el del Banco Macro subió 2,9%. Ambos acumulan ganancias de más de 15% en moneda dura solo desde que comenzó enero.Con este respaldo externo, el índice Merval subió 2,6%. En lo que va de enero, el principal indicador de la bolsa porteña gana 10,6%. En la jornada de ayer en Wall Street el Dow Jones cerró abajo 0,06% y el S&P 500 +0,5%. ■

Economía trabaja en una 
reforma tributaria que 
simplifica impuestosEl Gobierno busca centralizar el esfuerzo tributario en seis impuestos. Y está detrás de un guiño de los empresarios para presionar a los intendentes.
Juan Manuel Barca jbarca@clarin.com"Salgan a denunciarlos, vamos a bancarios". Luis Caputo fue directo. La situación ocurrió hace dos semanas durante una reunión en la que un grupo de terminales automotrices se quejó por la suba de tasas municipales y el ministro de Economía respondió con ese llamado de guerra contra los intendentes bonaerenses. La charla ilustra algunos de los desafíos que enfrenta por estas horas la reforma tributaria en la que trabaja el equipo económico.Desde el Pacto de Mayo, Javier Milei impulsa un cambio drástico del régimen tributario, incluyendo la rediscusión de la coparticipación federal. Y en los 

Simplificación. El Gobierno prioriza la recaudación para conservar el superávity a la vez dice que buscará simplificar los impuestos.

últimos días, volvió a reflotar la idea de eliminar "cerca del 90% de los impuestos" nacionales para ir a un sistema que tenga "no más de seis impuestos". Uno de los que podría sobrevivir es el impuesto del 7% a los pasajes al exterior: el Gobierno lo prorrogó este lunes hasta el 2027.En cambio, el gravamen a los débitos y créditos (conocido como impuesto al cheque) es uno de los primeros que debe "desaparecer", según la lista de Milei. Otro candidato es ingresos brutos, que depende de las provincias y requiere "otra reforma tributaria". "Para modificar la copa tiene que haber unanimidad o cambiar la forma de cobrar el impuesto, y unanimidad es imposible", reconocen en un despacho oficial.Por otra parte, el mandatario cree es que es importante bajar el

IVA, el principal puntal de la recaudación con un peso del 30% sobre el total. Y el mes pasado prometió que "atacará" las retenciones, un reclamo que sectores de la Mesa de Enlace reactivaron en las últimas horas ante la baja del precio internacional de la soja y la apreciación del dólar, en un contexto marcado por el reciente default de Surcos, Agrofina y Los Grobo.Por lo bajo, los funcionarios reconocen que las medidas no serían inmediatas, pero son optimistas: "Lo que el Presidente dice lo hace ¿el tipo dijo o no dijo que va a bajar derechos a las exportaciones? Eso va a pasar". En las principales provincias agrícolas, los gobernadores creen que primero deberían reducir o eliminar retenciones, ya que no son coparticipables, mientras los industriales también exigen una baja de la carga impositiva.

Según un informe de IDESA, existen más de 150 impuestos y la presión tributaria total en2024, sumando la nacional y provincial y excluyendo aportes y contribuciones a la seguridad social, ascendió al 20% del PBI. Dentro de esa masa, cinco impuestos explican el 87% de la carga tributaria, los cuatro principales nacionales (IVA Ganancias, Cheque y Derechos de Exportación) y el principal de las provincias (Ingresos Brutos).En ese marco, IDESA propone establecer un acuerdo de coordinación fiscal entre Nación y Provincias, sin necesidad de un apoyo unánime, mediante el cual el IVA se destine a las provincias y la totalidad de la recaudación de Ganancias a la Nación, y que IVA absorba Ingresos Brutos y tasas municipales y se reparta entre las provincias con el mismo criterio que actualmente se utiliza para distribuir Ingresos Brutos.Economía consultó a algunos think tank sobre sus propuestas de reforma tributaria, como FundAr, que propone eliminar las retenciones a las exportaciones -lo que podría compensarse con el incremento que generaría sobre Ganancias e IVA-, y unificar la alícuota de sociedades en 35%.Para el director del think tank FundAr, el economista Guido Zack, es un "error" contar la cantidad de impuestos para juzgar el nivel de distorsión, ya que advierte que hay "doble contabilidad". "No hay ningún contribuyente que se enfrente a 150 tributos, es falso", afirmó el especialistas. ■

mailto:jbarca@clarin.com
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El ministro de Kicillof echado 
por presunta corrupción 
designó a familiares y amigosClaudia Pombo, la concejal y novia del massista Jorge D’Onofrio, aparece entre los beneficiados. Y también se la investiga por lavado de activos.
Mariano Roamroa@clarin.com "No voy a hablar de D’Onofrio. Lo único que voy a decir es que cuando asuma voy a hacer muchos y profundos cambios". Así, intentando eludir el escándalo por supuesta corrupción, Martín Marinucci le adelantó a Clarín cómo serán las primeras medidas cuando quede formalmente al frente del Ministerio de Transporte bonaerense. Eso sucedió ayer.Su antecesor, Jorge D’Onofrio, tuvo que dejar su cargo tras ser imputado por la Justicia. Está investigado y acusado de haber amasado una fortuna gracias a las coimas 
que presuntamente habría cobra
do por eliminar multas de tránsi
to. También se lo relaciona con el posible armado de un sistema de corrupción con el pago las VTV (Verificaciones Técnicas Vehiculares).Si bien la tensión que ocasionaba su figura en el Gobierno de Axel Kicillof parece haberse desinflado con su renuncia (alegó motivos de 
salud que eran desconocidos hasta 
en su círculo más íntimo), los resultados de varias medidas de prueba que los investigadores judiciales van recopilando sigue ali
mentado el escándalo.Una de ellas: la cantidad de familiares a los que el "Gordo" D’Onofrio les consiguió trabajo público tanto en áreas que dependen de su ministerio como en otros lugares. Para la Justicia serían "conchabos" pa
ra beneficiar a la novia de D'Ono- 
frío, la concejal peronista de Pilar, 
Claudia Pombo.Pombo también comparte con D’Onofrio la imputación por Lava
do de Activos. No sólo eso: en otra causa que lleva la Justicia ordinaria bonaerense, ambos son investigados por cohecho, malversación y 
fraude.En la agencia de trabajo público que Pombo aparenta haber abierto hay una larga lista de parientes suyos: directos, indirectos y amigos que consiguieron empleados estatales (por una cuestión de espacio, se deja a afuera a los amigos de los amigos). Con sueldos bastante por arriba del promedio nacional: algunos llegan a $ 2,5 millones mensuales, hay de todo: padres, hijos, hermanos, sobrinos, cuñados

En lamiraJorge D'Onofrio junto al gobernador Axel Kicillof, cuando todavía era ministro de Transporte.
y allegados.

Héctor Marcelo Basail, medio hermano de Pombo (los Pombo y los Basail son familias ensambladas), trabaja en la Cámara de Diputados provincial con un sueldo de casi $ 1,8 millón gracias a un contrato de nombre largo: "Convenio Marco de Cooperación Técnica y 
Financiera". A Basail no se le cono
ce ninguna preparación académica 
sobre técnica financiera, aunque por cómo vive (en un caserón de un country de Pilar) podría asegurarse que problemas financieros no tendría. Antes, cobraba un salario como empleado en el Senado.La mujer de Marcelo Basail, es decir, cuñada de la legisladora Pombo, se llama Valeria Baro y también cobra un sueldo en el Senado, enmarcado en el mismo convenio de su marido. Antes, había trabajado en la Municipalidad de

Pilar y en Diputados.
Matías Basail, el otro hermano de Pombo, tiene contrato en el Ministerio de Transporte que hasta la semana pasada manejaba D'Onofrio. También trabajó en Senado.
Florencia Basail, hermana de Pombo, recibe un sueldo de $ 1,3 millón del Senado, otra beneficiaría del Convenio Marco de Cooperación Técnica y Financiera de la Agencia Nacional de Seguridad. 

Tampoco se le conoce ningún ex- 
pertiseen esa profesión. Como varios familiares del resto del clan, trabajó en la Comuna de Pilar.El marido de Florencia Basail, Fa- 
bio Ferretty, tiene otro contrato gracias a la generosidad de D'Onofrio. Antes, había cumplido funciones en la Secretaría de Cultura de Kicillof y, antes de antes, en la Municipalidad de Pilar y el Senado. Casta pura.

La hermana más cercana de Claudia Pombo es Roxana Pombo, que sigue cobrando unos $ 700.000 (pero sin la dieta) como concejal de Pilar a pesar de recibir casi cuatro veces más como Directora de Estrategias Portuarias y Aeroportua- rias de Kicillof, organismo que dependía de su cuñado, D'Onofrio. La hija de Roxana, Camila Bellido, está contratada en el Senado.
Elma Basail, madre de Pombo, también tuvo la suerte de tener varios trabajos públicos. Fueron los únicos que tuvo, según los registros. Terminó en la municipalidad de Malvinas Argentinas, donde hace poco logró jubilarse. Lo mismo que su pareja, José Melillo, pero en este caso se retiró de la planta de la Legislatura bonaerense.Las 4x4 importadas que no eran de D'Onofrio pero las manejabaA los empleados del Ministerio 

de Transporte bonaerense les llamaba la atención en particular una camioneta que llegaba al menos dos veces por semana. Era una Audi Q8 que según la gama puede superar los 180.000 dólares. La gente se sacaba selfies con la 4x4. Se entiende: habría solo unas 150 en todo el país.Los informes judiciales registran que el dueño es Facundo Asensio, un funcionario del gobierno de Kicillof que trabaja como Director de Control y Fiscalización provincial, mano derecha de D'Onofrio.
¿Cuánto gana Asensio en la fun

ción pública para andar en seme
jante camioneta? En la mano, menos de $ 2 millones. "Se debe gastar todo su sueldo en la patente y el mantenimiento", bromean en el Gabinete de Kicillof. Extraño, o no tanto: en la Justicia figura que D'Onofrio puede manejar la Q8 ya que cuenta con una cédula azul a su nombre. ¿Movimientos de testaferro? El ex ministro también tiene cédula azul para manejar otra camioneta importada. Una Toyota SW4 cuya dueña es Agustina Cuadra, hija de Claudia Pombo, la novia de D'Onofrio. Agustina trabaja en el Ministerio y cobra $ 1,2 millón.
La millonaria vida del Clan Pombo Claudia Pombo, como sus hermanos, viven en uno de los countries más exclusivos de la Zona Norte, donde estuvo Lázaro Báez cuando fue beneficiado con detención domiciliaria. Queda en Pilar.La casona tiene ascensor y varias camionetas estacionadas en el ingreso. También mayordomo. Pombo suele moverse con chofer y, según la Justicia, hizo varias inver
siones en Málaga, España. Su medio hermano Héctor residiría en otra casa, algo más modesta, a unos 200 metros de la suya.Roxana es la tercera de la familia Pombo. También fue concejal de Pilar. Con mucha suerte para conseguir buenos empleos públicos, saltó a la Dirección Provincial de Control de Gestión Portuaria.Para los investigadores judiciales, el clan sería el que "se gasta parte de la plata del entramado de coimas por las multas". Claudia aparece en varias fotos de sus redes sociales mostrando sus nuevos em- 
prendimientos en España. En una de ellas se jacta de sus consumos pretenciosos como una botella dorada de champagne Lamborghini, de 500 dólares."En Pilar la conocemos muy bien. Su nivel de vida explotó de lu- jos cuando se hizo íntima de D'Onofrio. Nunca podría justificar 
su vida de millonaria, pero en algo tienen que gastar la plata", cuenta uno de los denunciantes y presidente de la Coalición Cívica del Partido, Matías Yofe.Y agrega: "Una vez Pombo me envió a una interpósita persona para decirme que era mal negocio investigarla y denunciarla. Me dijeron que siendo amigos de ellos me podía salvar la vida". ■
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Milei y su primera gira del año: 
irá a ver a Trump, y a DavosPartirá el viernes 17 hacia Estados Unidos y luego viajará a Suiza. Volverá a utilizar el avión presidencial ARG-01, que estuvo de chequeo en Miami.
Emiliano Russo erusso@clarin.com
Javier Milei volverá a utilizar el avión presidencial el próximo 17 de enero cuando inicie su primera gira internacional del año, que incluirá su participación en la asunción de Donald 
Trump como nuevo presidente de los Estados Unidos y un discurso en el Foro Económico de Davos.

Milei venía 
contratando vuelos 

chárter para sus viajes.

El sábado 22 de diciembre el ARG-01 había regresado a la Argentina desde un taller de Miami donde se sometió a un estricto chequeo durante casi dos meses, que tuvo un costo aproximado de casi 3,5 millones de dólares, según fuentes del sector aeronáutico consultadas. Ya se encuentra operativo y listo para que el mandatario y su comitiva puedan abordarlo.La aeronave se encontraba en "tierra" desde el 24 de junio cuando había perdido permiso de aero- navegabilídad, por lo que el Presidente tuvo que contratar chárteres privados para completar su febril agenda exterior de 2024.Tras varias internas en el área de Logística, que decantaron en la salida de varios funcionarios, finalmente se logró licitar de manera

Afinidad. Javier Milei saluda a Donald Trump, cuando viajó a EE.IIU. tras el triunfo electoral del republicano.
transparente el mentado C-Check bajo la tutela del vice-comodoro Carlos Balzola, actual Director General de Logística.
Primera escala: visita a TrumpComo sea, el jefe de Estado abordará el Boeing 757- 256 el viernes 17 junto a su hermana Karina, el canciller Gerardo Werthein, entre otros integrantes de lo que se prevé una reducida comitiva, para arri

bar al otro día a Washington.Los fastos por la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca serán el lunes 20 de enero por lo que se está diagramando una agenda con otras actividades.
"No tenemos programa definido 

aún", se atajó un funcionario con
sultado.Luego de su periplo por los Estados Unidos, la comitiva presidencial volverá a subirse al ARG-01 pa

ra viajar hasta la ciudad más alta de Europa, que mira a los Alpes suizos, donde se realiza el denominado Foro Económico Mundial.El encuentro, del que participan empresarios, ejecutivos, representantes de organismos internacionales y líderes políticos de 125 países, tendrá lugar entre el 20 y 24 de enero.Y aún se desconoce en qué fecha Milei pronunciará su discurso. En 

la edición pasada alertó que "Occidente se encuentra en peligro" por lo que denominó una a avanzada del "socialismo"Ahora la idea de los allegados al primer mandatario es enlazar ambos destinos y evitar una vuelta a 
Buenos Aires que engrosé los costos operativos de tamaña travesía. Por eso en el Ejecutivo trabajan para ampliar la agenda de actividades del Presidente tanto en Estados Unidos como en la ciudad suiza, donde podría tener encuentros bi
laterales con otros jefes de Estado 
que concurrirán.A poco de arribar el avión presidencial al sector militar de Aero- parque (AMA), en el Gobierno habían dejado trascender que se preparaban para resistir las eventuales críticas por el uso de una lujosa aeronave que a comienzos de año los propios funcionarios de Secretaría General tenían la inten
ción de vender.

Se prevé una reducida 
comitiva junto a los 

hermanos Milei.

Con el correr de los meses, los 
hermanos Milei quedaron "encan
tados" con una unidad que tiene 
dormitorio y un moderno baño. Y 
también tiene servicio de wifi, fun
damental para la conectividad del 
mandatario.El año pasado se llevó a cabo una reorganización de la Dirección de Logística que depende de la Secretaría General, que comanda Karina Milei. La Fuerza Aérea ha ganado terreno en esta área copando, incluso, las oficinas del AMA, donde se aloja la flota aérea presidencial.Pero por un tema normativo, casualmente publicado en el Boletín Oficial hace justo un año atrás, este organismo se encuentra bajo la jurisdicción de Casa Militar, tutelada por el coronel Sebastián 
Ibáñez. ■

ei aire es oro
En 2030, invertir de manera inteligente significa invertir en verde. Los bonos de carbono de la selva misionera, 
pioneros a nivel mundial como estándar jurisdiccional, capturan millones de toneladas de CO2 y representan 
una oportunidad única para proteger el planeta mientras tu inversión crece. A un precio de solo 19.99 USD por 
tonelada de CO2 capturada, los ECO2* son la apuesta ideal para un futuro más sostenible.

CISIONES ECCj Perra
*EC02 - Programa de beneficios por servicios ambientales de la Provincia de Misiones. Disponible a partir de marzo 2025. Preventa desde el 1 do enero de 2025.
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Ahora la Justicia le 
prohibió a Fabiola 
contactar a FernándezEs una medida que tomó la Justicia luego de la denuncia por hostigamiento que el ex presidente hiciera contra Yañez, que lo denunció por violencia de género.

Revésjudicial. La ex primera dama pasó de denunciante a denunciada.
La Justicia le prohibió a Fabiola Yañez comunicarse con su ex pareja, Alberto Fernández, luego de que el expresidente la denunciara por presunto hostigamiento. De este modo deben evitar todo contacto, 

salvo aquellos que sean estrictamente necesarios para garantizar el vínculo del hijo de ambos, Francisco, con su padre.La decisión fue tomada por el 
juez de primera instancia en lo Pe

nal, Contravencional y de Faltas 
de la Ciudad de Buenos Aires, 
Christian Brandoni Nonell, quien le impuso a la ex primera dama por 90 días corridos la imposibilidad de tener cualquier tipo de conver

sación con Fernández, en forma directa o indirecta, “con excepción de aquellas que haga sobre la patria potestad del hijo en común”, confirmaron a Clarín fuentes del caso.La denuncia por hostigamiento formulada la semana pasada se basa en un audio de una llamada de Yañez a Fernández, que este último grabó. Además, el ex mandatario sostiene que no habría podido contactar a su hijo durante las fiestas de Fin de Año.Alberto Fernández inició la semana pasada un contraataque judicial contra quien fuera su pareja por la denuncia de violencia de género que le presentó ella en agosto pasado.En su presentación, el ex presidente le reclamó a la Justicia el 
“reintegro inmediato” desde Es
paña al país del hijo en común de la pareja, Francisco, de 2 años, al considerar que su madre lo pone “en riesgo”. La denuncia fue acompañada por audios y videos y presentada por su abogada, Silvina Carreira.Entre los fundamentos que presentó, Fernández acusó a Yáñez de manipularlo utilizando a su hijo y relató que no pudo hablar con él durante Navidad ni Año Nuevo.También aseguró que ella lo llama en horarios intempestivos, entre las tres y cuatro de la madrugada en España, y lo amenaza con “consecuencias” si él “no se deja de joder”.En el marco de la denuncia presentada, la fiscal de primera instancia porteña Celsa Victoria Ramírez solicitó “el esclarecimiento de las amenazas que habrían sido proferidas por Fabiola Andrea Yañez durante las conversaciones telefónicas, que habrían sido producidas mediante la utilización de la aplicación WhatsApp”.La prohibición decidida ahora por el juez Brandoni se suma a la que ya regía sobre el ex presidente para comunicarse con Yañez, dispuesta por el juez Julián Ercolini 

el 6 de agosto del año pasado luego de que la ex primera dama denunciará a Fernández por violencia de género.
Polémica por la custodiaLa ex primera dama se había estado envuelta en los últimos días por una polémica a raíz de su custodia policial que la acompañaba en su estadía en Madrid.El presidente Javier Milei había ordenado a la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, elevar un onforme a la Justicia para dejar en claró el “sinsentido” que significaba que Yañez tenga custodia de la Policía Federal argentina, en España.

Le impusieron que por 
90 días, no hable con 

Fernández.El gobierno había revelado que el Estado argentino había gastado durante el 2024 unos 300 mil dóla
res en la custodia de Fabiola Yañez. Luego, la diputada libertaria Marcela Pagano formuló una denuncia contra de la ex primera dama acusándola de “uso irregular de los bienes y malversación de caudales públicos” asignados en el marco del Servicio de Protección de Estado y Custodia, que quedó radicada en el juzgado Criminal y Correccional Federal 7.De inmediato, Fabiola decidió renunciar a la custodia oficial y decidió “continuar su vida normal” en España, comunicó su abogada Mariana Gallego en la notificación enviada a la Justicia.Según precisó en el escrito, la custodia presidencial con la que contaba hasta hoy Fabiola y su hijo Francisco le había sido impuesta desde hace más de un año cuando ella decidió mudar su lugar de residencia a España en forma permanente. “Posteriormente, la custodia fue reforzada conforme es de estilo en los casos de violencia de género”, manifestó. ■

Desde Salta reclaman a la ANSeS 
anular beneficios a extranjerosEl gobernador de Salta, Gustavo Sá- ez, advirtió ayer que muchas personas cruzan la frontera sólo para percibir los beneficios, y consideró que “es hora de priorizar a nuestra gente”.Por eso el mandatario salteño pi
dió a la Administración Nacional 
del Seguro Social (ANSeS) que realice un relevamiento para determinar cuántos extranjeros que no residen efectivamente en el país per
ciben algún tipo de beneficio, en detrimento de los jubilados que cobran la jubilación mínima.“No hay que olvidar que acá se hace una cuadra y ya se cruzó el pa

ís. Y podemos ver en los cajeros de las fronteras las filas de extranjeros cobrando estos beneficios cuando tenemos jubilados que cobran la mínima, están pasando hambre y no tienen para comprarse los remedios”, dijo Sáenz.Frente a ese escenario, el gobernador consideró que “tenemos que transparentar los recursos que son escasos, para garantizar que lleguen a los ciudadanos argentinos que realmente lo necesitan”, y agregó que “muchos extranjeros cruzan la frontera, cobran beneficios como la AUH y se vuelven a sus países, dejando fuera de la economía 

local esos fondos”.Luego de establecer el cobro de la atención médica para extranjeros no residente, lo que generó innumerables beneficios para los ciudadanos salteños, Sáenz consideró que “es hora de priorizar a nuestra gente” por lo que planteó que la ANSeS debería realizar un relevamiento de la cantidad de extranjeros -muchos con doble residencia- que cobran distintos planes sociales.Sáenz enfatizó en que es necesario que el organismo nacional revise esta situación y que se analice las residencias realmente. ■

Mar Argentino: 
detectan un buque que 
violó la zona exclusiva
Un buque pesquero con bandera de Vanuatu fue detectado y abordado por un guardacostas de la Prefectura Naval en la Zona Económica Exclusiva en el Mar Argentino, mientras pescaba ilegalmente. La autoridad marítima argentina labró actuaciones administrativas por la infracción, y pudo precisar que había zarpado desde un puerto de China.Había ingresado en las 200 millas marítimas que conforman la Zona Exclusiva Exclusiva del Mar Argentino el domingo al medio

día, y allí estuvo por más de una hora, trasladándose a muy lenta velocidad. Así abordó un buque guardacostas de la Prefectura al buque pesquero Xinrun 579 que iza bandera de Vanuatu, un pequeño país de islotes en Oceanía, al noreste de Australia.El dato de que el pesquero se trasladaba a una velocidad menor a los 6 nudos marítimos (poco más de 10 kilómetros por hora) resultó clave para discernir las tareas de pesca ilegal que la tripulación llevaba a cabo. ■
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Fuerte acusación. Maduro aseguró que Gallo arribó a Venezuela para atentar contra la vida de Deley Rodríguez, su vicepresidenta.
Nicolás Maduro acusó al gendarme 
argentino detenido en Venezuela 
de querer asesinar a su viceEl autoproclamado presidente venezolano se refirió por primera vez a la detención de Gallo. Dijo que planteaba matar a la chavista Deley Rodríguez.
En una nueva escalada de acusa
ciones incomprobables del régimen chavista de Nicolás Maduro en Venezuela, ahora el propio autoproclamado presidente salió anoche a lanzar una teoría sobre la mentada misión del gendarme ar
gentino Nahuel Gallo, detenido ilegalmente al viajar a ese país a visitar a su familia. “Venían desde el sur de América con planes específicos para intentar atentar contra 
la vida de la vicepresidenta Deley

Rodríguez, Dios la cuide, la cuida, Dios la proteja”, elucubró Maduro en uno de sus habituales monólogos de conferencia de prensa.Maduro elevó la acusación contra el gendarme argentino, al que ya le habían instalado sospechas sus principales adláteres, como su mano derecha Diosdado Cabello o el fiscal que controla las acciones judiciales Tarek Saab.A su vez, insistió con apuntar contra el gobierno de Javier Milei 

y las supuestas intenciones de introducir al gendarme Gallo a modo de espía en el país. “El gobierno argentino está involucrado en los planes violentos de atentar contra la paz de Venezuela, así lo denuncio”, sostuvo Maduro.El venezolano apuntó también a 
la vida privada del gendarme, quien fue detenido cuando intentaba cruzar la frontera desde Colombia hacia Venezuela para visitar a su pareja e hijo. “Es mentira 

que tenía una novia aquí, una amante. Ese señor tiene una esposa allá y su familia, en Argentina”, aseguró.El autoproclamado presidente venezolano aseguró que todo el proceso contra el gendarme está judicializado en la actualidad y, dijo, “en altísimo nivel de investiga
ción” con lo que se excusó de brindar más detalles, al estilo de las últimas acusaciones cha vistas.Además, reveló que la detención 

de Gallo se habría dado gracias a in
formes de la inteligencia venezo
lana que había recibido con anterioridad. “Nosotros a esa gente la 
estábamos esperando. Gracias a Dios, siempre Dios tenemos que agradecer a él, tenemos una inteli
gencia buena”, se ufanó.Gallo fue detenido el pasado 8 de diciembre cuando intentaba ingresar a territorio venezolano. Recién el pasado 2 de enero el régimen chavista reveló las primeras imágenes del joven de quien no se sabía nada, como prueba de vida an
te las denuncias internacionales por su captura.Entrevistado por Clarín, Tarek William Saab, el fiscal general del régimen de Nicolás Maduro, había solo afirmado que Gallo se encontraba detenido en Caracas sin brindar más precisiones. Cuando el régimen bolivariano difundió las imágenes - sin aclarar cuándo fueron tomadas - la pareja del gendarme, María Alexandra Gómez García, sostuvo que “por las gradas, 
ese lugar se parece a la cárcel de 
El Rodeo”, ubicada en las afueras de la capital.La primera vez que el gobierno de Venezuela habló sobre el caso de Gallo fue el 16 de diciembre, ocho días después de que no se supo más nada del uniformado. Dios- 
dado Cabello, vocero chavista y 
mano derecha de Nicolás Madu
ro, sostuvo que Gallo había intentado ingresar al país para “cumplir 
una misión”.“Con respecto a lo que dice la Cancillería argentina, cómo les ha dolido eso. Una persona fue detenida, tú te metes en su Instagram y le da la vuelta al mundo, pero su sueldo es de 500 dólares, ¿cómo lo logran? ¿Qué venía a hacer a Vene
zuela? ¿Cuál era su tarea acá en 
Venezuela? Eso no lo dicen pero probablemente nosotros lo diremos en algún momento”, acusó.“Aquí en Venezuela entran personas todos los días de distintas partes del mundo. 168.446 trámites en los últimos dos meses. Vienen a Venezuela, van a las mejores playas del mundo (...) los que vienen en santa paz. El que viene a 
conspirar, que asuma su responsabilidad”, había afirmado el cha- vista de verba encendida. ■
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Sigue vigente. Alberto Fernández lo había prorrogado por diez años y ayer Javier Milei y sus ministros le dieron otros dos años más.
Prórroga polémica del impuesto 
de 7% para vuelos al exteriorEl Derecho Nacional de Turismo se renovó en 2015 por 10 años. Financia el Fondo de Turismo, una caja millonaria. Milei lo extendió otros dos años.
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comEn medio de los pedidos de distintos sectores de reducir la carga tributaria que pesa sobre diferentes actividades y de la promesa del oficialismo de aliviarla, el Gobierno 
prorrogó un impuesto que enca
rece los vuelos internacionales y financia al turismo nacional.Conel decreto (DNU) 4/2025, extendió hasta el 31 de diciembre de 
2027, el Fondo Nacional de Turismo, y el Derecho Nacional de Turismo (DNT).

La medida, publicada ayer en el Boletín Oficial, mantiene el impuesto del 7% sobre los pasajes aé
reos, marítimos y fluviales al exterior y generó disgusto en el sector, que, tras la eliminación del Impuesto PAÍS (un 30%) el 23 de diciembre, esperaba que ahora se quitara el DNT.También surgieron críticas de la 
oposición y diferentes interpreta
ciones de tributaristas por la legalidad de prorrogar un impuesto por DNU. Si bien el decreto no menciona al impuesto, con la extensión de la vigencia del fondo, también lo seguirá estando el DNT. El Gobier-

RECAUDACIÓN

197.000
Son los millones de pesos que re
caudó el impuesto a los pasajes 
aéreos en 2024.

no incluyó la prórroga en el proyecto de Presupuesto, pero el Congreso no lo trató.Creado en 2005 por la Ley 25.997, el Fondo Nacional de Turismo destina sus recursos a promover el desarrollo y la sostenibilidad del tu

rismo. Contempla la asignación de parte de los ingresos provenientes 
del DNT, que se renovó en 2015 por 
un plazo de 10 años.El fondo debía vencer este domingo 5 de enero y en 2024 recau
dó $ 197.000 millones y en 2023 $ 
60.000 millones, con el DNT como principal aporte para financiar acciones publicitarias, capacitaciones y el crecimiento de la industria: en 2024, representó un 90% y en 2023 un 63%. La caja está bajo la 
gestión de Daniel Scioli, secretario de Turismo, Ambiente y Deportes. Al impuesto lo recaudan líneas aéreas y agencias de viajes como 

agentes de percepción.Las aerolíneas, nuclearias en la Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA), resolvieron seguir el criterio oficial.El Artículo 24, inciso b) del decreto sostiene que el 7% de gravamen se aplica sobre “el precio de los pasajes aéreos, marítimos y fluviales al exterior, conforme lo determine la reglamentación, vendidos o emitidos en el país y los vendidos o emitidos en el exterior a residentes argentinos en viajes que se inicien en el territorio nacional”.Entre los considerandos del decreto -que lleva la firma del presidente Javier Milei y de los ministros Gerardo Werthein, Luis Petri, Luis Caputo, Mariano Cúneo Liba- rona, Patricia Bullrich, Mario Lu- gones, Sandra Pettovello y Federico Sturzenegger-, se destacó la importancia del turismo para el desarrollo económico y social, y que la extensión permite continuar con 
políticas de apoyo al sector, afectado por la pandemia.También estableció que se debe informar a la Comisión Bicameral Permanente del Congreso la prórroga, ya que tiene la competencia para pronunciarse sobre la validez de los DNU del Poder Ejecutivo.Diego Fraga, profesor de la maestría en Derecho Tributario de la Universidad Austral, coincidió en que la prórroga es de “nulidad ab
soluta”. En un posteo que citó a otro del Blog del Contador, declaró que es “una materia reservada al Congreso”. Y agregó que “debería plantearse la inconstitucionalidad 
en la Justicia”. Y apuntó: “Mientras tanto, se seguirá recaudando (ilegí
timamente) para una caja que ma
neja Scioli”, apuntó.“Ningún impuesto puede ser establecido o prorrogado por decreto. Tiene que promulgarse una ley 
para volver a instaurarlo”, opinó el tributarista César Litvin.Además del DNT, en tickets aéreos al exterior se cobra la tasa ae- 
roportuaria, de US$ 57; la de seguridad de aviación, de US$ 8 y que se destina a la Administración Nacional de Aviación Civil (ANAC); la de seguridad, de US$ 1,40; y la de migraciones, de US$ 7. Si se abona en pesos, se suma el anticipo de Ganancias del 30%. ■

Críticas de la oposición por el 
manejo de una caja millonaria
La prórroga del impuesto levantó fuertes críticas de la oposición. El diputado nacional de la Coalición Cívica Maximiliano Ferraro consideró que la decisión del Gobierno “golpea directamente el bolsillo de los argentinos” y publicó en X: “Ca- 
jota para la casta: Scioli festeja, más impuestos para los argentinos”. Y siguió: “En vez de eliminar 

impuestos abusivos que convierten al turismo en un lujo inalcanzable para muchos, el Gobierno prefiere alimentar una estructu
ra que sigue beneficiando a quie
nes manejan los recursos, dejando al ciudadano común afuera”, lamentó el legislador del espacio que lidera Elisa Carrió.A su entender, “es preocupante 

que, en lugar de aliviar la carga impositiva sobre los ciudadanos, se prorrogue un impuesto del 7% y un fondo que incrementa los costos de viajar, beneficiando a quienes controlan estos recursos”.Y apuntó sobre la legalidad: “Señores, han vulnerado una materia 
expresamente vedada por la Constitución. No pueden dictarse DNU 

en materia penal, tributaria ni electoral. Estaríamos ante una flagrante violación del artículo 99°, inciso 3o, por lo que sería de nulidad absoluta e insanable”.“¿Se puede prorrogar un destino de un impuesto por un DNU?, la respuesta es NO. El Poder Ejecutivo no podrá en ningún caso bajo pena de nulidad absoluta e insanable, emitir disposiciones de carácter legislativo”, explicó en X Guillermo Michel, ex director general de Aduanas.“Por DNU el Gobierno extendió un fondo que financiás cuando compras un pasaje de avión para 

que el Estado y Daniel Scioli te 
cuenten que hay cataratas en el 
norte y nieve en el sur. No se me ocurre un gasto más al pedo”, sentenció Luciano Laspina, diputado nacional del PRO y director del Centro de Estudios para el Progreso (CEPP).“Este no es el camino. Es lo contrario a lo que viene haciendo este Gobierno. Desarmar fondos, desarmar el laberinto fiscal, eso es lo correcto”, sostuvo Germana Figueroa Casas, diputada del PRO y miembro de la conducción de Fundación Pensar, espacio que dirige María Eugenia Vidal. ■

mailto:agdevincenzi@clarin.com
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Dieron de baja otros tres y van 
18 fondos fiduciarios eliminadosFue por una auditoría que detectó irregularidades. Son el Fondo del Servicio Universal, el de Vivienda Social y el del Programa de Desarrollo Rural.

En el marco de la revisión, el saneamiento o la disolución de los Fondos Fiduciarios Públicos, el Ministerio de Economía definió el cierre 
de tres fondos que, en línea con los disueltos anteriormente, registraban un “pésimo uso de los recur
sos de la sociedad, falta de controles y de resultados”, informó la cartera que conduce Luis Caputo este lunes. La medida fue publicada en el Boletín Oficial a través del Decreto 6/2025. Se disolvieron luego de los resultados obtenidos en una 
auditoría realizada por la Sindicatura General de la Nación (Sigen).En este sentido, el Gobierno Nacional dispuso el cierre del Fondo Fiduciario para la Vivienda Social, el Fondo Fiduciario del Servicio 
Universal (F.F.S.U.) y el Fondo Fiduciario Prodaf. Con estos cierres, ya son 18 los fondos fiduciarios di
sueltos por tener deficiencias

identificadas en la gestión de sus instrumentos financieros y por debilidades para velar por un uso transparente y eficiente de los recursos públicos, alejándose de los estándares requeridos para una administración responsable, destacó el Ministerio de Economía.De esta manera, se cerró el Fondo Fiduciario para la Vivienda Social, que había sido creado en 2017 para financiar programas de vivienda social e infraestructura básica, como “Casa Propia” y “Reconstruir”.“Este instrumento fue utilizado 
con finalidades políticas y clien- 
telísticas, y había evidenciado irregularidades e incumplimientos. En esta línea, las Auditorias efectuadas por la Sigen pusieron en relieve entre las principales deficiencias irregularidades en los proyectos financiados, falta de rendición de cuentas, y obras rescindidas sin Argumento. Luis Caputo señaló que busca un uso racional de recursos.

que los fondos desembolsados hayan sido reintegrados al Estado Nacional, entre otros”, señaló.En tanto, el FFSU había sido creado por la Ley N° 27.078 y se nutría de aportes de los licenciatarios de servicios TIC, con servicios pagados por los usuarios. Su finalidad apuntaba a favorecer un acceso 
más universal a las tecnologías de 
la información.“Sin embargo, el instrumento evidenció múltiples deficiencias en su gestión corroboradas por los informes de la Sigen, con falta de un plan estratégico para direccio- nar inversiones, la ejecución de programas sin prórroga formal y proyectos aprobados sin cumplir requisitos claros, pérdidas de poder adquisitivo en las inversiones, etcétera”, enumeró. El FFSU no 
cumplió con su finalidad y que su disolución permitirá mejorar la administración de los recursos públicos asignados al acceso universal de tecnologías, asegurando mayor transparencia y eficiencia”, destacó el Ministerio de Economía.También se disolvió el Prodaf que era para mejorar los ingresos 
de pequeños y medianos productores mediante el aumento de productividad y competitividad con la incorporación de nuevas tecnologías, asistencia técnica, capacitación y facilitación del acceso al crédito. ■
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El campo reclama a Milei que 
acelere la baja de retencionesEs uno de los sectores que más lo apoya. Pero con la baja de precios internacionales y los altos impuestos advierten una crisis de proporciones.
Kitty Vaquerokvaquero@clarin.comEn las últimas semanas se multiplicaron los reclamos de productores solicitando una poda a las re
tenciones a la soja, el trigo y el ma
íz. Argumentan la crisis de rentabilidad que atraviesa la agricultura por el derrumbe de los precios de 
los granos y el incremento de los costos. Hay disconformidad con la Mesa de Enlace, que aglutina a las entidades rurales. Le exigen que 
tenga un accionar más firme.Los precios más bajos y costos e impuestos altos se suman a la falta 
de humedad en pleno desarrollo 
de los cultivos de verano.Existe un estado de malestar. Y 
no se trata precisamente de opo
sitores a la gestión de Javier Milei ya que, en su mayoría, el campo votó por la alternativa libertaria.“El sector productivo agropecua
rio apoya decididamente las polí
ticas de cambios estructurales en materia macroeconómica, las promesas de cambios impositivos y las reformas positivas que ha prometido y que en parte está llevando adelante Javier Milei”, indicó Gabriel de Raedemaeker, exvicepresidente de Confederaciones Rurales Argentinas (CRA). La cuestión es que han 
aparecido ciertos “cisnes negros” en escena, como la situación climática, la caída abrupta de precios de commodities -en particular el de la soja que bajó más de 73 dólares 
por tonelada en los últimos ocho

En guardia. A la preocupación por los márgenes "finitos" se agrega la falta de humedad en soja, maíz y sorgo.

No advertir la crisis del 
principal generador de 
divisases 
transformarse en 
cómplice de la 
tragedia”.

De cada 100 hectáreas 
que trabajamos, 70 se 
las lleva el Gobierno. 
Venimos de la sequía 
histórica y estamos con 
una urgencia extrema”. 

meses en el mercado de Chicago-, el fortalecimiento del dólar a nivel mundial, la devaluación del real en Brasil y el encarecimiento de los costos de producción.“Todo esto genera un caldo de cultivo de una crisis muy fuerte de rentabilidad”, explicó Raedemaeker.En este contexto, las retenciones a la soja, el trigo y el maíz, que tienen una participación mayor 

mientras menores son los resultados económicos, es decir, se convierten en un peso mucho más difícil de sobrellevar. Por eso, “los productores están reclamando cada vez con mayor vehemencia, ante la necesidad de acelerar los tiempos de cumplimiento de esta promesa electoral”, sostuvo.“Todos estamos deseosos de que a este Gobierno le vaya bien, que pueda terminar de hacer el giro importante en las políticas para que este país despegue de una buena vez y nos saquemos tantos lastres de encima, pero no advertir la situación de crisis que se le va a venir al principal sector productor de las divisas que necesita el país es transformarse en cómplice de la 
tragedia”, alertó Raedemaeker.Ariel Bianchi, es un pequeño productor del partido bonaerense de San Nicolás, ahora, solo ganadero, porque la agricultura lo sacó de juego. “No pude seguir más por los 
márgenes”, contó. En su visión, la política agropecuaria que está aplicando Milei es continuidad de la anterior: “Sigue la misma presión impositiva, siguen todas las trabas que había antes para hacer las cartas de porte, trabas con la ARCA, los anticipos de ganancias, todas cosas que el Presidente, en campa
ña, había prometido eliminar. “Queremos que dejen producir al 
campo, que le saquen el pie de encima como había prometido el presidente, que baje la presión impositiva, que destrabe todo el comercio de granos que sigue siendo un infierno todavía”, subrayó Bianchi.En 2023, Pedro Zabala, productor de Carlos Casares y ex presidente de la Asociación Argentina de Productores Agropecuarios, dio un voto de confianza al Gobierno.“De cada 100 hectáreas que tra
bajamos, 70 se las lleva el Gobier
no. Venimos con una urgencia extrema por lo que ocurrió el año pasado con La Niña, nos queda poca espalda, tenemos una presión impositiva insoportable”, advirtió Zabala ■.

Los hipermercados mayoristas 
también piden bajar impuestos
Luego de que los empresarios del sector industrial salieran a pedirle al Gobierno que “nivele la cancha” y baje la carga tributaria para que la producción local pueda competir con la importación, el debate sobre el atraso cambiarlo y los costos de operación en Argentina se extendió al sector comercial.La Cámara Argentina de Distribuidores y Autoservicios Mayoristas (Cadam) advirtió que el debate sobre si el dólar está barato en la Argentina debe “cambiar de enfoque”. En un comunicado titulado “¿Dólar barato o impuestos caros Afirmación. El 49% del precio de los productos son impuestos.

en Argentina?”, la Cámara que agrupa a grandes distribuidores e hipermercados con presencia en distintas localidades y provincias del país como Makro, Yaguar, Ma- xiconsumo y Maxiofertas, dijo que “más allá del tipo de cambio, el problema principal radica en la carga 
impositiva que enfrentan los con
sumidores”.“Desde la salida de fábrica hasta la venta al consumidor final, los impuestos en cascada representan 
casi el 49% del precio de los pro
ductos”, señalaron.En total, calculó la agrupación de distribuidores y autoservicios mayoristas, donde suelen abastecerse muchos de los locales y almacenes “de proximidad” en los que compran buena parte de la población, “de cada $ 1.000, $ 490 son impuestos” (esto es, el 49%). “Este pe

so impositivo no solo encarece los productos, sino que también afecta la competitividad del país frente a sus vecinos, quienes tienen una carga fiscal significativamente menor”, dice el comunicado.La Cámara reconoce y elogia como “un paso adelante” la medida del gobierno que desde el 1 de enero exige que los tickets reflejen los impuestos nacionales en cada compra. “Este avance hacia la transparencia es fundamental, pero aún hay un paso más por dar. Es imprescindible que las provincias adhieran a esta ley para que también se reflejen los impuestos provinciales y municipales”, dice al respecto la Cadam.Y explica que “si no se hace, no 
se puede conocer cuánto se paga en ingresos brutos, tasas municipales u otros impuestos locales. ■

mailto:kvaquero@clarin.com
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BIOTECNOLOGÍA DE EXPORTACIÓN

Biosidus, lideren 
biotecnología, recibió el 
Premio Exportar 2024 en la 
categoría "Embajador 
Exportador - Región Centro".

La firma de capitales 
nacionales exporta a50 países 
de mercados emergentes clave 
en América Latina, África, Asia 
y Medio Oriente.

De punta. Impsa es líder en tecnología pero acumuló una deuda de US$ 570 millones. Alberto Fernández la estatizó.
Privatización: IMPSA en manos 
de una empresa allegada a TrumpEs la primera privatización de Milei. La firma mendocina líder en turbinas será preadjudicada esta semana a la estadounidense ARC Energy. La deuda.

Autos: cayó la 
producción en 
2024, pero al 
final repuntó

Luis Ceriotto lceriotto@clarin.comLa producción automotriz de 2024 fue de 506.571 vehículos, 
17,1% por debajo de la de 2023, según informó la Asociación de Fabricantes de Automotores (ADEFA). Se trata de una caída importante en comparación a los 610.715 vehículos fabricados un año atrás, pero a la vez el último mes del año finalizó con indicadores hacia arriba: durante diciembre, la producción fue de 38.018 vehículos, un incre
mento de 2,8% en relación a igual mes del año anterior.Las cifras de ADEFA se refieren sólo a producción de automóviles y utilitarios livianos, ya que la entidad automotriz no di
funde cifras de producción de 
vehículos pesados. Aun así, se trata de más de 90% de la producción automotriz en su conjunto y la estadística arroja dos períodos muy diferenciados.Durante el primer semestre,

MENDOZA. CORRESPONSAL
Roxana Badaloni medoza@clarin.com
Previo a su viaje a Estados Unidos para participar de la asunción de Donald Trump, el presidente Javier Milei podrá concretar la primera 
venta de una empresa del Estado a 
manos de privados. Entre este martes y miércoles, será anunciada la preadjudicación de la privatización de Impsa a la empresa esta
dounidense ARC Energy.Los distintos actores del proceso de licitación, confirmaron a Cla
rín que ya se llegó a un acuerdo y que es un hecho la decisión de adjudicar la compañía con sede en Mendoza, que perteneció al em
presario Enrique Pescarmona y fue estatizada en el gobierno de Alberto Fernández.“Impsa será preadjudicada esta 
semana. La toma de posesión de los nuevos dueños está prevista para febrero”, contó uno de los negociadores.

La empresa ARC Energy deberá 
pagar de inmediato cerca de 7 mi
llones de dólares, que es el 25% de su propuesta de capitalización de 27 millones de dólares. El resto deberá desembolsarlo a lo largo de 2025, lo hará con capital de trabajo durante el proceso de búsqueda de nuevos contratos. Apuntarán a ganar licitaciones de grúas para puertos y mantención de centrales hidroeléctricas en Estados Unidos.Otro tema que estaba en discusión y que ya fue cerrado, es la posibilidad de renegociación de los 
contratos vigentes que tenía Imp- sa, con el Ministerio de Defensa, YPF y otros organismos estatales.El último paso que quiere dar el directorio de ARC es asegurarse la 
conformidad, por medio de carta de intención, de los principales acreedores de que habrá renegociación de las deudas.El pasivo de Impsa está calculado en 570 millones de dólares. Entre los principales acreedores están el Banco Nación, el BID, el BI- CE, y la corporación chilena Grupo 

Moneda. “Esperamos tener las cartas de intención de renegociación firmadas antes de mediados de febrero”, señalaron.ARC fue el único oferente por 
Impsa. La compañía tiene sede en Luisiana, cerca de Houston, Estados Unidos. El presidente de ARC, Jason Arceneaux, y dos de los directores de la compañía, de origen venezolanos, son aportantes a la

ARGEnergyse 
enfocará en las grúas 

de gran porte.

campaña de Donald Trump, y celebran la buena relación del presidente que asume el 19 de enero con Milei.“Nos quedamos en Estados Unidos para participar de la asunción del presidente Trump, la última semana de enero, vamos a viajar a Mendoza para terminar de cerrar las cartas de intención con los acreedores y poder tomar posesión 

de la compañía en febrero”, precisó un asesor de ARC.En la sede de Impsa, en carril Rodríguez Peña, de Godoy Cruz, los 
660 empleados esperan con ansiedad cerrar una etapa de adjudicación, que se ha visto demorada por disidencias entre lo que proponía ARC Energy en la renegociación de los contratos con el Estado.

El personal aún no ha cobrado 
este mes (suelen cobrar el primer día hábil). El compromiso de la gerencia es que se pagará todo el salario de diciembre en los próximos días. El monto total en salarios es 
de $ 1.400 millones al mes.IMPSA es una de las empresas más importantes de Argentina en el sector metalúrgico y energético, con participación clave en proyectos hidroeléctricos, parques cólicos, energía nuclear y equipamiento para la industria petrolera y de gas. Are Energy tiene interés quedarse con el negocio de las grúas 
de gran porte para puertos, que 
permitirán sustituir las grúas chi
nas en los puertos de EE.UU. ■

PARA TENER EN CUENTA

17,1%
Fue lo que cayó la producción 
en 2024 pero finalizó diciem
bre con una suba de 2,8%.

la caída contra igual mes del año comenzó con -16,7% en enero y se fue profundizando con el correr de los meses hasta llegar a - 40,2% en junio.En el segundo semestre la producción continuó siendo inferior a igual mes del año anterior, pero más atenuada.En octubre, por primera vez 
en el año, se fabricaron más unidades que un año atrás (52.419) y lo mismo volvió a ocurrir en diciembre. “Hubo medidas concretas para la mejora de competitividad como fue la eliminación del impuesto PAIS, dijo el titular de ADEFA, Martín Zuppi.B

mailto:lceriotto@clarin.com
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La crisis en Venezuela

González Urrutia logró un fuerte 
apoyo de Biden en la Casa Blanca y 
busca ahora una señal de TrumpEl presidente de EE.UU. respaldó al opositor venezolano por “su lucha en la recuperación democrática”. Urrutia dijo que su equipo contactó al del republicano. Hoy verá a legisladores.
WASHINGTON. AFP.AP Y EFEEl opositor venezolano Edmundo González Urrutia, quien reivindica su triunfo en los comicios del último 28 de julio frente al autócrata Nicolás Maduro, obtuvo ayer un fuerte respaldo del presidente Joe Biden, que lo recibió en la Casa Blanca para manifestar en persona su apoyo al disidente “en la lucha por la recuperación democrática de Venezuela”.La reunión tuvo lugar cuatro días antes de la investidura presidencial en el país caribeño, en la que tanto el opositor, exiliado en España desde septiembre, como el jefe chavista prometen asumir el cargo. Fue el corolario de una gira que el líder de la disidencia realizó para 

consolidar sus apoyos este fin de semana por Argentina y Uruguay, y que continuará mañana miércoles y el jueves por Panamá y República Dominicana.Se desconoce si el líder opositor venezolano ha hablado con el presidente electo republicano Donald Trump, quien sucederá a Biden en el cargo el 20 de enero, o con Marco Rubio, el futuro jefe de la diplomacia y firme opositor a Maduro, a quien ha tachado de “dictador”.“Nuestros equipos están en contacto con los equipos del presidente Trump”, se ha limitado a decir González Urrutia, quien apuesta por seguir con una “política bipar- didista”. Ayer, el venezolano se reunió con Mike Waltz, designado por Trump como asesor de seguri

dad nacional.Tras su diálogo con Biden en la Oficina Oval, el opositor venezolano declaró a la prensa en Washington que “fue una conversación larga en la que abordamos diversos aspectos de la relación bilateral y nosotros por supuesto que agradecimos el apoyo que nos ha brindado el gobierno de los Estados Unidos en esta lucha por la recuperación democrática de Venezuela”.A la pregunta de una periodista sobre si Biden y su gobierno le acompañarían en su intento de regresar al país para la toma de posesión, contestó: “Me acompaña de corazón, me acompaña en el esfuerzo que estamos haciendo y el cual es recibido con simpatía”.Biden y González acordaron que 

la “victoria de la campaña opositora debe ser honrada a través de una transferencia pacífica de regreso al gobierno democrático”, según un reporte de la Casa Blanca acerca de la reunión.Ambos también expresaron serias preocupaciones sobre “el uso inaceptable e indiscriminado de la represión por parte de Maduro y sus representantes contra manifestantes pacíficos, activistas por la democracia y la sociedad civil”.La reunión con Biden de Edmundo González, un diplomático retirado que representó a la principal coalición de oposición de Venezuela en las elecciones presidenciales de julio, se produjo en momentos en que intenta reunir apoyos en su esfuerzo por sacar a Maduro del 

cargo el viernes, cuando por ley comienza el próximo mandato presidencial en Venezuela.En sus dos días de estadía en Washington, González Urrutia habló con el secretario general de la OEA, Luis Almagro, después de visitar a Biden. También tenía previsto asistir a una reunión del Consejo Permanente del organismo, el órgano ejecutivo de la institución, pero se ha cancelado debido a la nevada que ha caído sobre Washington. Hoy martes se reunirá con congresistas, como el senador republicano Rick Scott, cercano al presidente electo Donald Trump.Pese a la nieve, Urrutia se dirigió ayer a decenas de simpatizantes concentrados ante la sede de la OEA, a los que animó a no rendir-

Encuentro. El presidente Joe Biden y el líder opositor venezolano, Edmundo González Urrutia, ayer, en un momento de su diálogo en la Oficina Oval de la Casa Blanca, afp
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se. “No desmayen en este esfuerzo que estamos haciendo, porque falta poco, falta muy poco para llegar a la victoria que tanto deseamos”, pidió el disidente, que fue ovacionado en la escalinata de la OEA por un grupo reunido en esa sede pese a una insistente nevada.Estados Unidos, la Unión Europea y varios países latinoamericanos reconocen a González Urrutia como el ganador de los comicios y rechazan los resultados exhibidos por el régimen de Maduro, que no mostró las actas de votación como exige la ley. La oposición, en cambio, exhibió en Internet el 80% de esos documentos, que validan sus reclamos de triunfo por el doble de votos que los pretendidos por el régimen chavista.González Urrutia no parece amilanarse ante la recompensa de 100.000 dólares ofrecida por Caracas por datos que lleven a su captura ni la amenaza de arresto inmediato si pisa Venezuela. El domingo había enviado un mensaje a las fuerzas armadas en reclamo de respaldo. El alto mando replicó duramente mostrando “profunda indignación” por el video y llamando “cobarde” al disidente por “dirigirse de manera desvergonzada e insolente a la Fuerza Armada Nacional Bolivariana”. Urrutia ha asegurado que el viernes estará en Venezuela para asumir, aunque no ha explicado cómo burlará las órdenes de detención en su contra. ■
EL BLOQUE COMUNITARIO

Los embajadores de la 
Unión Europea no irán 
alajuradeMaduro

La "investidura" de Nicolás Ma
duro el 10 de enero no contará 
con la presencia de los embajado
res de los países de la Unión Euro
pea. Así lo acordaron en una reu
nión, afínales de diciembre, el 
Grupo de Trabajo para América 
Latina y el Caribe del Consejo Eu
ropea, informaron al diario espa
ñol El País fuentes comunitarias.

Las decisiones de este órgano, 
subraya el medio español, no son 
vinculantes, por lo que cada país 
puede tomar la decisión unilate
ral de enviar o no a su represen
tante al acto, previsto para el 10 
de enero. Este lunes, después de 
una reunión en la Casa Blanca 
con el presidente de Estados Uni
dos, Joe Biden, el líder de la oposi
ción Edmundo González destacó 
el trabajo de los diplomáticos en 
Venezuela.

"Nosotros venimos de un largo 
trayecto con países del sur, estu
vimos primero en Europa, y el 
apoyo que hemos tenido de to
dos esos países nos invita y nos 
anima a continuar porque esta
mos en el buen camino", agregó el 
líder opositor venezolano.

Maduro cerca Caracas 
con militares para 
blindar su asunciónSon unos 2.000 efectivos desplegados en la capital. Hay controles vehiculares y enormes colas en las rutas.
CARACAS. ESPECIAL
Ludmila VinogradoffMilitares y policías han comenzado un visible despliegue de fuerzas en calles, empresas públicas e instituciones de Venezuela para blindar al régimen de Nicolás Maduro, quien el 10 de enero se apresta a jurar como presidente en su tercer mandato, en medio del rechazo internacional.Agentes encapuchados, con armas largas, se han apostado en lugares estratégicos y patrullan calles y avenidas de Caracas, en una movilización de fuerzas “para garantizar la paz”, según sostiene el discurso oficial, mientras en algunos venezolanos de a pie crece el nerviosismo.“Llevamos dos horas esperando para entrar a Caracas, es increíble que la Guardia Nacional revise nuestro equipaje como si fuéramos delincuentes”, dice a Clarín la caraqueña Clara Belmonte, en el peaje de Tazón, la principal puerta de entrada a la ciudad por la autopista regional del centro.Muy pocos venezolanos se identifican con su verdadero nombre por temor a la represión que aplica el régimen chavista si declaran ante la prensa o las redes sociales, especialmente después de las elec-
Venezuela rompe relaciones 
diplomáticas con Paraguay
CARACAS. AFP.AP Y EFEEl gobierno de Venezuela rompió ayer relaciones diplomáticas con Paraguay tras el respaldo de ese país al opositor Edmundo González Urrutia, rival de Nicolás Maduro en las elecciones del 28 de julio, que denuncia como un fraude.“Venezuela ha decidido, en pleno ejercicio de su soberanía, romper relaciones diplomáticas con la República de Paraguay y proceder al retiro inmediato de su personal diplomático acreditado en el país”, indicó la Cancillería en un

Férreo control. Uniformados se despliegan en calles de Caracas, ap
ciones del 28 de julio.En las presidenciales de julio, más de 2.000 personas fueron detenidas y encarceladas por estar cerca de las protestas que denunciaron un fraude chavista.El oficialismo proclamó a Maduro como ganador con el 52% de los votos sin presentar las prue

comunicado en reacción a una conversación telefónica en la que el presidente paraguayo, Santiago Peña, expresó su apoyo a González Urrutia.El gobierno venezolano “rechaza categóricamente las declaraciones del presidente de Paraguay, Santiago Peña, quien, ignorando el derecho internacional y el principio de no intervención, reincide en una práctica fracasada que recuerda las fantasías políticas del extinto Grupo de Lima con su ridicula aventura llamada Guaidó”, añadió el comunicado. 

bas. Su rival, el opositor Edmundo González Urrutia, sí certificó su triunfo con casi 70% de votos a su favor, según consta en las actas de votación que subió a Internet.“Todo este operativo de los agentes de contrainteligencia, que han cercado a Caracas y nos han amargado el retorno a la capital, solo

Caracas ya rompió relaciones en 2019 con Asunción por su apoyo al opositor Juan Guaidó, quien encabezó un gobierno interino simbólico que fue respaldado en su momento por medio centenar de gobiernos. Tras los cuestiona- mientos internacionales a la proclamación de Maduro, el gobierno venezolano retiró el personal diplomático de Argentina, Chile, Costa Rica, Perú, Panamá, República Dominicana y Uruguay.Paraguay, por su parte, exigió la salida del personal diplomático venezolano del país luego de que 

muestra la debilidad y nerviosismo del gobierno de Maduro por el temor a ser depuesto por los militares institucionales”, dice Belmonte con molestia.El régimen ha desplegado 1.200 agentes de la Dirección General de Contrainteligencia Militar al mando del temido coronel Alexander Granko Arteaga, que ha sido denunciado en los organismos internacionales de los derechos humanos por su crueldad y tortura contra los presos políticos.Con estos comandos especiales Maduro busca protegerse y dar seguridad a su plan de coronarse en la presidencia de Venezuela el 10 de enero por tercera vez por el período de seis años (2025 al 2031). En los preparativos de su tercera reelección, el mandatario pidió a los militares que lo defendieran y protegieran “donde sea y como sea”.Sin embargo, su llamado no ha tenido suficiente eco en las Fuerzas Armadas Nacionales Bolivaria- nas (FANB) pues ha tenido que recurrir a comandos especiales y milicianos poco entrenados y no a la tropa regular del ejército.Los soldados y oficiales medios de la FANB que han salido de permiso navideño no han regresado a los cuarteles, por lo que la deserción es alta y es motivo de preocupación para el generalato.Las calles de la capital venezolana están parcialmente tomadas en su mayoría por los cuerpos policiales. Las gigantescas colas se registran en las tres entradas principales de la ciudad como son la autopista de La Guaira que va al litoral y el aeropuerto; la autopista regional del centro; y la autopista de Guarañas que va al oriente del país.En todos los aeropuertos y en los peajes de las carreteras hay carteles pegados con el aviso: “Se busca” en alusión al líder opositor, Edmundo González Urrutia, con una recompensa de 100.000 dólares para su captura. ■
Caracas rompiera relaciones, informó este lunes la Presidencia. El gobierno “exige al embajador Ricardo Capella y al personal diplomático acreditado en Paraguay que abandonen el país en las próximas 48 horas”, señaló el comunicado, que “ratifica el firme y contundente apoyo del Paraguay al derecho del pueblo venezolano a vivir en democracia”.La ruptura de relaciones con Paraguay se decide cuatro días antes de la investidura de Maduro para un tercer mandato (2025-2031), entre denuncias de fraude por parte de la oposición que reivindica el triunfo de González Urrutia, en el exilio desde el pasado 8 de septiembre. La reelección del heredero de Hugo Chávez desató protestas que dejaron 28 muertos y más de 2.400 detenidos. ■
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Polar. Las temperaturas gélidas se sintieron con fuerza también en Nueva York.AP Frío. Los turistas tuvieron problemas para pasear por sitios emblemáticos de Washington
La peor nevada en una década 
castiga varias zonas de EE.UU.Según el Servicio Meteorológico, el fuerte temporal afecta en especial desde Kansas a Nueva Jersey. Hay cierre de escuelas y cancelaciones de vuelos.

WASHINGTON. AP, EFE Y AFPUna enorme franja de EE.UU. fue azotada ayer por una feroz tormenta de nieve y fuertes vientos, mientras un vórtice polar que descendió hacia el sur el fin de semana atenazó a gran parte del país obligando al cierre de escuelas y causando cortes de energía y cancelaciones de miles de vuelos.En la ciudad más grande de Ken- tucky, Louisville, los vecinos usaron sus palas para romper duras capas de hielo mientras despejaban caminos de entrada a sus hogares.

La lluvia helada cayó sobre varios centímetros de nieve que llegaron el domingo, lo cual empeoró todo el cuadro.Hielo y nieve cubrieron las principales rutas en Kansas, el oeste de Nebraska y partes de Indiana, donde se activó la Guardia Nacional para ayudar a los automovilistas varados. Más de 300.000 clientes se quedaron sin energía eléctrica este lunes en Kentucky, Indiana, Virginia, Virginia Occidental, Illinois y Missouri, según el sitio web de seguimiento de servicios eléctricos PowerOutage.us.

El Servicio Nacional de Meteorología advirtió que la tormenta se estaba desplazando hacia la costa este, a la que arribaría a primera hora de hoy. Esa entidad emitió advertencias de tormenta invernal desde Kansas y Missouri hasta Nueva Jersey. "Para los lugares de esta región que reciben las mayores cantidades de nieve, puede ser la nevada más intensa en al menos una década", dijo el servicio meteorológico. En esas áreas hubo ráfagas de viento de hasta 72 kilómetros por hora.Más de 1.400 vuelos fueron cancelados y otros 740 se retrasaron a 

nivel nacional ayer por la mañana, según la plataforma de seguimiento FlightAware. En Washington, el 46% de las llegadas y el 59% de las salidas habían sido anuladas. También hubo cancelaciones en Kentucky y San Louis.En la histórica Granja Calumet en el centro de Kentucky, los purasan- gres fueron llevados a sus establos el domingo por la tarde antes de que la lluvia helada convirtiera sus pastos en un resbaladizo esmalte de nieve y hielo.“El hielo es la peor parte”, dijo el lunes Eddie Kane, el gerente de la 

granja. “Todavía no los he sacado porque todavía es un poco peligroso. Es como una pista de patinaje sobre hielo allá afuera en los campos”, comentó.El vórtice polar de aire ultrafrío generalmente gira alrededor del Polo Norte, pero a veces escapa y se sumerge hacia el sur en Estados Unidos, Europa y Asia.Los estudios muestran que el calentamiento del Ártico es en parte responsable de la mayor frecuencia del vórtice polar.A partir de ayer, los dos tercios orientales de Estados Unidos tendrán que lidiar con un frío penetrante y gélidas sensaciones térmicas, aseveraron meteorólogos. Las temperaturas podrían estar de 7 a 14 grados Celsius por debajo de lo normal. Se esperaba que el aire frío afectara la costa este hasta Georgia, con temperaturas que caerían a entre 17 grados bajo cero y 15 grados bajo cero en algunas áreas costeras, Grandes ciudades del sur, incluyendo Nueva Orleans y Dallas, se preparaban para un clima inusualmente frío. ■
El Congreso valida el triunfo de Trump, 
cuatro años después del asalto al Capitolio
WASHINGTON. AP Y AFPEl 6 de enero de 2021, cientos de partidarios de Donald Trump irrumpieron en el Capitolio en Washington para impedir la ratificación de la victoria en las presidenciales de Joe Biden. Ayer, cuatro años después, el Congreso certificó la victoria del republicano y consagró su regreso triunfal sin ningún disturbio.“El Congreso certifica hoy nuestra gran victoria electoral: un gran momento de la historia” del país, expresó el magnate en su platafor

ma Truth Social, publicando una foto de una multitud de sus seguidores reunidos en Washington en aquella fecha.La certificación es una formalidad tradicional antes de la toma de posesión oficial del nuevo presidente, el 20 de enero. Irónicamente, Kamala Harris, la rival de Trump en las elecciones de noviembre, tuvo que ser este lunes quien presidiera la ceremonia en su calidad de vicepresidenta. Frente a ella en la cámara, sentado en la primera fila, estaba sonriente su sucesor, el republicano J. D. Vanee.

Esta vez el único inconveniente era el clima. Desde la noche del domingo, la capital estadounidense comenzó a quedar cubierta por un denso manto de nieve, lo que ponía en riesgo la llegada de los legisladores al Capitolio.El presidente de la Cámara Baja, el republicano Mike Johnson, también les había lanzado el domingo una advertencia: “No abandonen la ciudad”. La ley “lo exige”, resaltó.En 2021, el ahora presidente electo dijo, sin aportar la más mínima prueba, que le habían “robado” las elecciones y reclamó a su vicepre

sidente Mike Pence, negarse a certificar la victoria de Biden. En un discurso frente a la Casa Blanca el 6 de enero, llamó también a sus seguidores a “luchar como demonios” poco antes de que miles de e- llos marcharan hacia el Capitolio.Los atacantes golpearon con barras de hierro a los agentes de policía desbordados, rompieron ventanas antes de entrar al edificio y muchos gritaron: “Cuelguen a Mike Pence”. Ese día murieron cuatro personas, dos de ellas de ataque cardíaco y otra por posible sobredosis de drogas. La última, Ashli

Babbitt, fue abatida por un policía cuando intentaba entrar por la fuerza en la Cámara de Representantes. Trump siguió los incidentes por TV desde la Casa Blanca y recién exhortó a la calma después de varias horas. Biden finalmente fue ratificado como presidente.Los hechos conmocionaron a Estados Unidos y al mundo, pero con el tiempo se fueron desvaneciendo en el público. La mayoría de los votantes no se lo reprochó a Trump en noviembre.Y la polémica continúa porque a inicios de diciembre, Trump había prometido examinar desde el “primer día” en su cargo como presidente la posibilidad de indultar a los atacantes del 6 de enero. Sería una decisión que no caería bien entre los demócratas, pero tampoco entre algunos policías presentes ese día. ■
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La familia argentina 
Bibas, en una lista de 
rehenes de HaniasIncluye 34 cautivos que podrían ser liberados. Entre ellos, Shiri Silberman Bibas, su marido y sus dos hijos.

Por primera vez, 
una mujer estará 
al frente de un 
ministerio vaticanoEs la italiana Simona Brambilla. Dirigirá el departamento de todas las órdenes religiosas de la Iglesia.

JERUSALÉN. AP, EFE Y CLARÍNEn un contexto confuso, Hamas filtró a diversos medios una lista con los nombres de 34 rehenes que liberaría en una primera fase de un acuerdo de alto el fuego que incluye a los cuatro integrantes de la familia israelí-argentina Bibas.Las negociaciones han recibido un nuevo impulso en el arranque del año, tras naufragar hace un mes, con mensajes optimistas tanto por Israel como por el grupo fun- damentalista. Dos niños -los hermanos Bibas-, diez mujeres, once ancianos y otros once hombres menores de 50 años figuran en el documento, que ayer fue filtrado a algunos medios por Hamas después de que la oficina del primer ministro israelí, Benjamín Ne- tanyahu, desmintiera el domingo haber recibido nada. Israel dijo que la lista que circula es de julio del año pasado.“Esa es la lista entregada por Ha- mas”, confirmaron a EFE fuentes cercanas a las negociaciones. La Oficina de Netanyahu no negó ayer la existencia de tal lista, pero se quejó de que el grupo no ha aclarado quién está vivo o muerto. “El temor es que Hamas utilice el posible acuerdo para entregar sobre todo cuerpos de rehenes muertos. Israel quiere evitar eso y priorizar cautivos vivos en la primera fase”, indicaron a EFE esas fuentes.

En la lista -filtrada a algunos medios saudíes, a agencias de noticias y a la cadena BBC- figura completa la familia israelí-argentina Bibas: Shiri Silberman Bibas -de origen argentino-, su marido Yarden Bibas, y sus hijos, Ariel y Kfir Bibas, que cumplieron 5 años y 1 en cautiverio. Kfir, que fue secuestrado del kibutz de Nir Oz con solo nueve meses, cumplirá dos años este 18 de enero.En noviembre de 2023, la Jihad Islámica aseguró que Shiri y los dos niños habían muerto en un ataque israelí. El Ejército nunca pudo confirmar esa información, aunque fueron los únicos menores que no fueron liberados durante la tregua que se alcanzó ese mes, lo que despertó dudas.
La lista fue filtrada por 

Hamas mientras 
discute un alto el fuego

Mientras las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) intensifican los ataques contra "objetivos de Hamas" en Gaza, causando cada día decenas de víctimas, continúan las conversaciones indirectas mediadas en Qatar también por Egipto y Estados Unidos.A las negociaciones se unieron en las últimas horas -según 
Axios- el enviado de Joe Biden para Medio Oriente, Brett McGurk, 

mientras que el sitio Saudita Sau- di Al-Hadath informó que este lunes llegaría a Qatar el jefe del Mos- sad, David Barnea, para discutir los detalles del borrador del acuerdo.Un miembro de Hamas explicó a la prensa internacional que la lista de 34 rehenes es una nómina solicitada por Israel que el movimiento aprobó, pero esta versión es desmentida cada vez por los israelíes. El funcionario de Hamas precisó que cualquier acuerdo queda supeditado a la retirada completa del ejército israelí de Gaza y a un cese al fuego permanente: sobre este punto -admitió- no hubo progresos por parte israelí.Netanyahu reiteró en varias ocasiones -incluso en anteriores intentos de acuerdo- que Israel no se compromete a poner fin a la guerra y que, por el contrario, reanudará su lucha contra el grupo Ha- mas al final de cualquier acuerdo alcanzado.Una fuente con conocimiento de las negociaciones sobre el acuerdo de rehenes dijo al Jerusalem Post el domingo que las conversaciones estaban "progresando lentamente" y que Israel no recibió "ninguna lista de Hamas sobre los rehenes; no sabemos qué rehenes están vivos o cuál es su condición". Las familias de los rehenes respondieron a la supuesta lista expresando consternación. ■

EL VATICANO. AP Y AFPEl papa Francisco nombró ayer a la primera mujer que dirigirá un importante ministerio del Vaticano, la monja italiana Simona Brambilla, quien estará a cargo del departamento responsable de todas las órdenes religiosas de la Iglesia católica.El nombramiento supone un paso importante en el objetivo de Francisco de otorgar a las mujeres más funciones de liderazgo en el gobierno de la Iglesia. Aunque se han nombrado mujeres para ocupar puestos de segundo nivel en algunas oficinas del Vaticano, nunca antes se había nombrado a la prefecta de un dicaste- rio (ministerio, en la jerga vaticana) o congregación de la Curia de la Santa Sede, el órgano central de gobierno de la Iglesia.El carácter histórico del nombramiento de Brambilla fue confirmado por Vatican Media, que tituló su información “Sor Simona Brambilla es la primera mujer prefecta en el Vaticano”.Como muestra de la novedad del nombramiento y de las implicaciones teológicas que conlleva, Francisco designó simultáneamente como colíder, o “proprefecto”, al cardenal español Ángel Fernández Artime, un salesiano.Pero el nombramiento, anunciado en el boletín diario del Vaticano, enumera a Brambilla en primer lugar como “prefecto” y a Fernández en segundo lugar co

Histórico. La monja Simona Brambilla en una imagen de archivo, ap

mo su colíder, lo que teológicamente es necesario, ya que el prefecto debe poder celebrar misa y realizar otras funciones sacras que solamente pueden ser realizadas por hombres.La oficina, conocida oficialmente como Dicasterio para los Institutos de Vida Consagrada y las Sociedades de Vida Apostólica, es una de las más importantes del Vaticano. Es responsable de todas las órdenes religiosas, desde los jesuítas y los franciscanos hasta los nuevos movimientos más pequeños.Brambilla, de 59 años, pertenece a la orden religiosa de los Misioneros de la Consolata y desde el 7 de octubre de 2023 desempeñaba el cargo de número 2 del departamento de órdenes religiosas. Es la segunda mujer que cumple esa misión en la Curia Romana tras el nombramiento en 2021 de la hermana Alessan- dra Smerilli al Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral. Brambilla cuenta en su currículum la experiencia misionera en Mozambique.El Papa Francisco ha nombrado a dos mujeres para altos cargos en los diez años de su pontificado: en 2016, fue Barbara Jatta, como directora de los Museos Vaticanos en reemplazo de Antonio Paolucci. El nombramiento de la hermana Raffaella Petrini, secretaria general de la Gobernación, se remonta a 2022, cargo habitualmente asignado a un obispo. ■
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Trudeau deja el gobierno de
Canadá tras 9 años en el poderSus apoyos venían en baja. Y enfrentaba disensos en su partido liberal ante los aranceles de Trump. El magnate propuso una fusión entre los dos países.
OTTAWA. AFP, APYEFEDespués de meses de caída en las encuestas y fuertes divisiones en su gobierno, Justin Trudeau anunció ayer lunes su renuncia como primer ministro de Canadá y dijo que se hará efectiva tan pronto como el gobernante Partido Liberal elija a un nuevo líder.“Voy a renunciar como líder del partido y como primer ministro”, dijo Trudeau a los periodistas en Ottawa, a poco más de 9 años de llegar al poder. Trudeau, de 53 años, llevaba semanas bajo presión ante la proximidad de las elecciones y con su partido en el punto más bajo de los sondeos. Todavía no está claro cuánto tiempo permanecerá en el cargo como premier interino. Eso significa que Trudeau continuará gobernando Canadá cuando el presidente entrante de Estados Unidos, el republicano Donald Trump, asuma el cargo el próximo 20 de enero.De su lado, Trump aprovechó la renuncia de Trudeau para insistir en su insólita propuesta de fusión de ambos países. “Si Canadá se fusiona con Estados Unidos, no habría aranceles, los impuestos bajarían, y tendrían total seguridad frente a las amenazas de barcos rusos y chinos que constantemente los rodean”, escribió Trump en las redes. “¡Qué gran nación seríamos juntos!”, añadió.El mandatario electo también ha anunciado aranceles del 25% a to-

Despedida. El renunciante Trudeau, ayer, en Ottawa. Debe esperar a que su partido nomine a su sucesor.AFP
das las importaciones canadienses, lo que podría resultar devastador para la economía de ese país. Trudeau aún tendrá la tarea de liderar la respuesta inicial a la nueva Casa Blanca, incluida una posible guerra comercial.El apoyo de Trudeau dentro del partido liberal había estado tamba

leándose durante gran parte del año pasado, pero se hundió aún más después de la renuncia sorpresiva en diciembre de su ex ministra de Finanzas y viceprimera ministra Chrystia Freeland.En una mordaz carta de renuncia, Freeland acusó a Trudeau de centrarse en apaciguar a los votantes 

en lugar de estabilizar las finanzas de Canadá antes de la llegada de los aranceles prometidos por Trump. Los medios canadienses han señalado a Freeland como una posible candidata para hacerse cargo del Partido Liberal junto con el ex gobernador del Banco de Inglaterra, Mark Carney, un canadiense.

Lori Turnbull, profesora de ciencias políticas en la Universidad de Dalhousie, dijo que tradicionalmente una carrera por el liderazgo liberal tomaría de cuatro a seis meses, pero esta vez “tienen que ser más rápidos que eso”.Los liberales de Trudeau están muy por detrás en las encuestas frente a los conservadores de la oposición y sobrevivieron por poco a tres mociones de censura a fines del año pasado. En diciembre, el izquierdista Nuevo Partido Democrático (NPD) anunció que dejaría de apoyar al gobierno y que votaría para derrocar a Trudeau.
El rival conservador 

supera a Trudeau por 
20 puntos en los 

sondeos.Trudeau confirmó que había recibido permiso del gobernador general de Canadá para suspender todos los asuntos parlamentarios hasta el 24 de marzo. Eso podría dar tiempo a los liberales para elegir un nuevo líder y restringir las posibilidades de la oposición de presentar una moción de censura.En las encuestas, el primer ministro está más de 20 puntos por detrás de su rival conservador, Pie- rre Poilievre. Las próximas elecciones deben celebrarse a más tardar en octubre de 2025.En sus inicios en el cargo, Trudeau -hijo del carismático ex premier Pierre Elliott Trudeau- era percibido como un líder moderno, feminista, progresista y preocupado por los desafíos medioambientales. Hizo de Canadá el segundo país del mundo en legalizar el ca- nnabis, introdujo la eutanasia e impuestos a la emisión de carbono. También lanzó una investigación sobre mujeres nativas desaparecidas o asesinadas y la firma de otra versión del acuerdo de libre comercio con EE.UU. y México. ■
Quién es Herbert Kickl, el ultra 
llamado a gobernar en Austria
VIENA. EFEYAFPEl ultraderechista Herbert Kickl recibió ayer, tres meses después de ganar los comicios, el encargo de formar un nuevo gobierno en Austria. Se trata de un político populista que se presenta como luchador contra lo que llama el “sistema”.Con un 28,8 % de los votos, el ultra FPÓ se impuso en la elección nacional de septiembre pasado. Este fin de semana colapso la negociación para formar una alianza entre conservadores, socialdemócra- tas y liberales para mantener a la ultra derecha fuera del poder.Esa negociación fallida dio ahora 

una nueva oportunidad a Kickl. Pero pese a su victoria electoral y la popularidad entre sus seguidores, el líder del FPÓ es uno de los políticos más rechazados del país, según los sondeos. En septiembre el 60 % de los austríacos no quería que fuera canciller federal y los demás partidos rechazaban de forma categórica formar una coalición con él.El líder ultraderechista se presenta como “canciller del pueblo” ("Volkskanzler”) y define a otras formaciones como “traidores al pueblo” ("Volksverrater”), términos en alemán con claros ecos nazis.Kickl es un corredor aficionado de triatlón y maratones, de 56 años, Ingreso. El ultra Herbert Kickl.

que representa la línea dura del FPÓ y siempre se ha sentido cómodo como una eminencia gris alejada de los focos. “Si un partido es un barco, prefiero estar en la sala de máquinas que en la cena de gala del capitán”, dijo en una ocasión.Kickl es lo que se puede calificar como un populista radical: ha difundido numerosos bulos como que hay un plan de las “élites” para sustituir a la población europea blanca por inmigrantes, niega el cambio climático o sugirió que el Covid-19 salió de un laboratorio y la calificó como “plandemia”.El jefe del FPÓ no destaca por su carisma personal, pero sí como estratega y orador parlamentario. Durante años escribió los discursos del histórico líder del FPÓ, el ya fallecido Jórg Haider, y luego fue la mano derecha de Heinz-Christian Strache, el exvicecanciller que dimitió en 2019 por un gran escánda

lo de corrupción.Su voluntad de estar alejado de los focos y su carácter reservado son las razones por las que no se sabe mucho de él. Kickl no comparte su vida privada en las redes sociales ni le gusta acudir a eventos, a diferencia de sus predecesores, Haider y Strache.El líder del FPÓ creció en una pequeña localidad de Carintia y fue el primero de su familia en llegar a la universidad, donde estudió Filosofía en Viena. No terminó la carrera ni tampoco una formación militar posterior en un comando de montaña. El ambiente izquierdista de la facultad le generó una fuerte aversión, que lo llevó a admirar a Jórg Haider. La oratoria de Haider y su crítica a los partidos tradicionales y la inmigración lo convirtieron en el ídolo de Kickl, quien se unió al FPÓ en 1995. En 2017, Kickl fue ministro del Interior. ■
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TRIBUNA Agustín SalviaSociólogo. Director del Observatorio de la Deuda Social Argentina, UCA.

E
n el tercer trimestre del 2024, según proyecciones del ODSA basadas en datos de la EPH-IN- 
DEC, las tasas de pobreza e in
digencia habrían caído signi
ficativamente a 38,9% y 8,5%, respectivamente; es decir, más de 16 puntos menos de pobreza y casi 12 puntos menos de indigencia. Este descenso representa un alivio 

social frente a la crisis previa, aunque los datos han sorprendido tanto a propios como a extraños. Si bien los resultados estadísticos son plausibles, deben relativizar- se, tanto por lo que la metodología permite afirmar, como por aquello que no logra medir.En el contexto del plan de devaluación, liberación de precios y ajuste aplicado por el actual Gobierno, en el primer trimestre del 2024 la pobreza creció interanualmen- 
te de 38,7% a 54,9%; al mismo tiempo que la indigencia pasó de 8,9% a 20,3%. Sin embargo, con la desaceleración inflacionaria comenzó un descenso: 49,4% de pobreza y 15,9% de indigencia. Aunque lejos de la crisis de 2002, estas tasas fueron las más altas desde 2004. Estos niveles no se explican solo por medidas recientes, sino por desequi
librios acumulados bajo gobiernos pre
vios, expuestos por el actual oficialismo. Este panorama refleja el agotamiento de un régimen político-económico insostenible.Pero luego de seis meses de gobierno, el plan de estabilización comenzó a tener sus efectos esperados, no sólo en cuanto a una mayor caída de la tasa de inflación, sino también a una relativa recuperación económica -aunque dispar según sectores-, y de las remuneraciones reales de los trabajadores privados formales, e incluso, de los ingresos devenidos de trabajos informales, haberes jubilatorios, asignaciones familiares y programas sociales y alimentarios. Estos últimos, ya habían tenido en el primer trimestre una duplicación nominal de los beneficios, lo cual permitió compensar la caída en el nivel
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de actividad informal por la caída del consumo de los sectores medios.Tras seis meses de gobierno, el plan de estabilización produjo efectos esperados: menor inflación, una relativa recuperación económica (dispar entre sectores) y mejoras en los ingresos reales, tanto de trabajadores formales como informales, jubilaciones y programas sociales. Ya en el primer trimestre, la duplicación nominal de beneficios sociales permitió compensar la caída del consumo en sectores medios. En este contexto, la caída de los indicadores de pobreza responde a un aumento de ingresos de los hogares por encima del costo de las canastas de consumo y a una caída de la desocupación por recuperación del empleo, aunque sobre todo informal y precario.
Sin embargo, todavía los resultados no 

son para festejar. Los actuales niveles de po-
Los actuales niveles son 
similares a los del tercer 

trimestre de 2023.

breza e indigencia son similares a los del tercer trimestre de 2023 y, por lo mismo, al promedio histórico poscrisis 2018-2019. Esto evidencia pisos estructurales de pobreza (35%) e indigencia (8%) difíciles de quebrar sin no es a través de más y mejores empleos, con mejores remuneraciones, especialmente para los trabajadores informales pobres. Algo por demás deseable, pero sin indicios de que esto vaya a ocurrir en el corto plazoPero ¿qué ocultan o al menos no muestran los valores alcanzados por el método de medición de pobreza por ingresos? Un aspecto crucial es que la devaluación con liberación de precios y aumento en las tarifas de servicios públicos generaron cambios en el sistema de precios de la economía interna, incre
mentando el peso de los gastos fijos por so
bre los gastos variables de los hogares.Por lo tanto, un aumento en el nivel de ingreso familiar real no implica necesariamen

te una mayor capacidad de consumos básicos, ni mucho menos, posibilidades de que los hogares pobres inviertan en mejorar sus condiciones de vida.Justamente, esto permite explicar porque a similares niveles de pobreza e indigencia que hace un año atrás, según datos de la Encuesta de la Deuda Social Argentina, presentados recientemente por el ODSA, entre 2023y 2024, continuó aumentando la 
inseguridad alimentaria, la imposibilidad 
de acceder a medicamentos o servicios de 
salud, los impagos de deudas o la imposibi
lidad de reparar la vivienda, entre otros indicadores de carencias básicas. Estos datos permiten inferir la acentuación de privaciones estructurales entre los hogares sometidos a la pobreza por ingresos.Actualmente, por ejemplo, un 28,3% de la población y un 35,5% de los niños y adolescentes experimentan distintos grados de inseguridad alimentaria, de los cuales un 12,6% y un 16,5%, respectivamente, experimentaron hambre. Es decir, lamentablemente, una vez más: pobres más pobres, con menos empleos formales, más dependientes de la asistencia pública. Diagnosticar correctamente el carácter estructural de la problemática social es condición necesaria para poder revertir la situación. El crecimiento, sin inclusión social, con caída incluso de los niveles de pobreza, no garantiza un efectivo desarrollo.El escenario social actual es el resultado de una acumulación de políticas fallidas y 
desequilibrios económicos mal gestiona
dos por distintos proyectos políticos que pretendieron ser hegemónicos. Nada que merezca ser reivindicado ni recuperado. Ni tampoco nada, al menos por ahora, que pueda ser imputado al actual oficialismo, pero sí debiera al menos aprender de la historia. El presente nos impone para su superación un innovador acuerdo que permita proyectar políticas de Estado. ¿Están las dirigencias de este país en condiciones de brindar soluciones responsables e innovadoras a la nueva encrucijada histórica?. ■

Menos alumnos, más aulas: ¿es la oportunidad?
El año 2014 no será recordado en Argentina por ningún acontecimiento en especial, pero ese fue año del inicio de dos tendencias que hoy pueden tener impacto en la educación.Por un lado, en 2014 arranca en el país una deriva que luego se iría consolidando, que es la de la persistente caída de la natalidad. Los registros oficiales muestran que ese año nacieron 777.012 argentinos. Desde entonces, año tras año, la natalidad no ha dejado de descender.Entre 2014 y 2022 (último año con datos) la caída fue del 36 por ciento. De aquellos 777.012 bebés al año que nacían en el país se pasó a 495.295. Son 274.000 menos.Por otro lado, 2014 fue el año en que se aprobó la Ley 27.045, que hizo obligatoria la sala de 4 en el jardín de infantes. La sala de 5 (preescolar) ya era obligatoria desde 1993.La obligación hizo que todas las provincias ofrecieran más jardines, secciones y cargos docentes y que la asistencia a la sala de 4 se incrementara en 8 puntos porcentuales. Pasó del 83% al 91%, según un nuevo trabajo sobre el nivel inicial en el país hecho por Unicef.Pero claro, más oferta de salas para cada vez menos demanda (menos nacimientos) logró la insólita situación de que a partir de 2020 caiga la matriculación absoluta en los jardines de infantes. Es decir, que cada vez haya más vacantes disponibles.Los expertos de Unicef hacen los cálculos y estiman que, de seguir esta tendencia, dentro de 2 años todos los chicos de 3 a 5 años del país podrían tener vacantes en el nivel inicial, siempre que se haga un “trabajo de análisis, reestructuración y relocalización la oferta para aprovechar al máximo los recursos disponibles”.La abrupta y sorprendente caída de la natalidad en el país puede verse desde distintos puntos de vista (de hecho, muchos se alarman y piden políticas para revertiría), pero en este caso muestra una chance para empezar a corregir uno de los principales desafíos de la educación argentina: que -con vacante asegurada- todos los chicos puedan aprender a leer y escribir a la edad adecuada.Estudios internacionales coinciden en que cuantos más años cursan los chicos el nivel inicial, mejores resultados obtienen después en su trayectoria educativa y en su vida.Hoy están dadas las condiciones para que el jardín de infantes llegue a todos. Hace falta planificación y el enfoque necesario para lograr que todos ellos sean de calidad. Motivante desafío para las provincias y el Estado nacional en el año que arranca.
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H
a nacido una estrella...”exclamó Donald Trump frente a una multitud eufórica en Florida, refiriéndose a la vivaz presencia de Elon Musk en el escenario. Poco después, el septuagenario celebró con un tono más íntimo su improbable retorno a la Casa Blanca. “Es un tipo especial... Tenemos que pro

tegerá nuestros genios”, expresaba. En retrospectiva, estas palabras no solo enmarcan un momento, sino que perfilan el papel de Musk en el escenario político. Es un alia
do inesperado, un colaborador polémico y 
un símbolo de la compleja relación entre 
dinero, tecnología y democracia.Elon Musk, uno de los hombres más ricos del mundo, ha pasado de una neutralidad declarada a un activismo ideológico decidido. No solo donó cientos de millones a la campaña de Trump, sino que usó su plataforma, X (antes Twitter), para impulsar narrativas polémicas que resonaron entre votantes jóvenes y críticos del establishment.Es crucial señalar tres puntos: el dinero do
mina la política en EE. UU., sin inocentes en
tre partidos; Musk, aunque crítico del autoritarismo, encaja en un panorama preocupante; y, como venezolano, no puedo ignorar el riesgo del populismo autoritario que he denunciado en figuras como Trump.Aunque la campaña de Trump tuvo diversos apoyos, Musk destacó por su eficacia. No solo movilizó recursos, sino que amplificó un mensaje cultural conservador contra el wokeism, el feminismo y debates sobre nati- vismo e inmigración, todo envuelto en un li- bertarismo tecnocrático que renovó la marca de Trump.Como icono tecnológico, Musk se convirtió 
en vocero de un malestar que trasciende las 
runas, encamando la manosphere y participando activamente en estados clave. Su dedi

cación al triunfo de Trump, y su posible influencia más allá de la deliberación cívica, quizá nunca se conozcan del todo.Trump ha regresado a la Casa Blanca con una agenda que incluye el nuevo Departamento de Eficiencia Gubernamental (DOGE), liderado por Elon Musk y Vivek Ramaswamy. Este organismo busca recortar gastos bajo el lema de innovación y austeridad, reforzando la narrativa libertaria de “menos gobierno, más libertad”.
El problema es la metodología. Musk promete recortar gastos con la misma agresividad con la que redujo la plantilla de X en un 80%. Los resultados de esta medida en términos de funcionalidad han sido, como mínimo, controvertidos. ¿Es sostenible trasladar esa misma lógica a la maquinaria estatal?La promesa de reducir el déficit ha sido siempre popular en EE. UU., pero existe una para

doja: los estadounidenses valoran los servicios públicos, pero desconfían de los impuestos que los sostienen. Musk y sus aliados proponen una narrativa de eficiencia que subestima la complejidad del sistema. Sus recortes incluyen eliminar departamentos como Agricultura, Comercio y Educación, pero reducir seriamente el déficit implicaría tocar áreas sensibles como Seguridad Social, Defensa o el servicio de la deuda, que representan el 60% del gasto público. Estas prioridades siguen fuera del alcance de los recortes utopistas.El verdadero reto no está en identificar áreas para recortar, sino en garantizar que esos recortes no socaven la funcionalidad del gobierno. O en no temer a medidas impopulares si el exceso está en ellas identificados. Como ha demostrado cada cierre parcial del gobierno estadounidense, cada vez que hay conflicto entre el

Capitolio y la Casa Blanca, hay tareas aparentemente invisibles cuya interrupción genera caos inmediato. No es improbable que estos recortes se conviertan en una causa para la ahora maltrecha oposición.La influencia de Musk plantea preguntas sobre la democracia en EE. UU. Como empresario con intereses globales en sectores regulados y contratista de defensa, está en una posición para beneficiarse de los cambios que propone. Sus contactos con líderes mundiales exigen distancia. No es nuevo que una administración Trump actúe así; en su primer mandato, nombró al inversionista Cari Icahn como asesor en reforma regulatoria, lo que derivó en acusaciones de uso indebido de información. Aunque más mediático que Icahn, Musk enfrenta críticas similares.
La relación Trump-Musk desafía los con

trapesos de la democracia liberal. A pesar de tensiones previas, comparten ambición y disposición para romper reglas, pero su alianza podría ser breve: ninguno destaca por respetar normas ni compartir protagonismo.Se trata de devolver el genio a la botella. Confiar en fricciones personales entre Trump y Musk para limitar sus acciones es depender más de emociones que de instituciones democráticas. El problema no es solo Musk, sino lo que representa: un sistema que exalta a los genios por encima de las reglas. Trump enfrenta la autoridad de las urnas, mientras Musk aprovecha su influencia desde una posición menos expuesta.El regreso de Trump, con Musk como su aliado estrella, no es simplemente un episodio más en la historia política estadounidense, sino un recordatorio de que, en democracia, el genio fuera de la botella puede ser tanto una promesa como una advertencia. ■
Copyright Latinoamerica21.com

TRIBUNAEl deseo de los argentinos

Daniel LutzkySociólogo y politólogo Director Estrategias de Comunicación

L
as fiestas son un momento para pedir deseos. Pero hay tiempos en los cuales uno no sabe exactamente que desear, o lo que se ofrece no es exactamente lo que se quiere. En Argentina, la constitución de mayorías electorales fue cambiando a través del tiempo, esas mayorías han ido de deseo en deseo, a medida que las opciones que se habían votado pasaban por un largo carrusel de desilusiones.Desde la recuperación de la democracia en 1983 pasamos de Alfonsín a Menem, de De La Rúa a Néstor y Cristina, de Macri a Alberto Fernandez y desde diciembre del año pasado a Javier Milei. Cada uno de esos cambios significó un giro casi total en los caminos que hasta ese momento se habían trazado. Y cada uno de esos momentos vino acompañado del sorpresivo descubrimiento de un desencuentro con quienes lideraban el estado hasta ese momento.El verdadero problema no es el cambio, la alternancia es parte esencial de la democracia. Solo los regímenes autoritarios y 

despóticos pueden plantearse un “para siempre”, confundiendo el lugar del poder con el de la ley. El politólogo francés Clau- de Lefort, remarca que el poder, en democracia, debe ser, simbólicamente, un “lugar vacío” al que todos pueden aspirar a ocupar.No existe en democracia una “representación total” de los deseos de la gente, que no solo son cambiantes y diversos, sino también “incompletos” en su expresión como demandas hacia los gobernantes. Cuando en algún momento de sus mandatos, los aspectos negativos superan a los motivos del apoyo, aparecen en la opinión pública las partes de esos deseos de los ciudadanos a los cuales no se les dio respuesta.Así como sucedió en el pasado con otros gobiernos, también en este último período el mandato otorgado al presidente tiene sus complejidades y sus ambigüedades. No es un cheque en blanco, y tampoco se le delega la solución de todos los problemas.Es claro que en la constitución de las mayorías que llevaron a Javier Milei a la pre

sidencia hay ciertas demandas consistentes. La baja de la inflación, la reforma del estado, el equilibrio fiscal, la necesidad de un ajuste, la crítica al sistema político, la autenticidad en el estilo de comunicación, son aspectos que sus votantes aprueban.Sin embargo, coexisten con esos temas otros en los cuales muchos muestran diferencias con el gobierno. La Universidad pública es la institución con mayor credibilidad, y amplias mayorías no están de acuerdo con su desfinanciamiento. El destrato hacia los jubilados y a salud pública. La impresión de que el ajuste no lo está pagando la casta sino la gente común. El estilo agresivo del presidente que no gusta a buena parte de sus propios votantes.Es inevitable que, más tarde o más temprano, estas opiniones se conviertan en demandas. Podemos pensar entonces que el problema no es solo la crisis de representación, sino la crisis de los deseos que sustentan esa representación, que emerge a la superficie cuando nos preguntamos, ¿esto es lo que queremos?

Latinoamerica21.com
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Verano 2025

En Canasvieiras y otros balnearios no se puede caminar por la arena de tanta gente que hay. Para conseguir lugar, muchos tienen que madrugar. El acento argentino se escucha por todos lados.
FLORIANÓPOLIS. ENV. ESPECIAL

Emilia Vexlerevexler@clarin.comEl Spiderman que empuja el carrito de helados por la arena de Canasvieiras, con 28°, no disfruta ese disfraz de lycra. Aunque le hubiese servido poder impulsarse en el aire con telarañas. Por la cantidad 
de turistas argentinos, ni los su- perhéroes pueden caminar por la playa favorita de Florianópolis.La clásica caminata “por la orilla” ahora implica tener el agua a la altura de los gemelos. Si no, no se puede avanzar. Es que las repose- ras, las mantas y las mesas se aba
lanzaron casi al filo del mar.Igual, para tener un m2 de arena, hay que tener el poder de ma
drugar. “Es la primera vez que venimos y hay demasiada gente. Nos tentaron los precios y el clima de Brasil, pero venís después de las 8 de la mañana y ya está todo ocupado”, dice a Clarín Mariano Angelina.Joaquín Jaime (28), Gastón Fras- coná (24) y Facundo González, todos tucumanos, también son primerizos en esta playa, pero más madrugadores. “Vinimos a las 6 de la mañana, apenas llegamos a Florianópolis, para poder nadar solos. Después nos fuimos a dormir don- Ni con superpoderes. Para caminar no queda otra que meter los pies en el agua, martín bonetto

de alquilamos, nos despertamos a cualquier hora, tipo 10, y bueno, de casualidad conseguimos esta mesa con sombrilla” dice Joaquín. Están “atrás de todo”, casi en la vereda.Las mesas no se cobran, lo que se paga es la consumición, más un 10% de propina. Los tres amigos pidieron dos botellas de fernet y gaseosas, pagaron con Pix (el sistema de pagos instantáneos del Banco Central de Brasil que habilitaron algunas billeteras electrónicas de Argentina y permite pagar sin recargos) y dicen que “no fueron más de $ 40.000”.Comer en un parador, en cambio, puede implicar 96 reales (15 dólares) por camarones empanados para dos personas. Y si son más, el combo familia (pesca del día, con papas fritas, bolinho de pescado, polenta, pollo y queso) está 259 reales, unos 42 dólares.Aunque es territorio brasileño, sólo se escucha el acento argentino. “Bombinhas es mejor, hay menos gente, pero también hay un 
montón, y de los nuestros”, dice Mauricio Dutra (37), que vive en provincia de Buenos Aires y decidió dejar “el infierno de calor en la cuarta fila de la arena”, para disfrutar su trago y hacerse una selfie, más solo, con los pies en el mar.Entre tantos turistas argentinos,

mailto:evexler@clarin.com
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EL EPICENTRO ES GUARUJÁ

Otra vez, un brote de 
gastroenterocolitis en el 
sur en plena temporada

Brasil lanzó ayer un alerta donde 
declaran un brote de gastroente
rocolitis. La advertencia puntual 
surge en Guarujá, en el estado de 
San Pablo, pero en los últimos dí
as detectaron casos también en 
Florianópolis e Itajaí, en el estado 
de Santa Catarina, las playas de 
la zona sur.

Los síntomas son diarrea aguda, 
vómitos y aumento de la tempe
ratura corporal; pero todavía se 
desconoce las causas que lo pro
vocan, si tiene que ver con el 
agua, que puede llegar a estar 
contaminada o al consumo de ali
mentos elaborados sin la revisión 
necesaria. Esta última causa es, 
para las autoridades de Santa Ca
tarina, la principal hipótesis, da
do que algunos pacientes ni si
quiera estuvieron en la playa.

Por estas horas, varias farma
cias del lugar están desbordadas 
por la alta demanda de medica
mentos.

El año pasado, y también en 
temporadas anteriores, también 
se produjeron brotes similares, 
sin mayores consecuencias. Secuencia. Los videos que grabaron los turistas mostraron cómo fue la discusión y posterior pelea entre el hombre y los guardavidas.
un grupo de brasileños llaman la atención. Están en un gazebo que saca humo y tiene algo más de espacio a su alrededor. Es que Víctor, Thiago, Joao y Silmara están haciendo churrasco brasileño, y el calor de las brasas ayudó a alejar vecinos. Pero ellos también tuvieron que despabilarse. “Para poner la carpa tuvimos que venir a las 
6.30 de la mañana, dice ella.¿Cuántos argentinos hay en Florianópolis? “El año pasado nuestro aeropuerto recibió cerca de 170 mil argentinos durante la temporada. Este verano esperamos la llegada de aproximadamente 2 millones de turistas de todo Brasil y América Latina, entre ellos gran cantidad de argentinos”, dicen a 
Clarín desde el Gobierno de Santa Catarina.¿Este verano llegan más en auto o en avión? “Los autos y los autobuses siguen siendo una opción popular, ya que muchos prefieren este transporte para recorrer otras ciudades”, detallan.En el verano de 2023 hubo un problema de diarrea debido a la calidad del agua en Santa Catarina. ¿Tienen datos sobre el control de calidad del agua este año? “Hemos implementado una serie de acciones para garantizar la calidad del agua. Según los datos más recientes, publicados por el Instituto del Medio Ambiente de Santa Catarina (IMA), contamos con 60 puntos aptos para el baño, más del 70% de los puntos de la ciudad”. ■

Echaron a dos bañeros por una 
pelea a golpes con un turistaFue en Playa Unión, Chubut. El hombre nadaba en una zona para deportes náuticos. Le pidieron que saliera, discutieron y terminaron a las piñas.
En Chubut, donde muchos se acercaron a disfrutar de Playa 
Unión, el sol de enero se vio empañado por un insólito hecho de violencia. Lo que era un momento de relax derivó en insul
tos, provocaciones y una sal
vaje pelea sobre la arena que terminó con una denuncia y dos guardavidas echados. El caso seviralizó.El insólito hecho ocurrió el domingo por la tarde, y quedó filmado por una turista. Se dio en un sector de la playa donde 
tienen prioridad aquellas per
sonas que quieren practicar 
deportes náuticos, como kayak, surf o windsurf. Allí un hombre quería meterse al agua y 
uno de los guardavidas se acer
có a pedirle que se alejara. Si bien este lugar es preferencial para la náutica, no está prohibido bañarse.“El hombre estaba en medio del lugar y se enojó cuando el 

guardavida se acercó para decirle que tenía que correrse”, explicó el jefe del cuerpo de rescate de la playa, Luis Torres, según el diario Jor
nada.A partir de allí es cuando una turista comenzó a filmar. Se escucha al hombre decir que siempre va a nadar en ese lugar y en medio de las discusión un joven -que sería uno de los guardavidas- le grita en forma despectiva: “¿Qué te vasa ba
ñar vos? A vos no te vi nunca gor
do impresentable. Tomátela, facho 
de mierda”.Los insultos provocan la reacción del turista, que intenta irse encima del agresor y termina a los empujones y trompadas con otros guardavidas que se lo impiden.“¡No, no, paren!”, grita la mujer que filma el video mientras le pide a otros de los presentes que frenen la pelea. Finalmente el hombre es retirado del lugar, mientras siguen los insultos y los empujones.A raiz del hecho, se informó ini

cialmente que dos de los guarda- 
vidas fueron suspendidos. Se trata de dos empleados con vasta experiencia, según detalló Jornada, ya que tienen 10 y 15 años trabajando en la playa. “El protocolo establece que, en casos de conflictos con bañistas, los guardavidas deben llamar a la Policía”, planteó Torres y reconoció que actuaron mal. Luego el intendente de Rawson y el gobernador de Chubut informaron que fueron echados.Según trascendió, el turista tu
vo un pico de presión y terminó 
internado. “Yo hablé con la hija del señor y le pedí disculpas en nombre de los guardavidas. Afortunadamente él está bien. Ella también me dijo que su papá había actuado de mala manera”, contó el gobernador Ignacio Torres.Erica, hija del turista, denunció que su papá fue víctima de una 
“brutal discriminación” y que por la “patoteada” que ejercieron contra él pusieron en riesgo su vida.

“Mi papá estaba dentro del agua, como otras 200 personas. Estaba con el agua hasta la cintura y empezó a escuchar el silbato y no se sintió aludido”, puntualizó.“En un momento sale del agua y ahí se le acerca un guardavidas y le dice ‘te estoy hablando a vos, viejo 
pelotudo". Contó que su papá contestó “que se lo pidan con respeto”. Luego siguieron la discusión y la pelea a golpes.La viralización del video llevó el caso a los medios rápidamente, y hasta el gobernador Torres salió a pronunciarse: “Me comuniqué con el intendente de Rawson, Damián Biss, quien me ratificó la inmediata desvinculación de estos individuos como servidores públicos, quienes además deberán responder también ante la Justicia”, escribió en su cuenta de X.El intendente Biss lamentó el incidente y dijo que “de ninguna manera toleraremos semejantes hechos de violencia”. ■
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La Fiscalía de Maldonado informó que los sospechosos son de Buenos Aires y seguirán presos 120 días. Otros 4 fueron liberados y pueden volver al país.Los ocho detenidos por vender drogas en la costa uruguaya no tenían antecedentes
PUNTA DEL ESTE. ENVIADO ESPECIAL 
Javier Firpo mardelplata@clarin.com
“Esto es un tema serio, acá no se 
jode. Esto es Uruguay y si la cagaron tendrán que hacerse cargo”, dice a Clarín un oficial de Narcóticos del Departamento Maldonado. “Ocho quedan adentro y la jueza está viendo a qué penales los envía. 
Estarán separados e incomunica
dos”. El diálogo con la autoridad policial, en la puerta de la Base de Narcóticos, un lugar camuflado que parece una quinta, da cuenta de la situación procesal de los argentinos detenidos el sábado a la mañana en la “Operación Cielo Rosa”.Dos sospechosos fueron pescados in fraganti suministrando drogas desde un auto cerca de un boliche de La Barra. Desde la zona de eventos los llevaron a la Seccional Io para continuar con las actuaciones. “No fue al voleo, se los venía 
siguiendo por una serie de movi
mientos irregulares”, informó Silvia Juncal, oficial principal del Departamento de Policía de Maldonado, en referencia a Milagros Mendoza (25) y Tomás D’Amore (24).Una vez en el lugar se constató que los dos primeros detenidos in
tentaron descartar, a través de la 
mampara protectora del patrulle
ro, una bolsa con 20 pastillas de 
éxtasis. La Brigada Departamental

Investigación. La oficial principal Silvia Juncal brindó las novedades del caso, juanotesone/enviado especial
Antidrogas de Maldonado pidió a la fiscal Jésica Pereyra el allanamiento, que avaló la jueza Sylvina García y se realizó en dos hoteles de Punta del Este. En la primera habitación incautaron una bolsa tipo Ziploc con posibles restos de droga y una cucharita azul con un billete de peso argentino enrollado.En la segunda habitación allana

ron a un hombre argentino identificado con las iniciales J.B., de 30 años. Secuestraron cuatro bolsitas tipo Ziploc con restos de droga, un celular iPhone, una laptop, 466 mil pesos argentinos, 200 dólares y tarjetas. Tras la requisa se dispuso la detención de los doce argentinos de entre 20 y 30 años. En el otro hotel -ambos son de cuatro estrellas 

y la habitación ronda entre 300 y 400 dólares la noche-incautaron una bolsa Ziploc de nylon transparente conteniendo más de 100 gramos de sustancia rosada, una balanza, veinte bolsitas Ziploc, documentos y sustancia rosada.En otra habitación del segundo hotel hallaron cinco celulares modelo iPhone, envoltorios conte

niendo sustancia color rosada, sustancia de color amarilla y sustancia color blanca, además de 190 mil pesos argentinos, 390 pesos uruguayos y 100 dólares.También incautaron dos vehículos con patente argentina, en los que hallaron veinte pastillas de éxtasis, 194 gramos de tusi, 0,7 gramo de marihuana, 20,6 gramos de éxtasis, 6 gramos de sustancia blanca en cristales, un desmorrugador, doce celulares, una laptop, 600 mil pesos argentinos, 900 dólares y 11.700 pesos uruguayos.Cuatro sospechosos fueron liberados y otros ocho siguen detenidos e incomunicados. “Están con
denados hasta el juicio”, afirman desde la Fiscalía de Maldonado. Según la carátula están presos por “negociación de sustancias estupefacientes”, por lo cual deberán cumplir prisión preventiva por 120 días. Juncal agregó que “los doce argentinos forman parte de un 
mismo grupo, se conocen todos y 
no poseen antecedentes de otros 
hechos delictivos. Todos llegaron desde Buenos Aires para delinquir circunstancialmente. Ninguno tenía residencia en Punta del Este”.“Mi hijo está libre de culpa y cargo. No tiene nada que ver, está limpio, no consume ni trafica”, dice So- nia, la madre de uno de los liberados. “Estamos ultimando los detalles, pero nos volvemos a Buenos Aires”. Quedaron en libertad tres mujeres y un varón. Entre los ocho detenidos está Milagros M. (25), quien habría sido detenida por la Policía el sábado a las 5 de la mañana con su compañero Tomás (24).Los ocho detenidos pasaron la noche del domingo en la Jefatura de Policía de Maldonado y ayer a la mañana fueron derivados a la Unidad de Rehabilitación N° 13 Las Rosas, en el departamento Maldonado. “Permanecerán en celdas co
munes con otros presos. La mujer detenida también, ya que hay un módulo femenino. La fiscal Pereyra sigue investigando para saber si hay más gente implicada en esta operación”, señaló Juncal. ■

Mar del Plata disfrutó del 
primer día de sol a pleno del año
Guillermo Villarreal mardelplata@clarin.comLa jornada de ayer en Mar del Plata fue a pedir de los vecinos y los turistas: el sol pleno mostró su calidez desde bien temprano y sin el viento soplando desde el sur, lo que hacía descender unos puntos la sensación térmica, con las ganas acumuladas después de una semana climática fuera de contexto. Por fin, esta vez todos pudieron disfrutar de las playas.No se registraron cambios brus

cos de viento ni amenazantes nubarrones. El día fue de punta a punta apto para la orilla, aunque con una temperatura todavía exigua: 20 grados. Ahora resta esperar que el tiempo siga mejorando, con 29 grados anunciados para el jueves, sin lluvias pronosticadas.También crecen las expectativas de los operadores turísticos, después de un diciembre que cerró a la baja, con un 50 por ciento de ocupación en los últimos días y la primera semana de enero que alcanzó el 65 por ciento. Por algunas reservas concretadas y consultas se cree

que la segunda semana de la temporada ubicaría las reservas hoteleras en torno al 80 por ciento.Con el clima mejoró la situación de los balnearios, aunque ayer aún trabajaron con pasillos con carpas desocupadas y amplio espacio en la arena donde colocar la sombrilla. Por ahora no alcanzan sus máximos niveles de actividad. “Ya hay postales de playas y balnearios con mucha gente, cómo todos estábamos esperando”, contó al portal de noticias 0223 Juan Salvi, de la Cámara de Empresarios de Balnearios y afines de Mar del Plata. ■ Día soñado. Turistas y vecinos se volcaron a las playas, diego izquierdo
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El humorista dice que el regateo está en su ADN. Recuerda a sus padres y revela que necesitó el permiso de su papá “agonizando, para ser feliz”.Roberto Moldavsky en Punta del Este: “Me tienta la guita, pero tengo mis límites”
PUNTA DEL ESTE. ENVIADO ESPECIAL 

Javier Firpo jfirpo@clarin.comA primera vista, Roberto Moldavsky se parece bastante al que está arriba del escenario. Es simpático, le gusta hacer reír, pasarla bien, ir de fiestas y no es nada tímido, disfruta socializar con quien se le acerque, lo salude a la distancia o le pida una selfie. “Yo empecé la actuación a los 50 años, vengo formateado de otra manera, no soy como 
esos genios de Olmedo, Porcel, Ca- 
labró, que arrastraban décadas de 
éxito. Yo no le escapo al cariño de la gente y soy re cholulo cuando estoy rodeado de figuras”.Es conocida la historia de Moldavsky y su metamorfosis. De vender casi toda la vida camperas en el barrio del Once a empezar a actuar en cuevas barriales, convertirse en una estrella de la calle Corrientes 
y viajar por el mundo con sus his
torias de vida y cuentos sobre el 
judaismo bajo el brazo, que lo transformaron en uno de los humoristas más destacados del país. “Lo digo siempre: sin Jorge Schussheim no hay nada, yo no existiría”, afirma Moldavsky a Cla
rín frente a La Mansa.Volvió a Punta del Este después de dos años y trajo su show “Playa, chivito y Moldavsky”, con funciones de jueves a domingo en el En- joy. “Amo esta ciudad, disfruto de todo lo que tiene. Cuando nos convocaron del hotel, no lo dudamos. En comparación a la temporada que estuve hay más argentinos. Es lógico, los precios aquí y allá son 
similares. Lo veo en el súper y las tiendas, alquilé un departamento. Antes era imposible, pero ayer fui al súper y compré tomates más baratos que en Buenos Aires”.Dice que disfruta el regateo y esa pulseada para llegar a un acuerdo económico. “Me apasiona esa adrenalina, quiero estar en la negociación, no me gusta que lo hagan por mí. No me importa que me conoz
can; al contrario, mejor, porque la otra parte sabe que me dedico a esto, a regatear, lo tengo inoculado 
en la sangre, está en mi ADN. Es más fácil pelearla cuando estás bien y ganás la contienda cuando no se trata de una necesidad básica. Alquilé un departamento, me pe

dían 3 mil dólares y contraoferté 2.500. Pero no uso la estrategia de tirarle abajo el lugar. Al contrario, se lo elogio, le digo que vale más de lo que pide, pero le remarco que está fuera de mi presupuesto”.Aparece la primera señora que le pide un beso y le agradece por hacerla reír. Retoma el hilo de la charla. “¿Viste esas máquinas en los juegos para los pibes con un gancho
Uno de los sueños de 

Moldavsky es trabajar 
con Diego ('apuso tí o.

que baja e intentan levantar un pe- luche? Schussheim me sacó así, de los pelos, del Once. En el voleo salí yo, podía haber sido otro. Jorge me vio en un DVD de un curso de 
stand-up en el que estaba yo. Los milagros existen. Después llegaron Fernando Bravo, Gerardo Rozín, que permitieron conocerme, hasta 
que Gustavo Yankelevich hizo de 
esto algo masivo. Tengo 62 años y apenas siete que estoy en esta ola vertiginosa de éxito y popularidad”.

En la cresta de la ola. Moldavsky presenta su espectáculo en la costa uruguaya, juanotesone/enviado especial

Dice que le gusta la plata, pero que no está hecho ni puede vivir sin trabajar. “Me tienta la guita, pero limitadamente. Tengo claro que la guita es sólo un medio de cam
bio, no un fin en sí mismo. Si pienso así la cagué. Tengo amigos que 
amarrocan y no se dan un gusto y la acumulan vaya a saber por qué. Me parece que les ganó la libido de tener y sumar cada vez más y después es jodido cortar con esa obsesión. Les digo que piensen en usar esa adrenalina en cómo gastarla. Yo la disfruto, viajo, compro, soy generoso con los que están alrededor mío. Me la gasto, es para eso”.Se sintió tentado más de una vez con alguna propuesta laboral “que significaba una montaña de billetes, pero, como dice Yankelevich, ‘la plata no lo justifica todo ¿plata o carrera?’, me dice. Y tiene razón Gustavo, que está al lado mío en todo momento y es más que un representante. Hay propuestas que son irresistibles económicamente, pero a la carrera no le aportan nada, entonces hay que ser piola para cuidar el camino realizado hasta aquí y no dilapidarlo todo: 

publicidades que no tienen que ver conmigo o programas de televisión que me encorsetany en los no puedo ser yo del todo. Estoy bien así, desde que debuté estoy en un momento dulce, no me puedo quejar”.Aparecen en la charla Sara y Ja- cobo, “todo el Antiguo Testamento en dos personas”, desliza risueño. “Mi vieja vendía empanadas recién hechas en una canasta en el
Le gustaría hacer un 
show de sketches en 
TV con sus colegas.

bondi y mi papá fue un comerciante de toda la vida ¿podés creer que se recibió de mecánico dental y no quiso ejercer? Lo queríamos matar, prefirió vender muebles, pensaba que la plata estaba por ahí. Era un tipo generoso, cuando tenía un mango lo prendía fuego, fue hasta un poco irresponsable. De Jacobo heredé su generosidad, pero con sentido común. Y a ser un buen vendedor. Mirá que soy bueno, pero papá era diez veces mejor”.

Lamenta que sus padres no lo hayan visto en la cresta de la ola “almorzando con Mirtha Legrand, en el living de Susana o en la calle Corrientes”. Recuerda una anécdota con Sara, en sus inicios, cuando actuaba en la Sala Siranush de la calle Armenia. “La pasé a buscar con el auto y le comenté que le quería mostrar algo. En Juan B. Justo y Córdoba le dije ‘mamá, mirá para arriba’ donde había un cartel gigante con mi cara, anunciando mis presentaciones. Se quedó un rato largo mirando fijo, en silencio, y de repente me mandó: ‘qué parecido a vos es ese muchacho’. Cuando le dije que era yo no lo podía creer”.Su papá lo alcanzó a ver en los inicios, cuando actuaba en el club de jazz Boris. “Percibían que me fascinaba el humor, que quería subir a un escenario y que de a poco estaba alejándome del negocio de Once. Un día me dicen ‘¿por qué 
nos estás haciendo esto? ¿qué te 
hicimos, Roberto?”’, relata Moldavsky de una manera que es imposible no doblarse de la risa.Y vuelve a Jacobo, a sus recuerdos de 2012. “El viejo estuvo varios días internado, estaba medio senil, deliraba, decía cosas raras, sin sentido, de pronto puteaba, pero dos días antes, en un increíble estado de lucidez, me miró desde su cama y me dijo: ‘con la vida de mierda que tengo ¿vos por qué no sos más feliz?’. Me dejó en shock, no lo podía creer. Papá estaba atado a la cama porque se arrancaba el suero, las sondas, terrible. Se estaba muriendo atado. Pero eso que me dijo fue una bisagra y a partir de entonces cambié un montón de cosas de mi vida personal y laboral que me hacían infeliz. Fui un boludo grande que necesité que mi papá, agonizando, me diera permiso para rehacer mi vida, para ser feliz”.Subraya Moldavsky que ese giro 
de 180 grados es lo que más le agradecen sus hijos Eial y Galia, “por eso me cagaron estudiando F ilosofía y Sociología”, ironiza. “Yo también soy sociólogo y llevo este saber a mis shows. A mí me ayudó a observar de otra manera la vida en pareja, la vida de familia, a sacarle el cuero, en joda, a la gente a través de la ropa que usa y también a desarrollar el humor político”.Lo vuelve loco Capusotto, “un verdadero sociólogo del humor, sabe cómo nadie encontrar personajes que saca de la galera y me parece un genio”. Piensa y le aparecen decenas. “Pizzería Los Hijos de Puta, Juan Carlos Pelotudo, Almirante Brown, cuando hace el personaje de Brad Pitt, que no la pone nunca -se mata de risa- ¿entendés que el tipo lo ve todo? Es un perro verde, distinto a todos, a él sí que la guita no lo marea. Hace lo que le gusta, dónde le gusta, cuándo le gusta: full carrera. Me encantaría hacer algo con Diego, lo que sea, pero nunca tuve oportunidad de acercarme o poder conversar. No va a faltar la oportunidad de expresarle mi admiración personalmente”. ■
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La nueva modalidad no se aplica en Ciudad de Buenos Aires. Aunque sigue vigente el sistema de papel, desde este mes es obligatoria en 11 provincias.
10 claves a tener en cuenta a la hora 
de pedir una receta electrónica
Irene Hartmannihartmann@clarin.comEn vista de que en el país se elaboran alrededor de 20 millones de recetas electrónicas mensuales y el Ministerio de Salud difunde que está listo para decir adiós a la orden médica en papel, aquí se consignan diez aspectos clave de la nueva modalidad nacional, que no se aplica en la ciudad de Buenos Aires.
•En qué provincias es obligatoria. Las provincias que adhirieron a la ley 27.553 de “Recetas electrónicas o digitales” (sancionada en 2020) son Catamarca, Chaco, Corrientes, Entre Ríos, Jujuy, Mendoza, Misiones, Salta, San Juan, Tierra del Fuego y Tucumán.
•¿Podrían los médicos de las sie
te jurisdicciones que no adhirie
ron a la ley nacional confeccionar 
receta médica electrónica, si qui
sieran hacerlo? Sí. De hecho ocurre, pero sin un cuadro normativo puntual que enmarque la actividad, con excepción de que sí o sí deben usar recetarios registrados en el Registro Nacional de Plataformas Digitales Sanitarias.
•Qué profesionales de la salud de
ben usarla y para qué. Los médicos son los que más prescripciones de medicamentos realizan, pero la normativa nacional corre para todo profesional de la salud matriculado y habilitado para indicar fármacos. 
•Qué cambia para el paciente en

Habilitados. Todos los profesionales de la salud están autorizados para preparar recetas electrónicas.
el consultorio. Tipeando en la computadora, tablet o con el celular, el médico confecciona la indicación del medicamento. El Registro Nacional de Plataformas Digitales Sanitarias tiene habilitadas unas 110 opciones y el médico debe elegir una. Algunas plataformas son gratuitas, otras son exclusivas para ciertos nichos -como los miembros de un colegio profesional o para los profesionales empleados de obra social- y también hay pagas, que, en general, ofrecen 

más servicios para los médicos.
•Qué cambia para el paciente en 
la farmacia. A la hora de ir a la farmacia para comprar el remedio, los poco más de cien recetarios deberían estar conectados con reservo- rios o repositorios, espacios comparables a la “nube” de las recetas electrónicas. Los desarrolladores de los quince habilitados incluyen empresas de software poco conocidas, prestadores de salud y cámaras o asociaciones de farmacias.
•Qué hace el farmacéutico para

“rescatar” una receta. Debe entrar al repositorio donde esté el papel en forma virtual entrando a la página de los repositorios o a un sistema intermediario con el que trabaja la farmacia. Casi todas las 13 mil farmacias del país usa algún sistema intermediario (“concentradores” o “nodos”). Muchas farmacias se conectan a un mismo nodo porque pertenecen al mismo sector sindical o colegio profesional.
•Complicaciones para el paciente 
en la farmacia. Podría haber obs

táculos porque -remarcan desde la Confederación Farmacéutica Argentina- no existe en el país un escenario de interoperatividad plena, como describió el Gobierno. Algunos nodos y repositorios se conectan entre sí, pero no todos. La confederación representa unas 10 mil farmacias del país, que facturan el 52 por ciento del mercado.
•El tema en el ámbito bonaeren
se. La provincia de Buenos Aires tiene su propia ley y plataforma de receta médica electrónica. Es gratuita y cualquier médico con matrícula bonaerense o nacional puede utilizarla. Sin embargo, informó el Ministerio que maneja Nicolás Kreplak, si el paciente que recibe una orden a través de ese recetario va a una farmacia de CABA, por ejemplo, difícilmente consiga comprar el remedio que busca.
•Otras jurisdicciones con ley pro
pia de receta electrónica. Ciudad de Buenos Aires, La Rioja y Chubut sancionaron sus propias leyes de receta electrónica. Se sumarían Santa Fe y Río Negro. En CABA, Provincia de Buenos Aires y Chubut se aplica el sistema mixto, que da libertad a los profesionales para el uso de receta electrónica o manuscrita. En el ámbito porteño esperan avanzar con el abandono pleno de la receta manuscrita. Por ahora, la receta electrónica funciona en los CESAC y CESAM y en algunos hospitales, pero la Ciudad (al igual que Nación) no desarrolló ningún recetario propio para los médicos de la jurisdicción.
•Prepagas frente a la receta elec
trónica. Las obras sociales y prepagas son reguladas por normativa nacional. Los médicos de esas prestadoras deberían estar obligados a usar receta electrónica. Sin embargo, no es así. El Ministerio de Salud sostiene que, “por ser más eficiente y seguro, el médico debería realizar recetas electrónicas y los pacientes pedirla”, aunque, por ahora, “convivirán” ambos sistemas. ■

Hay menos casos de dengue y 
sería por el “descacharreo”
Pablo Sigalpsigal@clarin.comLa Argentina viene de atravesar las dos temporadas de dengue más importantes de la historia y la pregunta, aún difícil de responder, es qué pasará este verano con la circulación del virus que transmite el mosquito Aedes aegypti.De manera provisoria se puede afirmar que hasta el momento el dato comparativo de casos con respecto al de hace exactamente un año arroja un holgado saldo a favor del actual. Es decir, mientras a esta altura de la temporada había en

tonces 3.311 casos confirmados, ahora la suma apenas llega a240.La gran diferencia, si se discrimina por provincia, la hace el noreste 
argentino, que el año pasado tenía ya un abultado número de casos mientras que ahora esa cifra es marginal. El contraste se aprecia sobre todo en Chaco: hoy registra apenas tres casos confirmados, mientras que la misma semana del año anterior acumulaba 2345.Chaco es una de las provincias en las que se focalizó el plan de vacu
nación. Sin embargo, ése no sería el motivo de la diferencia, ya que según la subsecretaría de Promoción de la Salud de la provincia, Antonie- 

ta Cayré, la adherencia a la vacuna en Chaco no sólo es baja, sino que recién ahora se están aplicando las segundas dosis.Otro factor podría ser el clima más benévolo de diciembre. Pero Cayré, en diálogo con Clarín, también descartó esa variable. “En realidad, cuando hace mucho calor, cerca de 40 grados, los mosquitos no vuelan y el riesgo baja. El clima no tan agobiante es el que más contribuye a que el Aedes aegypti salga y pique”. Además, los últimos meses fueron bastante lluviosos.Entonces, ¿por qué bajó tanto la 
cifra de contagiados en la provincia? Según la funcionaría consulta

da, la causa es la más básica, obvia y muchas veces subestimada: una campaña muy intensa de descacharado durante todo el año, lo que hizo que entre el fin del invierno y el comienzo de la primavera la circulación del dengue se cortara al menos durante dos meses, algo que en 2023 no había ocurrido.Según Cayré, para que eso funcione “cada tres días hay que limpiar los recipientes de las casas en los que se acumula agua de lluvia, para que no crezcan las larvas de mosquito. Y como en muchas localidades aquí no hay agua de red y consumen esa agua, es clave que esos contenedores estén tapados”.Además, pidió que aquellas personas que tengan síntomas concurran a un centro de salud para ser testeados, a fin de que si dan positivo sean aislados y pueda bloquearse la transmisión. Uno de los temores en la provincia es lo que 

pueda ocurrir con muchos chaque- ños que viajarán a Brasil y Paraguay estas vacaciones y que al regreso podrían importar el virus.Esta temporada de dengue, que arrancó en el segundo semestre de 2024, tanto el Gobierno nacional como las provincias encararon el problema con una planificación mu
cho más aceitada que la anterior, con vacunación de los grupos más susceptibles, una política de difusión del descacharado más activa y disponibilidad de repelentes.La aclaración de que los datos de la baja de casos son provisorios es importante porque todavía es prematuro evaluar si esta tendencia benévola seguirá acompañando. En lo que hace a la zona centro, además, que incluye al AMBA, por el momento es difícil medir la variación interanual porque la reducida cifra de casos a la fecha -tanto antes como ahora- no lo permite. ■
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En el corazón de Once. Una de las entradas a la estación Pueyrredón de la línea B, una de las más usadas.
Cierran desde hoy las 
estaciones Pueyrredón 
y Lima del subteSerá por obras de remodelación. Estarán sin funcionar al menos tres meses. Para las combinaciones se podrá pedir un ticket en las paradas anteriores y posteriores.

Desalojan a 50 
ocupantes de un 
edificio en Belgrano

A partir de hoy y durante al menos tres meses, dos importantes estaciones de subte estarán cerradas por obras de remodelación. Se trata de Pueyrredón, de la línea B; y 
de Lima, de la A.En ambas estaciones se realizará una renovación integral que incluirá trabajos de impermeabili- zación, pintura, reparación de pisos, nuevas luces LED, renovación de señalética y colocación de señalización braille; más nuevo mobiliario en andén, como bancos, cestos y apoyos isquiáticos.Además, en la estación Lima se 
repondrán piezas históricas para conservar su patrimonio.El proyecto implica la intervención de los sectores correspondientes a accesos, galerías de escaleras (pedestres y mecánicas), vestíbulos y andenes, y apunta a garantizar una mejor circulación por la estación, al transformarla en un espacio más cómodo, ordenado y con mayor iluminación.

Dado que ambas estaciones son de combinación, en el caso de Pueyrredón, que conecta con la línea H, los pasajeros podrán pedir 
un ticket de combinación en las boleterías de las estaciones Carlos Gardel y Pasteur-AMIA de la línea B y Corrientes de la H. Y en el caso de Lima, podrán solicitarlo en Sáenz Peña y Piedras de la línea A o en Avenida de Mayo de la línea C.En el marco del Plan de Renovación Integral de Estaciones que lleva adelante Subterráneos de Buenos Aires (SBASE), Palermo y Sca- labrini Ortiz también se encuentran cerradas por obras.Además, se pusieron en valor Castro Barros y Acoyte (Línea A), San Martín (Línea C), Bulnes y Facultad de Medicina (Línea D), Ju- juy (Línea E) y Pasteur-AMIA (Línea B), y nueve paradores del Premetro (Ana Díaz, Escalada, Presidente Illia, Parque de la Ciudad, Pola, Centro Cívico Lugano, Nuestra Señora de Fátima, Intendente Sa- guier y Somellera).

Además, avanza la última etapa de la obra del Nodo Obelisco (Líneas C, B y D), para mejorar la accesibilidad y circulación. Allí, se construyó un segundo pasillo para evitar que la gente tuviera que circular, como siempre, por el andén de la estación de Diagonal Norte de la D para combinar las otras dos líneas. Esto resultaba peligroso y generaba acumulación de personas en poco espacio.Ese proyecto incluyó también la construcción de un nuevo acceso 
desde Sarmiento, para mejora el flujo de los pasajeros.Próximamente, las obras comenzarán en las estaciones Uruguay, Carlos Gardel y Malabia (línea B); Agüero, Tribunales y Plaza Italia (D); y Loria, Río de Janeiro, Piedras y Congreso (A).En el Premetro iniciaron los trabajos en los paradores Mariano Acosta, Cecilia Grierson, Fernández de la Cruz y Ana María Janer, y continuarán en Larrazabal, Nicolás Descalzi y Gabino Ezeiza. ■ 

Por orden judicial, unas cincuenta personas fueron desalojadas ayer de un edificio en construc
ción de 14 pisos ubicado en la avenida Olazábal al 3400, en Belgrano, luego de haber usurpado el inmueble y sin contar con los servicios básicos de luz y agua.Policías de la Ciudad cumplieron la medida desde las primeras horas de la mañana, en el marco de una causa por usurpación iniciada en 2022 que tramita en la Fiscalía Penal, Contravencional y de Faltas N° 8, a cargo de Maximiliano Vence, a partir de denuncias de los vecinos. El desalojo lo dispuso el Juzgado de Primera Instancia en lo Penal, Contraven- cional y de Faltas N° 13, a cargo de María Lorena del Moral.El relevamiento por personal del Cuerpo de Investigaciones Judiciales (CIJ), el Ministerio de Espacio Público y el programa Buenos Aires Presente (BAP) determinó que allí había 40 personas 
mayores de edad y diez menores.El edificio, con ocho departamentos por planta, estaba ocupado del primero al quinto nivel.El secretario de Seguridad de la Ciudad, Ezequiel Daglio, celebró el desalojo en sus redes sociales y compartió fotos de los elementos retirados del edificio y de las personas dejando el inmueble.El operativo se realizó sin graves incidentes y las personas, las cuales fueron censadas e hicieron acuerdos particulares con los dueños, tuvieron la oportunidad 

Belgrano. La torre de 14 pisos sin terminar, en Olazábal y Superí.

de retirar sus pertenencias.La torre, conocida por los vecinos como “Elefante Blanco de Belgrano”, comenzó a construirse en 1962, pero la empresa constructora se quedó sin fondos y la obra se detuvo. El edificio abandonado comenzó a ser usurpado por familias, en un punto neurálgico de la Ciudad. “Vino un hombre que era el sereno con su familia, cuando la empresa quebró. Llegó cada vez más gente y lo habitaron de a poco”, dijo Salvador, un vecino de la zona, por C5N. Otro poblador de la zona, Guido, comentó: “esto se agravó cuando se hizo el túnel que une Olazábal con Superí por debajo de la vía del tren y aumentaron las situaciones de robos o hurtos en la zona”.En 1972, el Estado adquirió la propiedad para destinarla a viviendas sociales, pero el proyecto volvió a quedar inconcluso. En 2022, otra empresa constructora, con el boom inmobiliario en la zona, lo compró y realizó una presentación judicial para desalojar a las familias, lo que tuvo su definición tres años más tarde.Una inspección de la empresa 
Edenor determinó que las cone
xiones del edificio son precarias y hechas de manera irregular, por lo que, por precaución, cortó el suministro eléctrico. Los técnicos observaron que las familias tenían grupos electrógenos dentro de los departamentos, un riesgo por la emanación de los equipos de monóxido de carbono. ■

Nuevas ofertas, todos los días
Q Clasificados



CLARIN - MARTES 7 DE ENERO DE 2025 Sociedad 37

Juicio por 5 bebés muertos: 
“Fue una ola de asesinatos”Lo dijo la fiscal del proceso que comenzó ayer en Córdoba. Están acusados una enfermera, ex funcionarios y hasta el ex ministro de Salud provincial.
Fernando AgüeroEspecial para Clarín“Nosotros sentimos que esto es una película de terror de la que somos parte”, dice Vanesa Cáceres, la mamá de Francisco, el primer be
bé que murió en el Hospital Materno Neonatal en marzo de 2022 en donde se sucedieron otras cuatro muertes y al menos ocho casos de recién nacidos que cayeron en estados de extrema gravedad tras recibir dosis de potasio o insulina de manera deliberada.Con fuertes medidas de seguridad y toda la atención mediática, comenzó ayer el juicio por la muerte de bebés ocurrida en 2022 en el Hospital Materno Neonatal de Córdoba. Está a cargo de la Cámara Séptima del Crimen con sus jueces técnicos y ocho jurados populares que dictarán la sentencia.“Somos partes de este caso y nuestros hijos son los inocentes que pagaron por culpa de toda esta gente que no supo hacer su tra
bajo y por culpa de la persona que en este momento está acusada”, asegura Vanesa.Yoselín Rojas es la mamá de An- geline, la niña que nació sana el 6 de junio de 2022 y le fue entregada muerta a su madre unas horas después. La mujer le dijo a Clarín que llegó hace menos de una década a

Apuntada. La ex enfermera Brenda Agüero, ayer en la primera jornada del juicio oral, ariel carreras
Argentina desde su país, Perú, en busca de mejores oportunidades para sus hijos. “Me viene el recuerdo del fatal día en el que mi nena falleció y también es impactante verles las caras a las personas que han sido los responsables y que por culpa de ellos falleció mi bebé”, asegura la mujer.Se trata de un juicio sin prece

dentes en Córdoba, que se originó tras la constatación de que cinco bebés que fallecieron entre marzo y junio de 2022 fueron inoculados con dosis de potasio o insulina, un cóctel que se vuelve mortal si es suministrada de manera inadecuada.En el banquillo de los acusados se sentó a Brenda Agüero, la principal acusada de haber provocado 

las muertes de los cinco bebés y de aplicarle dosis similares de las dos sustancias a otros ocho pequeños que se salvaron. Agüero llegó al juicio desde el penal de Bouwer, en el que está detenida desde 2022 y en la instrucción de la causa fue imputada de homicidio calificado por procedimiento insidioso reiterado.Además, la ex directora del Hos

pital, Liliana Asís, quien permanece con prisión domiciliaria desde 2023, está imputada de omisión de 
los deberes de funcionario públi
co y encubrimiento. La lista de acusados tiene entre los más importantes al ex ministro de Salud, Diego Cardozo, a quien también se le endilgan los mismos delitos.Ellos dos y otros 8 funcionarios estuvieron sentados ayer en la sala. En la primera jornada hubo mo
mentos de tensión. Fue el día en que las distintas partes presentaron el caso ante los jurados.La fiscal Mercedes Ballestrini se puso de pie y utilizó una pantalla con imágenes. En concreto, planteó que se trató de un caso de “terror infantil” y afirmó que durante el juicio quedará probado que hubo “una ola de asesinatos” en el hospital Neonatal. Apuntó: “No se trata de una película de terror: es una historia real de terror porque eran bebés sanos que murieron”.Fue la primera en la sala en ha-
“Es una asesina serial”, 

dijo la fiscal sobre la 
enfermera.

blar de “una asesina serial” señalando a la enfermera del hospital.Por su parte, el letrado Carlos Na- yi, que está al frente de la querella por tres parejas que perdieron a sus hijos, aseguró que en este caso no hay un perejil si no que hay una “persona cercada por la prueba y están también quienes representan al poder en Córdoba”.Por su parte, el abogado que defiende a Brenda Agüero, Gustavo Nievas, fue enérgico al referirse a que todo se trató y se trata de una 
causa armada para desviar la aten
ción hacia una sola persona.Para la audiencia de hoy está previsto el testimonio de Agüero. ■

Balearon a un ex jugador de 
El Porvenir para robarle el auto
Nicolás Cignetti (32) estacionó el sábado a la noche frente al Club Social y Deportivo Elevación, en Va
lentín Alsina. Iba con su esposa al cumpleaños de un amigo. Caminó unos metros y sintió que un hombre los seguía por detrás. "¿Qué me 
mirás? Dame las llaves, lo increpó el desconocido y se le abalanzó.Nicolás no tuvo tiempo de nada: un breve forcejeo terminó con el ladrón disparando y escapando con el auto. La víctima está internada.

"Le tiró a sangre fría", se indignó Víctor Alfredo Martel (61), suegro de Cignetti, que habló ayer con canales de televisión. Dijo que está cansado de la inseguridad en la zona y que no es el primer hecho que sufre su familia, ya que su hijo fue 

víctima de un secuestro.
"La bala le entró por el estómago, 

le tocó el intestino y tiene complicado el pulmón", contó sobre el estado de salud de Cignetti, un ex futbolista que jugó en El Porvenir, entre otros clubes. Tras el ataque fue llevado de urgencia al Hospital Eva Perón y luego al Finochietto.Fanático de River, Cignetti también jugó como lateral izquierdo en clubes de tercer orden de Italia, en el Racalmuto y en el Raffadali.Todo empezó este sábado, alrededor de las 20, cuando Nicolás, que había cumplido los 32 años el 13 de diciembre, y su pareja, Micaela Martel, llegaban a un cumpleaños en la calle Honduras al 2000. Allí fueron sorprendidos por un 

hombre que había sido visto me
rodeando la zona durante el día. La familia cree que se trató de un robo al azar.Nicolás y Micaela tienen un bebé de un año al que no llevaron a la fiesta en el Club Elevación de Villa Inflamable.Luego del violento ataque, los ve- cinos recordaron haber visto al agresor deambulando por la cuadra entre una y dos horas previas al hecho. Solo y caminando, yendo de una esquina a la otra, "a la pesca", indicaron fuentes del caso.Tras el ataque, el ladrón escapó y el auto, un Peugeot 208 blanco, fue encontrado horas después en la Villa Zavaleta por la Policía de la Ciudad.

Nicolás Cignetti. Jugó también en algunos clubes del ascenso italiano.
Los investigadores buscan huellas en el auto robado para identificar al agresor. También analizan las cámaras de seguridad."Somos nacidos y criados en Valentín Alsina. Ya no sabemos qué 

hacer. Hay cámaras por todos la
dos, pero nos siguen robando. Tenemos la sensación de que todo el tiempo nos estamos arriesgando 

la vida. No se puede vivir más así", se lamentó el hombre.El 9 de enero de 2021, Cignetti había sido víctima de otro hecho de inseguridad.El ex jugador de fútbol continúa grave y con pronóstico reservado. La investigación está en la Fiscalía N° 5 de Lanús Avellaneda, a cargo de Martín Rodríguez. ■
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Tragedia en el deporte motor

Sid y su pasión. En 2023 participó de la categoría Bambino y el año pasado subió a Júnior. Toda su familia, dedicada al motociclismo, lo despidió con inmenso dolor.
La muerte de Sid Veijer, de sólo 7 
años, vuelve a conmocionar al 
motociclismo y reabre la polémicaEl neerlandés se accidentó durante un entrenamiento. Su hermano, de 11 años, su primo de 16 y el tío de 19, también son pilotos. Debate reabierto: ¿a qué edad se puede empezar a correr?
La muerte de Sid Veijer, de apenas 7 años, conmocionó al motociclismo mundial. El piloto neerlandés, considerado una de las grandes promesas de su país, había sufrido un accidente mientras entrenaba el 22 de diciembre y falleció el domingo, tras pasar dos semanas internado y luchando por su vida en un hospital de Maastricht. Su padre Reinold, que fue actualizando el estado de salud del pequeño a través de las redes sociales, afirmó que “luchó como un león” pero perdió “una pelea injusta” contra sus heridas.El caso de Veijer trajo a la memoria el del argentino Lorenzo So- maschini, que murió en junio del año pasado, a los 9 años, tras sufrir 

un duro golpe en la cabeza al caerse de su moto durante un entrenamiento del SuperBike Brasil en In- terlagos. Y reavivó el debate sobre si está bien que los niños tan chiquitos practiquen un deporte de alto riesgo y si está preparados y capacitados para manejar a alta velocidad.Hace casi siete meses, días después de la muerte de Lolo, Raúl Barrios, Licenciado en Psicología y profesor de Educación Física, se sumó a esa discusión a pedido de Clarín. Por un lado, opinó que si un chico “se dedica al motociclismo 
desde chiquito y se entrena dos o 
tres horas por día”, tiene la capacidad para practicarlo.Nacido el 20 de abril de 2017, Veijer llevaba la pasión por la velocidad

En junio de 2024 
falleció el argentino 

Somaschini, de 9 años.

en la sangre y era miembro de una conocida familia ligada al motociclismo de Staphorst, una ciudad ubicada al este de Países Bajos. Su hermano mayor Boyd, de 11 años, también es piloto y era su gran compañero en cada competencia. Su papá, que los acompañaba siempre, solía subir fotos y videos de los dos corriendo en sus mini motos en la cuenta de Instagram @vei- 
jer_racing. Los hermanos seguían los pasos de sus primos Kiyano, de 16 años, y su tio Collin,de 19, figuras 

emergentes en el Moto3.Sid -fanático también del fútbol (se lo veía en muchas fotos familiares con una pelota bajo el brazo)- había competido hasta 2023 en la categoría Bambino, en la que no se suman puntos. Y en 2024, su primera temporada en Júnior, se coronó campeón nacional clase A - Boyd estuvo cerca de llevarse el título en clase B- y le dio la razón a quienes afirmaban que tenía un futuro brillante sobre dos ruedas.Cerrada la temporada, los hermanos se dedicaron a entrenar en un circuito techado de Swalmen, en la provincia de Limburgo, que suele utilizarse a menudo por los corredores de mini-motos para practicar durante el invierno. Allí ocu

rrió el accidente del más chico, el 22 de diciembre.Según los medios neerlandeses, Sid perdió el control de su moto en plena práctica y sufrió una durísima caída, en la que se golpeó muy fuerte la cabeza y el rostro. Lo llevaron en ambulancia a Echt y luego lo trasladaron en avión hasta Maastricht. En las dos semanas que estuvo internado, le realizaron cuatro cirugías en el cerebro para tratar las heridas “muy graves” que había sufrido.El 30 de diciembre, su familia contó que había señales positivas: “Los médicos vieron algo en lo que no podían ni pensar la semana pasada. Esto nos da esperanza después de días muy difíciles. La evo-



Con ayuda. Reinold Veijer acompañando al pequeño y malogrado Sid.

Encarrera. Sid, según los especialistas, tenía un futuro brillante.
lución de nuestro Sid sigue siendo milagrosa tanto para nosotros como para los médicos. La hinchazón en la cabeza disminuye. A partir de ahora, reducirán cuidadosamente la medicación en pasos muy pequeños. En primer lugar, las pastillas para dormir. Quieren que comience a respirar solo. Luego decidirán paso a paso lo que van a hacer, porque todavía necesita cirugía por lesiones faciales. Pero la prioridad número uno es la lesión interna en la cabeza. Sigue en estado crítico por el momento, pero con muy pequeños puntos positivos”, escribió su papá en las redes.Pero la mejoría no continuó y Veijer falleció el domingo “rodeado de su cálida familia”.“El lunes pasado hubo una pequeña luz sobre la situación de Sid. Al final de la semana, esa luz se convirtió en el escenario más oscuro y en una pelea injusta que Sid no pudo ganar. Él se resistió como un león. Nosotros -Reinold y Ria- nne, Boyd, Muck y Loek - luchamos con él hasta el último minuto con todo lo que teníamos. Y los médicos y las enfermeras hicieron lo que pudieron”, comentó Reinold.Collin Veijer, que el año pasado finalizó tercero en el campeonato del mundo de Moto3, despidió a su pequeño primo con un conmovedor mensaje en las redes sociales.“Luchaste tan duro como pudiste contra todo lo que pasó, pero no 

lograste ganar esta dura y difícil batalla. Estoy muy orgulloso de ser tu primo y nunca olvidaré los momentos divertidos que compartimos, aunque no estaba en casa muy seguido. Estarás por siempre en mi mente. Me das más motivación para trabajar igual de duro, para luchar como lo hiciste. Te amo, Sid”, publicó en Instagram el piloto del equipo Liqui Moly Husqvar- na Intact GP.Barrios había dicho a Clarín que “en un deporte como el motociclismo, los recursos -o estrategias de afrontamiento- tienen que ver, por ejemplo, con la capacidad para tomar decisiones, que se va adquiriendo y va mejorando con el paso de los años, pero que un chico de 9 o 10 (NdR: La edad que tenía So
maschiní) la tiene y la puede trabajar”, analizó.Y agregó: “El deporte de elite, en un punto, requiere la mecanización: automatizar movimientos para no tener que pensar, porque el pensar distrae. Si vas a 120 kilómetros por hora maschiniy tenés que pensar qué hacer en un tramo de 20 metros, lo más probable es que pase algo. Y un chico que se dedica al motociclismo desde chiquito, tiene esa capacidad. Lo mismo pasa con la capacidad atencional. Todo aquel que corre en una moto se cayó alguna vez, pero hay un montón de veces que no se cayó. Un chico puede haber pasado 50 veces por

TENÍA 9 AÑOS

El terrible antecedente 
del rosarino Somaschini, 
fallecido en Brasil

Al igual que el caso deSid Veijer, 
la muerte del argentino Lorenzo 
Somaschini había sacudido en ju
nio pasado al motociclismo mun
dial. El piloto de 9 años sufrió un 
duro golpe en la cabeza durante 
un entrenamiento del SuperBike 
Brasil al caerse en la curva Pinhei- 
rinho, la más lenta del trazado de 
Interlagos. Tres días después, fa
lleció. Iba a solo 40 kilómetros 
por hora en una moto de 160 cilin
dradas, que alcanza una veloci
dad máxima de 120. Fue una caída 
que, según explicó por aquellos 
días su instructor Diego Pierluigi, 
no suelen provocar un impacto 
tan fuerte; pero que esa vez tuvo 
el peor desenlace.

Somaschini era un apasionado 
por las motos. A los cuatro años, 
su papá le regaló una minimoto y 
desde entonces no paró de mos
trar un talento innato. Se formó 
en la escuela de Pierluigi y había 
viajado a Sao Paulo para disputar 
la 4a etapa de la Copa Honda Jú
nior 160, su primera competencia 
fuera de Argentina. Su sueño, co
mo el de Veijer, era llegar algún día 
al MotoGP, la categoría más im
portante del motociclismo.

la misma curva y se cayó una vez. Es decir que 49 veces tomó la decisión correcta y respondió bien a la situación. Entonces se puede inferir que tiene capacidad”.Por otro, Barrios también reflexionó sobre cuánta consciencia tiene un chico de esa edad de los peligros que implica correr en motos.“El miedo es una emoción adap- tativa del ser humano, que te permite protegerte ante una situación de peligro y sobrevivir. La toma de conciencia de situaciones potencialmente peligrosas está siempre. Ahora, a los 9 o 10 años, ni un chico que hace motociclismo ni uno que hace yoga piensa que si le pasa algo se va a morir, porque ese concepto de la muerte todavía no está en su esquema psíquico como ocurre en los adultos. Los chicos que hacen motociclismo saben que es un deporte de riesgo y entienden que implica un peligro. La edad hace que el peligro se vaya haciendo más real, pero un chico de 10 años lo sabe. Sin embargo, la toma real de conciencia de que eso le puede pasar a él es otra historia y depende mucho de cada persona”, explicó.La muerte de Veijer volvió a poner el foco sobre los riegos que afrontan los niños. La polémica sigue abierta entre quienes aman la velocidad y sobre todo, entre los padres cuyos hijos quieren dedicarse a los deportes mecánicos. ■

--------------------- Si
Desde la v

hdfM IIRRI CANTE

voz de Porto al 
ejemplo de 
Franco Colapinto Para el ex motociclista “en Europa hay chicos que corren a los 4 años”. El piloto de F1 empezó a esa edad.
Sid Veijer había ganado su primer título en octubre, en el campeonato nacional júnior clase A de su país, y en Países Bajos aseguraban que era uno de los talentos con mayor proyección. Muchos le auguraban un futuro en las grandes categorías del motociclismo como heredero de su primo Collin, una de las grandes estrellas del Moto3, categoría que forma parte del camino hacia el MotoGP. Y tenía apenas siete años.Su muerte generó otra vez muchas críticas de quienes opinan que un niño tan pequeño no debería poder manejar y competir en una moto, cuando la ley recién habilita a una persona a sacar el registro para conducir en la calle a los 16 o 18 años (dependiendo del vehículo y del lugar). Pero las voces especializadas del deporte motor entienden que esas iniciación temprana es clave en las chances del piloto de llegar al máximo nivel.“Como todos los deportes, se empieza muy joven a competir en el motociclismo. Si uno tiene la posibilidad de practicar un deporte a muy temprana edad, obviamente las chances de aprender y tener una proyección internacional son mayores”, comentó el ex motociclista Sebastián Porto cuando reflexionó sobre el tema en junio pasado, luego del accidente de Lorenzo Somaschini.“En España e Italia, que son los países referentes del motociclismo mundial, hay chicos de 4 años que ya están subidos a una moto. Como para que se tenga dimensión de cómo es el proceso formativo”, agregó el campeón argentino y europeo y sub campeón del mundo.Como señaló Porto, el motociclismo no es el único deporte en el que los chicos dan sus primeros pasos muy temprano. En el tenis, el fútbol, el básquetbol y el rugby, la gimnasia, el judo y el taekwondo, el remo y el ciclismo, por nombrar apenas algunas disciplinas, es normal ver a

Franco. A los 4 corría en kartíng.
niños y niñas de cuatro años en las escuelitas, empezando a incorporar las reglas y técnicas y a competir con “rivales” de sus mismas categorías.Lo mismo ocurre en el deporte motor. Por ejemplo, Franco Cola- pinto, el pilarense de 21 años que en 2024 volvió a poner la bandera argentina en la Fórmula 1 después de 23 temporadas y que fue sensación entre los fanáticos albiceles- tes de la categoría reina, se subió por primera vez a un karting cuando tenía apenas 4 años y empezó a correr en ese tipo de vehículos a los 10, la misma edad en la que se inició Porto. La diferencia es que un jugador de tenis o de fútbol no compite arriba de una moto o un auto, a más de 100 kilómetros por hora. Y aunque en las categorías formativas del motociclismo, las motos son de menor cilindrada y alcanzan velocidades menores, la posibilidad de un accidente siempre está presente.“Sabemos que es un deporte de riesgo. Y que ante los golpes o caídas a una temprana edad, las consecuencias pueden ser mayores. Pero practicar esta disciplina a los 9 años está permitido por ley”, analizó el rafaelino. “Un chico a esa edad es totalmente consciente de los riesgos que tiene al competir. Solamente es una cuestión genética y de preparación muscular para afrontar los posibles golpes”. ■
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Fútbol local

Boca tiene a Costa y acelera 
por varios nombres fuertesEl ex defensor de Independiente llegará desde Bélgica. Volvieron a sonar James Rodríguez y Ander Herrera e insistirán por Velasco y Ascacibar.
Después de una semana con mucho ruido y pocas nueces en el mercado de pases, Boca sumó en las últimas horas de este domingo su segundo refuerzo. Se trata de Ayrton Costa, el zaguero central que buscaba para apuntalar una defensa que había quedado debilitado luego de la partida de Aaron Anselmino al Chelsea de Inglaterra. El ex Independiente llega desde Royal Antwerp de Bélgica a cambio de 3,5 millones de dólares por el 100 por ciento de la ficha.Costa, surgido en las divisiones inferiores del club de Avellaneda, viajará en los próximos días a la Argentina y, tras someterse a la revisión física de rigor, firmará un contrato que lo unirá al Xeneize hasta diciembre de 2027. Nacido hace 25 años en Quilmes, el defensor de 1,79 metros se mueve por el sector izquierdo y se puede desempeñar como central y como lateral. Viene de sumar muchos minutos en Royal Antwerp, donde había llegado a mediados de 2024 y disputó 16 partidos entre la liga y copa locales. Allí, uso la dorsal número 5, pero se espera que acá vuelva a usar el excéntrico 79 que supo lucir en sus tiempos en Independiente.La llegada de Costa, que también tuvo un breve paso por Platense,

De regreso. Ayrton Costa se inició en Independiente y llega de Bélgica para reforzar la defensa.
donde estuvo a préstamo desde el 
Rojo, está vinculada con la necesidad de tener una alternativa de calidad para Marcos Rojo, que en los últimos tiempos tuvo poca continuidad por culpa de las lesiones y las suspensiones, y para el juvenil Luciano Di Lollo.Seguramente, Boca seguirá bus

cando otro defensor, ya que Fernando Gago le informó al Consejo de Fútbol que también necesita un marcador central derecho. Es que tanto Cristian Lema como Nicolás Figal pasaron más tiempo en la enfermería que en la cancha en el cierre de 2024.
Costa es el segundo refuerzo de

Boca en este mercado de pases. Ya se había asegurado al delantero chileno Carlos Palacios, ex Colo-Colo, quien ya trabaja con sus nuevos compañeros en la pretemporada en el Boca Predio. En las últimas horas, Juan Román Riquelme y compañía volvieron a la carga por Alan Velasco, otro ex Independien

te, pero las negociaciones quedaron estancadas luego de que FC Dallas pidiera cerca de 12 millones de 
dólares por el 85 por ciento del pase. Se espera que haya una contraoferta, pero la franquicia de la MLS no luce dispuesta a ceder terreno. Habrá que ver hasta dónde se puede estirar el club argentino teniendo en cuenta que es un jugador que gusta y mucho al presidente.Es por eso que volvió a activarse la idea de seducir al colombiano Ja
mes Rodríguez, quien está en conflicto con Rayo Vallecano. El enganche zurdo es un jugador que no sólo le interesa a Gago, sino que se trata de una especie de obsesión para el Consejo de Fútbol. El ex Banfield no anduvo bien en este último paso por España, donde sumó apenas siete partidos entre LaLiga y la Copa del Rey sin goles luego de haber sido uno de los mejores jugadores de la última Copa América.Mientras todo indica que el conflicto por Cristian Medina se resolvería presentando documentación que respalde el pago de la cláusula de rescisión (FIFA exige que lo haga el jugador o un club) Boca insiste en sumar a Santiago Ascacibar, el volante central de Estudiantes que más le gusta a Gago. Hubo llamados informales para intentar convencerlo de que se mude a Brandsen 805, pero todo está muy frío por ahora. Tal vez ayude que el mediocampista es ahora representado por Mauro Boselli, un ex Boca que tiene buen vínculo con Riquelme.En el rubro volante central también volvió a sonar fuerte el nombre de Ander Herrera, quien en algún momento había manifestado su deseo de vestir la casaca azul y oro. El español necesita lograr el pase libre del Athletic Bilbao. ■

Martínez Quarta se sumó a la 
pretemporada de River
“Eshora de volverá casa".Lucas Martínez Quarta se sumó a la pretemporada de River en San Martín de Los Andes luego de la revisión médica, pero antes se despidió de la Florentina con una emotiva carta. “Hoyes el momento de de
cir adiós. Hoy me despido del club 
que me acogió y me dio la oportu
nidad de realizar mi sueño de ju
gar en Europa. Saludo al club que 
lo ha dado todo tanto por mí como 
por mi familia. Saludo a una fanati- 
cada que nos brindó todo su cari
ño desde el primer momento. Y 
cuánto lo siento, porque te soy sin
cera... no era lo que imaginaba hace 
6 meses cuando renové”, empezó diciendo el defensor de 28 años.El defensor, que ganó la Copa América 2021 y 2024 con la Selec- Encasa. Así lo definió Martínez Quarta en una carta de despedida.

ción Argentina, firmó contrato hasta el 2028y rápidamente voló hacia la localidad neuquina en la que el plantel de River realiza la pretemporada con Marcelo Gallardo al mando.Mientras sigue la actividad en doble turno del plantel, también continúan las gestiones por los refuerzos que espera el entrenador.Una de las prioridades de Gallardo es el regreso de Gonzalo Mon- 
tiel, quien no tiene lugar en el Sevilla. River negocia un resarcimiento de 3 millones de euros y el club andaluz pretendería 5 millones, pero además, según la prensa española le habría surgido un competidor: el Valencia. De todas formas, el deseo del lateral de la Selección es volver al club de Núñez.El otro retorno deseado es el de 
Sebastián Driussi, que parece complejo pero no imposible. Hay un dato alentador: su equipo, el Austin FC, presentó este viernes a Brandon Vázquez como un nuevo jugador franquicia (sin tope sala

rial).Descartado el uruguayo a Leonardo Fernández, River pondría sus recursos económicos en Driussi, que se está entrenando en el país y también quiere regresar.En tanto, en el rubro salidas, está cerca de concretarse la partida de 
Nicolás Fonseca. Red Bull Bragan- tino aceleró para comprar un porcentaje del volante de 26 años (no trascendieron ni el monto ni la porción a adquirir). Un futbolista que llegó a River en enero de 2024 -lo había comprado seis meses antes en 2,2 millones de dólares por el 60% y lo dejó seis meses cedido en Wanderers- pero que a lo largo del año no consiguió consolidarse pese a los 28 partidos disputados (1.624 minutos en cancha) y un gol.La llegada de Enzo Pérez y la presencia de Matías Kranevitter le quitan todavía más chances a Fonseca de jugar. Para River, además, su salida le permite liberar una plaza de extranjero que utlizaría Matías Rojas, uno de los refuerzos. ■



CLARIN - MARTES 7 DE ENERO DE 2025 Deportes 41

James Rodríguez está 
libre y tres equipos 
argentinos se ilusionanBoca, River y Banfielcl reaccionaron ante la noticia. El colombiano rescindió su contrato con Rayo Vallecano y es la sexta vez consecutiva que corta un vínculo.
Aunque es una de las máximas figuras del fútbol sudamericano y lo demuestra en cada competición que disputa con la selección colombiana, James Rodríguez no es el mismo fuera de su país. Es que en cada club que estuvo en el último tiempo, el crack cafetero no encuentra la regularidad que desea y se volvió una costumbre que interrumpa sus contratos para anticipar la salida y pasar a otro equipo.Tras hacer una Copa América 2024 de elite, en la que fue reconocido como el mejor jugador del torneo por encima de Lionel Messi que fue campeón, James arregló su arribo al Rayo Vallecano de España. Sin embargo, su estadía en el conjunto madrileño estuvo muy lejos de ser la anhelada por él. Ayer, 
apenas un semestre después de 
su llegada, quedó en libertad de 
acción.Lo cierto es que James Rodríguez se convirtió en jugador libre tras rescindir su contrato con Rayo Vallecano. Además, el futbolista renunciará a percibir el salario por lo James Rodríguez. Tiene 33 años y brilló en la última Copa América.

que resta del vínculo (hasta el 30 de junio), que ronda la cifra de 1.2 millones de euros.Con la camiseta del Rayo, el zurdo solamente disputó siete partidos oficiales, que se dividen en seis de La Liga y uno por Copa del Rey. En los 205 minutos que estuvo en cancha porque solo fue titular en dos ocasiones, apenas consiguió dar una asistencia y no cosechó ningún gol. Entre la irregularidad y los vínculos con sus pares decidió dar el portazo.Fuera de lo deportivo, la gota que rebalsó el vaso está vinculada al día a día. Es que hace algunas semanas James puso en tela de juicio el nivel futbolístico de sus compañeros por la poca jerarquía que había en el plantel. Esto no hizo más que generar un fuerte malestar en el equipo y desde ese momento la situación se volvió muy cuesta arriba para el volante ofensivo de 33 años.
Otra vez, James Rodríguez res

cindió su contratoEsta determinación de poner un punto final anticipado a sus vínculos no es algo nuevo en su carrera. Es la sexta rescisión de contrato consecutiva de James Rodríguez. Así es como apenas comenzó la ventana de transferencias durante el receso invernal del fútbol europeo, quedó sin club y busca un nuevo lugar para sumar minutos de manera regular.Sumada a la reciente con Rayo Vallecano, James actuó igual en otras cinco ocasiones. En 2020 rescindió en Real Madrid para emigrar a Everton de Inglaterra donde estaba Cario Ancelotti, pero tras el cambio de entrenador no tuvo minutos y tuvo que apelar a la misma decisión.En septiembre de 2021 llegó a Al Rayyan de Qatar pero, luego de 14

partidos y aconsejado por Néstor Lorenzo, se marchó interrumpiendo el vínculo. Olympiacos de Grecia fue el siguiente breve paso de James hasta que retornó a Suda- mérica para vestir la camiseta de Sao Pablo de Brasil. En ambos, también firmó la rescisión del contrato anticipadamente. Luego, lo propio en estas horas.
Los equipos argentinos que se 

ilusionanInmersos en el mercado de pases que ya empezó con alta temperatura, Boca y River buscan dar un salto de calidad a sus planteles. Con el objetivo puesto en la Copa Libertadores y principalmente en el Mundial de Clubes que se disputará en junio en Estados Unidos, los conjuntos que dirigen Fernando Gago y Marcelo Gallardo quieren reforzarse con jugadores de jerarquía y la oportunidad de hacerlo sin pagar por su fichaje incrementa las posibilidades.Mientras que Boca está en plena negociación con Dallas para contratar a Alan Velasco en alrededor de 11 millones de dólares, se le abrió una oportunidad única con James Rodríguez. Del lado de River pasa algo similar porque en las últimas horas se cayó el pase de Leonardo Fernández debido a que prefirió continuar en Peñarol, y es del mismo perfil que el colombiano.El otro equipo que sueña aunque parezca una utopía es Banfield. Es que la rompió en las dos temporadas que vistió la camiseta del Tala
dro e incluso se consagró campeón del Torneo Apertura 2009, logro histórico en el conjunto del sur. De hecho, en el reciente 15° aniversario de la conquista de la mano de Julio Falcioni, James subió un posteo a sus redes sociales e ilusionó a los hinchas. ■

Racing se despide de Juanfer, 
pero apunta alto en el mercado
Después del comunicado que emitió Racing para aclarar la situación aún sin definición de Juan Fernando Quintero, el colombiano se subió a un avión a primera hora del lunes y se volvió a su país, donde quedará radicado a la espera de la resolución de su salida del equipo de Gustavo Costas, que ya sabe que ha perdido a una de sus figuras clave en la conquista de la reciente Copa Sudamericana.Mientras la dirigencia de Diego Milito negocia con América de Cali para vender a Juanfer, también acelera en el mercado para empezar a sumar caras nuevas al plantel campeón de la Copa Sudamericana que ahora quiere ser protagonista de la Libertadores.

Y hay nombres importantes por

los cuales ya negocian.Son 2,5 millones de dólares los que podría poner América de Cali por Quintero. En la Academia buscan que ese número se eleve algo más para poder llegar a un acuerdo y lamentar menos la pérdida del zurdo colombiano. Al mismo tiempo, en Racing quieren empezar a cerrar refuerzos.Y apuntaron la mira hacia Estados Unidos.El venezolano Josef Martínez parecía ser algo imposible, pero en las últimas horas la posibilidad va tomando forma. El ex compañero de Lionel Messi en Inter Miami quedó con el pase en su poder tras su paso por CF Montreal de la MLS. El delantero de la selección vino- 
tinto marcó 14 goles y dio 3 asisten- Quintero. Racing lo va a extrañar.

cias en 26 partidos a lo largo de la temporada.La ilusión de Racing se enciende ya que al venezolano se le cayó la posibilidad de emigrar al fútbol de Arabia Saudita. Interesaba en Al- Taawoun de Rodolfo Arruabarre- na, que finalmente se volcó por otra opción. Ahí es cuando en Avellaneda piensan que sus acciones crecerán. Ojo, todavía no está del todo cerrada la puerta para retener a Roger Martínez, aunque si finalmente se cierra, ya tienen al otro Martínez apuntado.Además, buscan a Facundo Pa
rías, también de la MLS. El ex Colón se encuentra en Inter Miami aunque jugó poco y nada en 2024 ya que en octubre se repuso de una lesión de ligamentos de rodilla. Sebastián Saja, flamante mánager, lo conoce bien de su paso por el club de David Beckham. Una posibilidad es que Baltasar Rodríguez pueda entrar en la operación.Un poco más cerca geográficamente está un viejo conocido por 

quien Milito, Saja y compañía ya iniciaron el operativo retorno. Se trata de Matías Zaracho, criado en la Academia. El volante de 26 años recibió un llamado del presidente 
académico y también habló con Saja. Cuentan desde su entorno que está con ganas de pegar la vuelta. La cuestión será sacarlo de Atlético Mineiro, club que le compró a Racing el 50 por ciento en 7 millones de dólares netos.Cuca es el técnico que reemplazó a Gabriel Milito al mando del Galoy ya avisó que quiere contar con el argentino. “A Matías lo tuve antes, 
lamentablemente se lesionó. Me 
gustaría contar con ély recuperar
lo” dijo el entrenador brasileño hace unos días.Habrá que ver si el deseo del jugador de retornar pesa más y esto ayuda a que Mineiro acepte llegar a un punto en común con Racing para dejarlo ir. En Avellaneda buscarán volver a quedarse con la totalidad de su pase y preparan una oferta para enviar al país vecino. ■
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Sudamericano Sub 20/ Fútbol local

La lista del Sub 20: cinco de 
River, dos de Boca y un europibe Se destaca la presencia de Claudio Echeverri y la cara menos conocida es la de Alexander Woiski, cuya madre es argentina y juega en Mallorca.

La Selección Argentina Sub 20 ya tiene el plantel de 23 jugadores que disputará desde el 23 de enero el Sudamericano de la categoría en Venezuela. En la nómina que presentó el entrenador Diego Plácente, que asumió en reemplazo de Javier Masche- rano, llama la atención la presencia de Claudio Echeverri, quien fue cedido por Manchester City, y la ausencia de Aaron Anselmino, el ex Boca que no consiguió el permiso de Chelsea. River es el club que más aporta con cinco futbolistas y, tal como viene sucediendo, aparece entre los citados un europibe: Alexander Woiski, hijo de madre argentina, que milita en Mallorca.Pero mejor ir por partes para desglosar a los citados que buscarán un lugar en el Mundial de Chile. Los tres 
arqueros son Jeremías Martinet (River), Santino Barbi (Talleres) y Agustín Chávez (Unión). Son ocho los de
fensores con las presencias de Dylan Gorosito (Boca), Agustín Obregón (River), Juan Giménez (Rosario Central), Thiago Silvero (Vélez), Tobías Ramírez (Argentinos), Juan Villalba (Gimnasia), Julio Soler (Bourne- mouth de Inglaterra) y Teo Rodríguez Pagano (San Lorenzo).Entre los mediocampistas los elegidos son Mariano Gerez (Lanús), Milton Delgado (Boca), Ignacio Pe-

Alexander Woiski, como Garnacho. El nuevo europibe que se suma la Selección que dirige Plácente, afa
rruzzi (San Lorenzo), Valentino Acuña (Newell's), Claudio Echeverri (Manchester City) y Franco Mastan- tuono (River). Y los delanteros serán Agustín Ruberto (River), Alex Woiski (Mallorca), Santiago Hidalgo (Independiente), Santino Andino (Godoy Cruz), lan Subiabre (River) y Maher Carrizo (Vélez).

Plácente no dio margen para sorpresas. Sabía que las chances de contar con Echeverri eran altas, al mismo tiempo que era consciente de que sería complicado poder utilizar a Anselmino después de que el defensor fuera repescado por Chelsea en la última semana.Además del Diablito, el entrena

dor respetó a varios viejos conocidos que estuvieron bajo su tutela en el Mundial Sub 17 de Indonesia, en 2023. Además de Echeverri, se repiten Gorosito, Giménez, Ramírez (en la categoría anterior utilizaba el apellido Palacio), Villalba, Acuña, Gerez, Mastantuono, Subiabre, Ruberto y Carrizo.

No está, en cambio, Santiago López, otro que se lució en la cita asiática, pero que luego jugó poco y nada en Independiente, donde tuvo problemas contractuales y poco lugar en los planes de Julio Vaccari. En su lugar aparece Hidalgo, compañero del club de Avellaneda, que tuvo un gran cierre de 2024.
Woisi, el nuevo europibeTal como viene sucediendo, Plácente recurrió a un jugador que no nació en Argentina, pero que sí tiene el genética albiceleste. Es el caso de Woisi, a quien ya había visto en el torneo de L Alcudia2024, donde Argentina perdió la final con Uruguay, y que mostró un muy buen nivel en su club. Alex nació en Palma de Mallorca el 17 de marzo de 2006 y, al igual que Alejandro Garnacho, es hijo de una argentina que se fue a vivir al exterior. Su mamá es Laura Pioletti y su padre es Ronnie Woiski, representante de futbolistas.El chico, hincha de River, tiene familia en Mar del Plata. Allí, de hecho, solía pasar sus vacaciones. Con pasaportes italiano y estadounidense, finalmente cedió ante la insistencia de la AFA para ponerse la celeste y blanca luego de haber sido detectado por Juan Martín Tassi. Juega como centrodelantero, pero también se mueve como su segundo punta. No tiene gran envergadura (mide 1,70 metro), pero es muy potente y goleador.Otro nombre que llama la atención entre los 23 convocados para ir al Sudamericano de Venezuela es el de Teo Rodríguez Pagano, marcador lateral izquierdo de gran proyección en San Lorenzo. Es que es el hijo de Lucas, quien fuera hasta hace poco la mano derecha en la Sub 20 de Mascherano, a quien decidió acompañar a su aventura en Inter Miami.

Independiente tiene cuatro 
refuerzos, pero va por más
Ya tiene cuatro caras nuevas, pero Julio Vaccari quiere más para completar un plantel que tendrá triple competencia en 2025, incluida la vuelta al plano internacional. No pierde el tiempo Independiente, es de los equipos que más rápido se mueve en el mercado para darle el gusto a su técnico.Son cuatro los refuerzos que arribaron al cuadro de Avellaneda, que firmaron sus contratos y que inmediatamente se acoplaron a los del grupo en Villa Dominico.El chileno Pablo Galdames llegó libre tras su desvinculación de Vasco Da Gama por pedido de Vaccari, quien lo conocía de su paso por Vélez. Ahí tiene una alternativa como volante interno y esto le permitiría bajar a Felipe Loyola a cubrir el

lateral derecho.Luciano Cabral es quien mayor expectativa genera. El enlace proviene de León de México y por él Independiente pagó 1,5 millones de dólares. Pidió la camiseta número ‘10’ y se la otorgaron ya que Santiago Toloza, quien la venía usando, ya no será tenido en cuenta y se le buscará salida.También llegaron defensores centrales. Nicolás Freire, quien se recupera de una lesión ligamenta- ria de rodilla y por eso recién comenzará a cobrar su salario a mitad de año. Freire culminó su préstamo en Inter Miami y rescindió su vínculo con Pumas de México.El otro es Sebastián Valdéz, quien también firmó por tres años como libre luego de su exitoso paso por

Central Córdoba, donde se consagró campeón de la Copa Argentina y en donde fue compañero de Rodrigo Atencio, que volvió al Rojo después del préstamo.Pero Independiente no baja la persiana. Es que le quedan algunos puestos importantes en los que necesita incorporar.Un lugar sin dueño es el lateral izquierdo. Malcom Braida es el principal apuntado y se negocia con San Lorenzo. Otros candidatos son Facundo Zabala (Olimpia de Paraguay) y Alvaro Angulo (Atlético Nacional de Medellín).Vaccari también quiere un 5 (negocian con Santos por Rodrigo Fernández Cedrés), un extremo (Wal- ter Mazzantti) y un zaguero zurdo (Zaid Romero, Brujas de Bélgica). ■

Domínguez, orgulloso en VélezSebastián Domínguez fue presentado como nuevo técnico de Vélez: “Es un orgullo y un privilegio, que conlleva mucha res
ponsabilidad porque además hay un porcentaje que es emocio
nal, que no puedo quitar de la escena. En principio estoy muy fe
liz, muy contento. Ya como jugador mi objetivo era ser en algún 
momento entrenador de este club y se dio muy rápido para lo 
que había pensado, o soñado, alguna vez que suceda”.
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Fútbol internacional

Campeones. Los jugadores del Milán festejan con la Copa. Su nuevo técnico dirigió dos partidos, ap

bién lideró a los Rossoneri en una victoria viniendo de atrás sobre la Juventus en las semifinales, 2-1 el pasado viernesEsta vez, Lautaro Martínez y el iraní Mehdi Taremi le dieron la ventaja al Inter con goles a los 45 del primer tiempo y a los dos de la segunda etapa, respectivamente.El capitán argentino firmó un golazo: recibió en el área, frenó y cambió de perfil para definir de zurda. Taremi puso el 2-0 aprovechando el espacio que otorgó una defensa muy adelantada.Todo parecía encaminado a que el equipo de Simone Inzaghi se quedara con su cuarta Suporcopa consecutiva.
Pero Leao cambió los planes 

con su ingreso explosivo. Primero provocó una falta que resultó en un tiro libre que Theo Hernández colocó por encima de la barrera del Inter y sorprendió al arquero Yann Sommer.Después, el estadounidense Christian Pulisic coronó un contraataque disparando entre las piernas del brasileño Carlos Augusto en una jugada que también
Sergio ('onceicao 

debutó en la semifinal 
y ayer se consagró 

campeón.

Real Madrid 
goleó 5 Oy está 
en octavos de 
la Copa del Rey

MADRID. AFPEl Real Madrid pasó con comodidad su compromiso de 16avos de final de Copa del Rey goleando por 5-0 al modesto Deportiva Minera (5-0), de la cuarta categoría del fútbol español.Los tempraneros goles del uruguayo Federico Valverde, de potente volea desde dentro del área (5 minutos), y del francés Eduardo Camavinga, de cabeza (13) hacían presagiar una goleada de escándalo de los hombres de Cario Ancelotti, pero finalmente sólo subieron al marcador otros tres goles, del joven turco Arda Güler (28 y 88) y del veterano croata Luka Modric (55).El técnico italiano dio descanso a varios titulares habituales, con la mente puesta en la Supercopa de España, en cuya semifinal el Real Madrid se medirá el jueves con el Mallorca.
“Estamos satisfechos, es ob

vio que tenemos más calidad

Milán se lo dio vuelta al 
Inter de Lautaro y se 
quedó con la Supercopa

Un trámite. Para Real Madrid.Ganaba 2 0 el equipo que capitanea el Toro Martínez, quien hizo un gol. Pero el ingreso del portugués Rafael Leao fue clave. El agónico 3-2 llegó en el minuto 93.
RIAD, ARABIA SAUDITA. AGENCIASSergio Conceicao tardó exactamente una semana en el cargo para conquistar su primer trofeo como entrenador del AC Milán, con dos victorias de remontada de por medio.El Milán levantó un 0-2 para ganarle en forma agónica la final al Inter y llevarse la Supercopa de Italia con un 3-2 que tuvo gusto a milagro.El portugués Rafael Leao salió del banco de suplentes y participó en los tres goles del Milán, obra de Theo Hernández, Christian Pulisic y Tammy Abraham.Conceicao fue contratado para reemplazar al despedido Paulo Fonseca el lunes pasado y tam- La decepción. Lautaro Martínez y todo Inter no lo pueden creer, reuters

comenzó con Leao.Para el tercer gol, Leao recibió de Pulisic y desde la derecha dejó solo a Abraham con un pase perfecto. El británico sólo tuvo que empujar la pelota con el arco vacío.
Iban 93 minutos. El partido estaba a momentos de irse a una tanda de penales, ya que no iba a haber tiempo extra según las reglas de la competición.Fue el primer trofeo del Milán desde que ganó la Serie A en 2022.Fue la quinta vez en los últimos siete años que la competición se jugó en Arabia Saudita, y el segundo año de un formato ampliado de cuatro equipos.El Milán disputará su primer partido de Serie A con Sergio Conceicao en el banco, midiéndose contra Cagliari el sábado. Los 

Rossoneri están en el octavo lugar, pero volverán a la acción del campeonato local con mucha más confianza después de la exitosa aventura en Arabia Saudita.Por su parte, el Inter perdió por solo tercera vez esta temporada en todas las competiciones, y por segunda vez ante el Milán, que ganó su derbi de la Serie A por 2-1 en septiembre. La otra derrota de los 
Nerazzurri fue ante el Bayer Le- verkusen en la Champions Lea- gue. Pero la de ayer fue más dolo- rosa, por el rival y porque la final parecía ganada desde los dos minutos del primer tiempo. ■

que el rival pero no era obvio te
nerla misma actitud y el mismo 
compromiso y hemos sido ca
paces de tener la misma moti
vación y sacarlo adelante bas
tante pronto” dijo Ancelotti.Uno de los hombres que pudo reivindicarse fue el joven brasileño Endrick, muy activo y que gozó de buenas ocasiones de gol. “Endrick ha hecho un 
buen partido, se ha movido bien 
en el campo, ha tenido oportu
nidades porque su movimiento 
es siempre eficaz detrás de la lí
nea”, lo alabó su técnico.Ya en la segunda parte saltaron al terreno de juego las estrellas Vinicius y Kylian Mbappé.Clasificados Real Madrid, Barcelona, Atlético de Madrid, Atheltic Bilbao, Real Sociedad, Real Betis, Osasuna, Getafe, Le- ganés, Celta de Vigo y Rayo Va- llecano, el sorteo de octavos tendrá lugar mañana, y los partidos se disputarán entre los días 14 y 16 de enero. ■
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Tenis

Javier Frana ya tiene equipo 
para su debut en la Copa DavisEl nuevo capitán designó a un debutante y a otro que regresa. Argentina visitará a Noruega por la primera ronda de los Qualifiers, el 30 y 31 de enero.
Javier Frana definió el equipo de la Copa Davis anuncio oficial del equipo que visitará a Noruega el próximo 30 y 31 de enero por la primera ronda de los Qualifiers 2025, en busca del primer objetivo de repetir la presencia en las Finales. Habrá un debutante como Mariano Navone, un regreso de peso en el dobles con el marplatense Horacio Zeballos y el retiro de Máximo González, para completar con Francisco Cerúndolo, Tomás Martin Et- cheverry y Andrés Molteni.

“ Tomar decisiones es difícil, pero 
en esta, que fue mi primera expe
riencia, en cierto modo fue más 
simple; con lindas situaciones co
mo las de Horacio (Zeballos), que 
vuelve, y por Mariano (Navone), 
que debuta. Dije ‘más simple’por
que Machi me comunicó que daba 
por cerrada su etapa en la Davis;y 
por el lado de Seba Báez fue escu
chara su equipo con relación a su 
situación físicaypriorizara quien 
en ese momento estuviese al 100% ”, explicó Frana, capitán número 32 de la historia del seleccionado.Navone, de 23 años y N°47 del mundo, fue convocado por primera vez tras una gran temporada 2024, su primera en el circuito ATP. El oriundo de 9 de Julio irrumpió en el circuito al dar el salto desde el Challenger Tour y alcanzar el top 30 gracias a resultados como el título en el Challenger 125 de Caglia- ri o las finales del ATP 500 de Río y ATP 250 de Bucarest. En caso de disputar un punto, 'La Nave1 se convertirá en el jugador N°90 de la Legión en actuar con la Albiceleste.

Frana. Llamó a Navone, Zeballos, Cerúndolo, Molteni y Etcheverry.
Zeballos, quien alcanzó la cima del ranking mundial de dobles en 2024 y actualmente ocupa la 4o posición, retorna al equipo luego de más de dos años (Bologna 2022). Con respecto a las últimas temporadas, el marplatense tomará el lugar de Máximo González, quien decidió ponerle punto final a su trayectoria como jugador de Copa Da- vis. De este modo, 'Cebolla'formará dupla con Andrés Molteni, con quien disputó en pareja tres torneos profesionales entre 2016 y 2018 y los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.Los otros dos singlistas son ca

ras conocidas. Tanto Francisco Cerúndolo como Tomás Martin Etcheverry fueron parte del equipo en las últimas series. Cerúndolo hizo su debut en 2022, mientras que Etcheverry se convirtió en el jugador N°89 de la historia en septiembre de 2023. Ambos están asentados en el circuito, en el cual han mostrado un buen nivel en las grandes citas y en varias ocasiones en canchas rápidas, similares a las condiciones que habrá en Fjellha- mar, donde Argentina buscará vencer a Casper Ruud y compañía.
“La fortaleza de nuestro equipo 

está en que somos muy fuertes en 

todos los puntos. Entre todos hay 
una seguridad de saber que el com
pañero que juegue te da garantía 
de jerarquía, de calidad, y eso gene
ra cierto alivio, porque no existe la 
dependencia exclusiva sobre un 
hombre”, analizó Frana.El capitán designó al ex tenista profesional Eduardo Schwank como su asistente técnico y viajará en las próximas horas a Melbour- ne para seguir de cerca el desempeño de todos los jugadores argentinos en el Abierto de Australia, primer Grand Slam de la temporada que comienza el fin de semana.Machi González, dijo adiós después de siete temporadas: “Fue un 
sueño cumplido”.A lo largo de 7 temporadas y 13 convocatorias consecutivas, Ma
chi González estuvo presente en las últimas 19 series que disputó Argentina. Cosechó un récord de 
10 triunfos y 9 derrotas con cuatro compañeros diferentes: Molteni, Guido Pella, Zeballos y Leonardo Mayer. A los 41 años, el tandilense decidió cerrar su ciclo en Copa Da- vis.

“Defenderla camiseta argentina 
durante tantos años fue un sueño 
cumplido que tenía desde muy chi
co. En cualquier parte del mundo 
uno se siente argentino y, poder re
presentar al país con los colores 
más lindos, la verdad es que fue al
go único e impensado. Siempre lo 
hice con mucho orgullo y me saca
ba algo diferente aloque vivo en el 
circuito durante todo el año. Creo 
que nunca voy a volverá tener esa 
sensación que sentía cuando vestía 

los colores celeste y blanco”, comentó González, desde Auckland.De su lado, el debutante Navone, que espera por su debut en el ATP 250 de Auckland ante Adrián Ma- nnarino en la noche de este lunes, explicó: “Representara la Argenti
na para mí es lo máximo. Es lo que 
más desee desde que soy jugador 
de tenis. No tuve la posibilidad de 
hacerlo en la etapa de juniors. El 
año pasado me di el gusto de hacer
lo en los Juegos Olímpicos y ahora 
cumplo el sueño de estar en la Da- 
vis. La Copa Davis transmite algo 
diferente y, para mí, es alcanzar una 
meta y ese sueño que muchos te
níamos desde chicos y pocos lo 
pueden cumplir”.

“Veía una posibilidad latente de 
ser convocado por mi ranking y por 
el momento que estoy pasando. 
Tuve el mejor año de mi carrera y 
terminé jugando bien en canchas 
duras. Imaginaba que se podía dar, 
me agarra en un momento en el 
que estoy creciendo como jugador 
y durante otra gira en canchas rá
pidas. Obviamente sé que hay mu
chos jugadores alrededor que tam
bién se lo merecían, así que sabía 
que iba a ser una disputa” completó.Noruega, con Ruud a la cabeza para la Copa Davis espera por Argentina. La serie -al mejor de cinco puntos- se disputara el jueves 30 y viernes 31 de enero, en el Fjellha- mar Arena, sobre superficie rápida indoor. Se trata de una ciudad ubicada en las afueras de Oslo, capital del país nórdico. El estadio, inaugurado en 2023 y que habitualmente se utiliza para el equipo de handball de la ciudad, tiene una capacidad para 2.000 espectadores.Casper Ruud (6o), Nicolai Budkov Kjaer (N°l júnior en 2024 y actual 511 ATP) y Viktor Durasovic (417°) fueron los jugadores anunciados por el equipo local, que viene de vencer a Portugal por 3-1 en la serie del Grupo Mundial I disputada en septiembre del año pasado, también de local, aunque en otra sede y en condiciones similares a las que recibirá a la Argentina. ■

El estrés de Djokov ic cada vez 
que pasa por Migraciones

Sólo hubo un triunfo 
argentino en Melbourne

Hay heridas que quedan marcadas. Y no importa si uno es el dueño de la mentalidad más fuerte de la historia del tenis. En enero de 2022 No- vak Djokovic fue el protagonista de un culebrón judicial y fue finalmente deportado de Australia por no estar vacunado contra el Covid- 19. Al año siguiente volvió y ganó el Abierto. Tres años más tarde, el serbio, máximo ganador de la historia de torneos de Grand Slam, afirmó que todavía siente "estrés" 

cuando tiene que pasar el control de inmigración del país oceánico.En una entrevista publicada por el diario australiano Herald Sun, Djokovic dijo que aún tiene "algo de trauma" por la experiencia que vivió cuando estuvo retenido en un hotel de refugiados durante diez días mientras un tribunal decidía si lo dejaba entrar en el país sin estar vacunado.Finalmente, la Justicia falló en su contra y Nole tuvo que dejar el 

país por la puerta de atrás sin poder jugar el primer majorde la temporada.Es por eso que el serbio, de 37 años y actual número 7 del ranking mundial, explicó que se siente es- tresado cuando pasa el control de pasaportes en el aeropuerto de Melboume. "La persona que está revisando mi pasaporte, ¿Me va a llevar, detener, o dejarme ir? Admito que todavía pienso esto", declaró el serbio.■

MELBOURNE. ESPECIAL.Solo una victoria argentina dejó la primera jornada de la fase previa del Australian Open. Fue la de Julia Riera, 127a del ranking de la WTA, que venció por 4-6, 6-1 y 6-2 a la croata Lea Bosko- vic, 209a, y sigue con chances de meterse por primera vez en el cuadro principal del torneo.La pergaminense, de 22 años, irá en la segunda ronda ante la rumana Miriam Bulgaru, 217a.

En la qualy masculina hubo tres derrotas. Román Burruchaga (156°) perdió 1-6,6-0 y 7-6 (10-7) con el belga Gauthier Onclin (232°). Andrea Collarini (204°), por 7-6 (7-5) y 6-4 con el estadounidense Aleksandar Kovacevic (111°). Y Facundo Mena (215°), por 6-4 y 6-2 con el español Javier Barranco Cosano (224°).Anoche debutaban los otros seis argentinos: Federico Gómez, Thia- go Tirante, Juan Manuel Cerúndolo, Juan Pablo Ficovich, Marco Trungelliti y Solana Sierra. ■
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La 82a entrega de los Globo de Oro

Ganadores. Zoé Saldaña, mejor actriz de reparto por "Emilia Pérez"; Adrien Brody, mejor actor en drama; y Demi Moore, mejor actriz de comedia o musical por "La sustancia".

La noche en que fallaron 
unos cuantos pronósticosPocos se esperaban los triunfos de Demi Moore, Sebastian Stan y Fernanda Torres, la actriz brasileña que desbancó a Angelina Jolie. Las curiosidades.
<5
Análisis
Pablo O.Scholzpscholz@clarin.como

S
i desde hace tiempo los Globo de Oro perdieron la capacidad de adelantar lo que luego sucedería con los premios más importantes de la temporada, los Oscar, lo que sucedió en la noche del domingo fue tan extraño, que se pasó de prever una noche sin sorpresas con el anuncio de los primeros ganadores, a quedarse en 

más de una oportunidad con la bo
ca abierta en el living o en la cama frente al televisor.Lo primero que hay que decir es que las grandes ganadoras de la 

noche fueron El brutalista, un dra- món de tres horas y 35 minutos, con Adrien Brody, y Emilia Pérez, musical del francés Jacques Au- diard.
La primera ganó tres estatuillas (mejor drama, actor protagónico para el mencionado Adrien Brody y director para Brady Corbet, que ya había ganado ese premio en el Festival de Venecia, donde tuvo su premiere mundial).
La segunda terminó siendo la más ganadora en cine: se llevó cuatro estatuillas, a mejor comedia o musical, película hablada en lengua no inglesa (es mayormente en español), mejor actriz de reparto para Zoé Saldaña y mejor canción 

(El mal).
Emilia Pérez se estrenará en la Argentina el jueves 23; El brutalis

ta, el 6 de febrero.

Hasta aquí, todo más o menos previsible.Las sorpresas vinieron cuando Sebastian Stan ganó como mejor actor de comedia por Un hombre 
diferente (que se vio en el Festival de Mar del Plata en noviembre), y no lo hizo Jesse Eisenberg por Un 
dolor real (otra que pasó por la Ciudad Feliz y se estrenará en cines argentinos el jueves 23).Y qué decir cuando mejor película de animación no fueron ni Ro
bot salvaje, que en todas las encuestas aparecía como favorita, ni 
Intensa mente 2, sino la lituana 
Flow. Cuenta la historia de un gato negro que se despierta en un mundo inundado y sin humanos, y que se une a un grupo de animales que deben aprender a convivir. No tiene diálogos y Lituania la mandó al Oscar a mejor película in

ternacional. Y ya pasó el primer corte, así que en una de esas...Y la sorpresa fue mayor cuando la brasileña Fernanda Torres obtuvo el de mejor actriz en drama, por 
I’m Still Here, del brasileño Walter Salles (Diarios de motocicleta), dejando sin nada a las favoritas Angelina Jolie (interpreta a María Callas en María, que llega el 20 de febrero) y Nicole Kidman, como la mujer casada exitosa que se enamora de un joven pasante en Ba- 
bygirl (estrenada el jueves pasado en la Argentina). Todas ellas, como dijo la presentadora Viola Davis, son icónicas por derecho propio.

También fue inesperado lo de 
Demi Moore, que dijo que nunca había ganado un premio como actriz, pero se olvidó de los cuatro Razzies que ganó, tres como peor actriz. No solo porque La sustan

cia es más un filme de horror que comedia (de musical no tiene nada), sino porque competía con Cynthia Erivo por Wicked, y con la actriz trans Karla Sofia Gascón 
(Emilia Pérez), y la que parecía favorita, Mikey Madison, por Anora.En su discurso, Moore continuó diciendo que un productor le había dicho antes en su carrera que era una “actriz de pochoclo”, lo que siempre la había hecho pensar que tenía opciones limitadas.Volviendo a Anora, ahí tienen otra sorpresa. La película que se llevó la Palma de Oro en el Festival de Cannes no ganó ninguna estatui
lla de las cinco a las que aspiraba: la mencionada a mejor actriz, y a musical o comedia, director, guión o actor de reparto.Lo mismo sucedió con la mencionada Robot salvaje, y con Un 
completo desconocido, en la que Timothée Chalamet, que había llegado de lo más sonriente a la ceremonia, interpreta a Bob Dylan (se estrena, en principio, el jueves 30).

Wicked debió conformarse con ser elegida como el “mejor logro cinematográfico y de taquilla”, un 
premio que vaya uno a saber con 
qué vara se mide, porque recaudó en taquilla 681 millones de dólares en todo el mundo, lo que puede parecer -y es- muchísimo, pero Inten
sa menteZrecaudó 1.700 millones, y Deadpool & Wolverine, 1.338 millones.
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Y acá es cuando empezamos a pensar que los Globo de Oro, más 
que entregarse, se repartieron. De los 15 premios en cine, restando los cuatro a Emilia Pérezy los tres a El 
brutalista, quedan uno a Cónclave (guión), uno a Un dolor real (Kie- ran Culkin, actor de reparto), los mencionados a Demi Moore por La 
sustancia, a Sebastian Stan por Un 
hombre diferente, a Fernanda Torres por I’m Still Here, los de 
Wickedy Elow, más mejor música a Desafiantes, otra rarezeza.
CuriosidadesJeremy Alien White, que ganó en televisión por The Bear, se unió así a Michael J. Fox y Alan Alda en hacer trifecta: ganó en la categoría mejor actor en una serie de comedia de TV en tres años consecutivos. Y eso que fue el único ausente 
entre los ganadores.Fernanda Torres, que ganó por 
I’m Still Here, se convirtió en la pri
mera actriz brasileña en ganar en la categoría de mejor actriz en una película dramática.Sebastian Stan, por Un hombre 
diferente, es el primer rumano en 
ganar en la categoría de mejor ac
tor en una comedia (Stan nació en la ciudad de Constanta).Hiroyuki Sanada (ganó por Shó- 
gun) se convirtió en el primer ac
tor asiático, y también el primer 
actor japonés en ganar en la categoría de mejor actor en una serie de televisiónTambién por Shógun, Tadanobu Asano es el primer actor japonés en ganar en la categoría de mejor actor de reparto en TV (y es el segundo actor asiático en lograrlo).Y Ali Wong, que ganó por AH 
Wong: Single Lady, es la primera 
mujer en ganar en la categoría de 
comedia stand-up.Por suerte que en este rubro no ganó la comediante Nikki Glaser, que también hizo historia al ser la 
primera conductora mujer en soli
tario de los Globo de Oro. Hubiera pasado como con Marley o Santiago del Moro en los Martín Fierro.
TV: sorpresas y fijasColín Farrell ganó por El Pingüino (HBO), interpretando a Oswald Cobb bajo capas de prótesis, por lo que impidió que Bebé reno arra
sara, a pesar de que la miniserie de Richard Gadd sí ganó en la categoría de serie y en actriz de reparto, en la que Jessica Gunning fue premiada por su interpretación de la acosadora Martha.Pero sí eran seguros los premios a Jodie Foster por True Detective: 
Night Country, y los cuatro a Shó
gun (que eran los cuatro a los que fue nominada). “Tal vez no me conozcan. Soy un actor de Japón, ¡y mi nombre es Tadanobu Asano! ”, dijo al ganar este intérprete como actor de reparto. Y no fue el único que se retiró sonriente. Pero vayan a consolar a Ariana Grande o a CynthiaErivo...B

EN CARRERA A LOS OSCAR TODOS LOS GANADORES

De qué tratan "El 
brutalista" y "Emilia 
Pérez" las ganadoras

El brutalista dura 215 minutos 
(tres horas y 35 minutos). Tuvo su 
estreno mundial en el Festival de 
Venecia, donde obtuvo el premio 
al mejor director para Brady Cor- 
bet. Con los tres Globos de Oro 
que ganó el domingo, ya totaliza 
73 premios internacionales. 
También se proyectó en el Festi
val de Toronto y, buen espaldara
zo, en el de Nueva York.

Narra 30 años de la vida de 
László Tóth (Brody), un visionario 
-y ficticio- arquitecto judío naci
do en Hungría. Sobreviviente del 
Holocausto, en 1947 emigrajunto 
a su esposa, Erszebét (Felicity Jo
nes), a los Estados Unidos.

No la pasan bien al comienzo, 
pero él consigue un contrato con 
un misterioso y adinerado cliente 
que cambiará sus vidas.

El brutalista. Adrien Brody.
En cuanto a Emilia Pérez, es un 

musical bastante fuera de lo co
mún. Algunos a quienes no les 
gusta la denominan opereta o 
burlesque. Trata sobre Manitas, 
el jefe de un cartel mexicano (la 
actriz trans española Karla Sofía 
Gascón) que se transforma en 
mujer tras someterse a una ciru
gía. Para que la ayude, contacta a 
una abogada, Rita (Zoé Saldaña). 
Manitas estaba casado con Jessi 
(Selena Gómez).

Emilia Pérez. Karla Sofía Gascón.
Las tres actrices mencionadas, 

más la mexicana Adriana Paz, ga
naron en Cannes en conjunto el 
premio a la mejor interpretación 
femenina. En ese festival, el filme 
de Jacques Audiard obtuvo el 
Premio del Jurado.

Fue el musical con mayor núme
ro de nominaciones al Globo de 
Oro (diez) en la historia. Con los 
cuatro de la noche del domingo, 
ya lleva ganados 61 premios.

CINE

• Película-drama: Elbrutalista

• Película-musical o comedia:
Emilia Pérez

• Actriz-drama: Fernanda Torres 
(l'm Still Here)

• Actor - drama: Adrien Brody (El 
brutalista)

• Actriz - musical o comedia: De
mi Moore (La sustancia)

• Actor-musical o comedia: Se
bastian Stan, Un hombre diferen
te

• Actriz de reparto: Zoé Saldaña 
(Emilia Pérez)

• Actor de reparto: Kieran Culkin 
(Un dolor real)

• Director: Brady Corbet (El bru
talista)

• Guión: PeterStraughan (Cón
clave)

• Película en lengua extranjera:
Emilia Pérez

• Película animada: Flow

• Canción: El mal (Emilia Pérez)

• Banda de sonido: Desafiantes

• Logro cinematográfico y de ta
quilla: Wicked

TELEVISIÓN

• Serie -drama:Shógun

• Serie- comedia: Hacks

• Miniserie: Bebé reno

• Actor-drama: Hiroyuki Sanada 
(Shógun)

• Actriz - drama: Anna Sawai 
(Shógun)

• Actor-musical o comedia: Je
remy Alien White, (The Bear)

• Actriz - musical o comedia: 
Jean Smart (Hacks)

• Actriz de reparto: Jessica Gun
ning (Bebé Reno)

• Actor de reparto: Tadanobu 
Asano (Shógun)

• Actor en miniserie: Colín Farrell, 
(El Pingüino)

• Actriz en miniserie: Jodie Foster 
(True Detective: Night Country)

• Actuación en stand-up: Ali 
Wong (Ali Wong: Single Lady)

Televisión

Una salida y un 
regreso calientes“Gran Hermano” mejoró su rating con las peripecias de Lúea y Brian.

Llegando. Ante la sorpresa de los participantes, Brian volvió.
Finalmente, Gran Hermano volvió a tener un rating más competitivo, alejado de esa zona de peligro en la que se estaba quedando durante su mes inicial en pantalla. Y este primer domingo del año, con una placa fuerte de nominados, la salida de un participante y el reingreso sorpresivo de otro, el reality de Telefe logró to
car picos de 15 puntos, cifra a la que hacía mucho no llegaba.El ciclo que conduce Santiago del Moro promedió 14,5 puntos 
para su primera parte, lo que lo 
convirtió en lo más visto del día. Y su segunda parte -recordemos que el canal suele dividir la emisión de lo más exitoso de cada día como para no licuar tanto el promedio- consiguió 11,4, ya cerca de la medianoche del domingo.En el tercer escalón de la tabla general se ubicó un ciclo satelital de GH, DirecTV Go: espiando la 
casa, con 7,6 puntos.La gala dominical se abría con una expectativa especial, ya que los cinco nominados representaban distinto juego dentro de la casa y cualquiera que se fuera podría generar impacto.Tras las salvaciones de Petro- na, Lourdes y Andrea, el duelo final fue entre Sandra y Lúea, el chico que abandonó la casa con 
el 53,8 por ciento de los votos ne
gativos y un juego poco lucido.Encima, su alianza con Brian (uno de los más polémicos dentro de la casa) en las últimas semanas le jugó en contra. Y Brian, que se había ido por decisión del líder (Nano), volvió a entrar a la reclusión minutos después de la eliminación de su amigo.El reingreso de Brian (se había ido el jueves, por la puerta giratoria) provocó conmoción en la ca

sa: los participantes lo creían eliminado y en realidad, por reglas del juego, estuvo tres días aislado en un hotel.El cuarto lugar del Top Five de este domingofue para la repeti
ción de Bake Off famosos, el reality de pastelería que había comenzado el lunes 30 de septiembre, para consagrar a Cande Moliese como la ganadora el lunes 16 de diciembre.Más allá de que hace unos días se haya repetido la semifinal y la final, ya corre la reposición com
pleta. La emisión marcó 6,6 y la tabla se cerró con una película del ciclo Cine Shampoo de El Trece, 
Moonfall, con un promedio de 5 puntos redondos.La gran sorpresa del Top Five fue que Escape perfecto, el programa de Iván de Pineda que es un fijo de esa tabla, haya quedado afuera. Esta vez sólo marcó 4,7 puntos.
Los otros canalesEn El Nueve, Implacables fue lo más convocante, con 1 punto de rating. En América se impuso el documental Lanata x Lanata, con 1,5. En la TV Pública ganó La 
santa misa con 0,4.Net TV obtuvo su mejor puntuación con Cine cluby la película El guardaespaldas, que cosechó 0,5, y en Bravo todo estuvo en cero.

Telefe fue el canal más visto, con un promedio general de 5,7 puntos (tres décimas menos que el domingo anterior) contra los 3,6 de El Trece. El Nueve y América empataron el tercer puesto, con 0,7, seguidos por otro empate, el de Net TV y el de la TV Pública, con 0,2. Y Bravo bajó la persiana con cero.B
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Cultura

“La cuarta ola” o la influencia 
global y regional de la derechaEl nuevo libro de Ariel Goldstein analiza la irrupción de las nuevas derechas en América Latina. Explora sus raíces históricas y estrategias discursivas.
Luis Diego Fernández Especial para Clarín
Ariel Goldstein, doctor en Ciencias Sociales e investigador del Conicet, viene realizando un análisis sostenido hace años sobre la irrupción 
de las nuevas derechas en el tablero político mundial. En el caso de 
La cuarta ola (Marea), tal como sostiene el autor en la introducción del libro, se trata de un acercamiento a la derecha radical en América Latina, sus conexiones globales y redes en expansión.En este sentido, la primera ola se puede situar entre 1920y 1950 con el auge de los fascismos, la segunda durante la década de 1960 como reacción a la Revolución Cubana y en el marco de la persecución del enemigo interno y la tercera será aquella enmarcada durante el auge neoliberal de los populismos de derecha de Menem, Fujimori y Co- llor de Mello.En el primer capítulo, Goldstein repasa ciertas características tipo
lógicas del liderazgo presente de la derecha radical, dentro del cual el 
mesianismo, el narcisismo, la me
galomanía y el resentimiento juegan un rol central, al punto de ser, sobre todo este último, tal como dice el autor “el motor existencial de varios de los líderes de la derecha radical”. El diagnóstico como “cru
zada moral” que divide puros e impuros, será en este aspecto, crucial en la construcción de la narrativa promovida por sus ideólogos e in- fluencers, tales como Agustín Laje o Axel Kaiser, dos que Goldstein analiza como modelos que propalan es-

Bolsonaro y Milei. Dos nombres clave de la nueva cruzada moral que obtuvo el poder en Brasil y Argentina.
ta retórica que incorpora componentes teóricos al mismo tiempo que agravios y descalificaciones al campo progresista.Posteriormente, Goldstein marca la importancia del elemento religioso en la conformación de la derecha radical del siglo XXI, sea el evangelismo, el catolicismo o el judaismo ortodoxo, se trata de componentes nada menores en la constitución discursiva de políticos como Bolsonaro o Milei que levantan 
las banderas de cuestiones como 
la defensa de la familia “tradicio
nal” y militan abiertamente contra la legalización del aborto y los derechos de las minorías sexuales, en particular de las transexuales.

Subsiguientemente, la instala
ción de una “internacional reaccio-

"La cuarta ola"Ariel Goldstein Editorial Marea $19.900

naria” que aglutina a libertarios, 
conservadores y nacionalistas (au- toproclamados “patriotas”) resulta un punto determinante en el despliegue mediático y en el desarrollo de foros globales de la Hispanidad o la llamada “Iberósfera” donde se pretende articular en un “fu- sionismo” reaccionario lo común (el anti-progresismo) desde la di

versidad de cada expresión nacional. Goldstein también se aproxima al conspiracionismo que estructura el relato de las nuevas derechas donde lo denominado “políticamente correcto” es percibido como un corset que impediría a los adscriptos a estas ideas a expresar su racismo, homofobia y xenofobia con libertad.Al mismo tiempo, la performativi- dad del lenguaje lleva a la acción directa lo que se defiende desde fake 
newsy mediante redes sociales como X de Elon Musk que están diseñadas como instrumento para combatir el llamado “wokismo”, muñeco de paja dilecto de las nuevas derechas para definir peyorativamente todo tipo de progreso en materia de derechos de las muje

res, las minorías sexuales y el cuidado ambiental.En este sentido, la toma del Ca
pitolio del 6 de enero de 2021 en los 
Estados Unidos es un caso testigo del modo en que el discurso com- plotista, alimentado por el propio líder involucrado, en este caso Do- nald Trump, lleva a actos radicalizados en la medida en que todo esto está teñido por un imperativo de cruzada contra el mal. En el epílogo del libro, el autor, luego del estado de situación descripto, recupera la 
pregunta de Lenin, “¿qué hacer?”, frente a este contexto postfacista. Una clave según Goldstein será, en sus términos: “reconstruir *lo co
mún’, el diálogo democrático y el 
debate plural de ideas”.

El diagnóstico como 
cruzada moral que 

divide a “puros e 
impuros”.

En consecuencia, señala más adelante: “La izquierda debe recuperar su ‘perspectiva de futuro’ que es la que permite plantear dilemas estratégicos y no caer solo en una respuesta defensiva frente a la extrema derecha”.Ejemplos como los triunfos de Pedro Sánchez en España, el Frente Popular en Francia, Lula en Brasil o Biden en Estados Unidos, muestran, según la perspectiva del autor, que las nuevas derechas pueden ser derrotadas mediante los llamados “cordones sanitarios”.Sin embargo, este tipo de estrategia que usualmente se practica 
en Europa en América Latina parece no ser habitual al plegarse las derechas moderadas a las radicalizadas, tal como vimos en el reciente caso de la victoria de Javier Milei.La pregunta continúa abierta, en cualquier caso esta radiografía política es la condición de posibilidad necesaria para poder pensar en un espacio progresista que permita ser diseñado nuevamente con una mirada hacia el futuro; en este sentido, La cuarta ola resulta un aporte necesario para construir este camino. ■

Horóscopo

ARIESTrata de incentivar el trabajo diario y articularlo con necesidades reales. Sus consignas generan la transformación esperada.
TAUROEvita conflictos y deja que la intuición lo guíe. Respeta las prioridades y tome decisiones que lleven adelante sus proyectos.
GÉMINISLlega a sus objetivos, se ubica en un lugar central que renueva el interés. Infiere datos para mejorar la economía en todo sentido.

CÁNCERPone a prueba su trabajo y define un nuevo estilo para el futuro. Se asegura de cumplir los planes elaborados en tiempo y forma.
LEOConcentre sus intereses y destine un tiempo a lo creativo. Dispone de una energía renovada para lograr un rendimiento óptimo.
VIRGOManeje con libertad la capacidad de innovar acciones. Sincronice los tiempos en la búsqueda de nuevas oportunidades laborales.

LIBRASe asegura la comunicación con un sentido de equidad. La creatividad invita a nuevos desafíos y establece límites saludables.
ESCORPIOLa preponderancia cambia de sentido, buen momento para elaborar métodos. El trabajo genera una nueva etapa de crecimiento.
SAGITARIOSe generan nuevas oportunidades laborales. Resuelve situaciones difíciles, el talento reside en cambiar los puntos de partida.

CAPRICORNIOTrate de cumplir con los límites normales y busque recursos. El esfuerzo merece resultados óptimos y se apoya en realidades.
ACUARIOIntente un cambio que mejore las relaciones laborales y sociales. Busca un lugar neutral para debatir los temas de actualidad.
PISCISQuienes muestran apoyo incondicional sostienen ideales irrefutables. Toma un camino alternativo y elije con ideas claras.
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Telones y pantallas

Desde Punta del Este también admitió estar en un impasse con su actual pareja, Carlos Bustín

Graciela Altano desmintió haber enviado un mensaje a Milei
Se trata de la periodista Victoria De Masi

Matías Martin presentó a su nueva noviaEn medio de rumores de romance, 
Graciela Altano desmintió haberle mandado un mensaje privado a 
Javier Milei en Año Nuevo. “No hu
bo ningún contacto de ninguna ín
dole con él”, aclaró. Luego de que la señalaran como la tercera en discordia entre Yuyito González y el Presidente, Graciela sintió la necesidad de aclarar cuál es el vínculo 
que la une al dirigente libertario.Desde Punta del Este, Altano grabó un video que publicó en sus historias de Instagram, donde la sigue un millón de personas.En sus declaraciones mirando a cámara, afirmó antes de comenzar su descargo: “Bueno, no es mi costumbre dar este tipo de comunicados. Mis contenidos son otros, con otra onda, con otra intención de amor, pero en este caso, teniendo 
en cuenta a las figuras involucra
das, me parece que esta aclaración 
hace taita”, agregó.Respecto a su vínculo con el Presidente, precisó: “Yo no envié nin
gún mensaje de Fin de Año a nues
tro presidente, Javier Milei, ni lo contestó, ni hubo ningún contacto de ninguna índole. Así que deje
mos de inventar, dejemos a la gen-

Video. Desde su cuenta de Instagram, la diva lo negó todo.
te en paz, por favor, comuniquemos desde el amor y no desde la falsedad”, pidió Altano. Para finalizar, Graciela le envió un caluroso saludo a quienes la siguen: “Los quiero y los bendigo como siempre”.Además de haber sido señalada como la tercera en discordia entre 
Javier Milei y Yuyito González, la modelo también se vio involucrada en otro tipo de versiones que la ubi
caban distanciada de su novio.Alfano y el empresario uruguayo Carlos Bustín, que vive en Pun

ta del Este, se encuentran juntos hace apenas un año, pero actualmente estarían atravesando una breve separación. Así se lo confirmó ella misma al periodista Juan Etchegoyen, quien le consultó a comienzos de este año, si estaba separada al ver que había pasado Año Nuevo lejos de su pareja. “Estoy en 
un impasse con mi novio. Nos que
remos y no hubo terceros en dis
cordia. Yo pasé Año Nuevo en Buenos Aires porque quería estar con mi familia”. ■

En medio de una escapada romántica por el sur del país, Matías Martin presentó a su nueva novia. Se trata de Victoria De Masi, una periodista que recientemente publicó la biografía de Karina Milei.Tras 17 años de matrimonio, Martin se separó de Natalia Graciano en diciembre de 2023. A mediados de 2024 trascendió que la ex modelo estaba saliendo con el cirujano Daniel Men- diondo. Pero al periodista deportivo no se le había conocido ninguna pareja hasta ahora.Con el comienzo de un nuevo año, Martin decidió hacer público su amor: desde Villa La Angostura, Neuquén, compartió una serie de imágenes de los hermosos paisajes en los que está pasando sus vacaciones.Y en una de ellas -publicada en el Instagram del conductor, donde lo siguen casi 200 mil personas- se ve a De Masi disfrutando de los lagos patagónicos en medio de un día soleado. Para que no queden dudas de su amor, Matías arrobó a su novia y le puso un corazón rojo al lado 

de su nombre.Luego, el conductor publicó una foto en la que se lo puede ver saliendo de la pileta y nuevamente mencionó a su pareja, pero esta vez para darle los créditos por la imagen que le había tomado. De Masi, nació hace 42 años en Tierra del Fuego. Se desempeña desde hace casi dos décadas como periodista: empezó en Clarín y actualmente trabaja en el DiarioAr y el canal de stream Gelatina. El romance habría empezado tras una entrevista que le hizo Martin a propósito de Karina. ■

Vacaciones. Y amor en el sur.
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Personaje

Gianni Morandi, los jóvenes 
80 años del “novio de Italia”Tiene más de 600 canciones grabadas y 20 películas. Se lo puede ver en una serie del 2017, disponible en Flow. ¿Por qué sigue fascinando al mundo?
Marina Zucchi mzucchi@clarin.comEsmoquin almidonado de Giorgio Armani y una caballerosidad de otro siglo. Basta sintonizar la RAI y topárselo como uno de los artistas más elegantes de la pantalla europea, de una hidalguía casi extinta. Gianni Morandi es todavía el novio de Italia, cantante, actor, presentador, icono de San Remo, figura vintage que supo reinventarse y cuya actuación hoy se exporta al mundo gracias a la serie L'isola di Pietro (es de 2017, está disponible aquí por Flow).Cumplió 80 años y no sólo en Italia se celebra su vida y su obra. En la Argentina, la generación Club del Clan lo tiene en su memoria como la voz de simpáticas canciones sepultadas, Linda Belinda, Ojos de 
chiquilla, Mi guitarra, Hoy de rodi
llas... Es el sobreviviente de una era dulce en la que Latinoamérica importaba acento italiano en hits de Mina, Domenico Modugno, Rita Pavone, Nicola Di Barí.Para sus setenta plantó la semilla de un roble en su jardín de San Lazzaro di Savena. Llamo al futuro árbol “Sietepunto cero”. Ahora, con el arbolito ya creciente, prefiere celebrar las ocho décadas con otro tipo de siembras. Muestra su shock de juventud corriendo esas maratones de Nueva York que ama.El 11 de diciembre pasado, el día de su cumpleaños, posó en redes con un cartel de neón que decía “los 80 son los nuevos 30”. Algo de esa filosofía inunda al mito de las 600 canciones grabadas, los más de 50 discos editados y las 20 películas. T iene tan buena imagen pública que más de una vez lo tentaron para la política. A principios de los años '90, el PCI (Partido Comunista Italiano) ya tenía un lema preparado con su cara: “Hace 30 años que estamos limpios”.En el comienzo de su vida, la música nacía de los zapatos que arreglaba su padre. En el tallercito de calzado familiar, el hombre golpeaba el cuero, soldaba y cantaba, y al pequeño Gianni se le grababan las melodías entre suelas y olor a pegamento. Su historia de ascenso social, fama descomunal y porrazos fue escrita en media docena de libros. Mucho antes de fundar la Na- zionale Italiana Cantanti, una Selección de intérpretes que todavía

Dieta. Tiene un mandamiento inquebrantable para mantenerse sano: "No abandonar jamás los espagueti".
hoy lleva el fútbol por “la bota” en una misión solidaria, Gianluigi fue lustrabotas, aprendiz de zapatero y luego “el Paul Anka italiano”.Nació en 1944 en Monghidoro, en la provincia de Bolonia, en un pequeño pueblo en lo alto de una colina, un día de nieve brutal en que su abuelo tuvo que esforzarse para encontrar a la partera. Todavía sonaban los bombardeos de la Segunda Guerra Mundial y su padre, Renato, recién pudo conocerlo cuatro meses después, cuando volvió del frente de batalla.“Mi madre me contó que ese día hubo una tormenta de nieve y el techo de la casa quedó parcialmente derrumbado y reparado con láminas improvisadas”, dice a sus fans octogenarias en grupos de Face- book que llaman la morandimania. “Un soldado americano trajo una manta para calentarme y le preguntó a mi mamá mi nombre. Y cantó: ‘Bienvenido... bienvenido pe
queño John al mundo”’...A los siete ya trabajaba para ayudar a la golpeada economía familiar de posguerra, primero como lustrabotas, después como zapatero y vendedor de golosinas del cine Aurora. "Nací bajo las últimas 

bombas estadounidenses, con un padre ateo empedernido y un abuelo católico que me regalaba libros de doctrina cristiana", suele contar.
“Los 80 son los nuevos 
30” fue el cartel de su 
último cumpleaños.

La sonrisa permanente de G.M está construida también de golpes, de apagones, de hundimientos. No es que sea un falso optimista, más bien tiene consciencia de todo lo que pudo trascender, incluyendo la muerte de una hija. De su primer matrimonio con la actriz Laura Efrikian nació Serena, que vivió apenas unas horas y lo hizo conocer las profundidades más oscuras, pero también la pulsión de vida, la fuerza por sobrevivir.“Es literalmente imposible no amar a Gianni Morandi, ese chico boloñés de sonrisa contagiosa que en su legendaria carrera supo transformar en notas y canciones inolvidables esa energía inagotable y esa sed de vida que siempre han caracterizado su ser”, escribe 

el periodista Giacomo Arico en revista Vogue de Italia. "Siempre ha sabido combinar su talento musical innato e infinito con un altruismo y una empatia hacia los demás verdaderamente únicos".Fue a los 13 años que hizo el debut musical con la orquesta Sca- glioni di Bologna, pero a los 18 que empezó el camino hacia la popularidad, cuando ganó el Festival di Bellaria, publicó el primer disco y apareció por primera vez en televisión. Triunfante en el Cantagiro 1964 y 1965 y en Canzonissima 1965, el servicio militar obligatorio lo frenó en seco, pero no logró apagar su hambre artística.Su primer San Remo ocurrió en 1972, con el hit Vado a lavoro, dos años después de representar a Italia en Ámsterdam en el Festival de la Canción de Eurovisión. Para entonces ya portaba orgulloso antecedentes como un tema en colaboración con el maestro Ennio Mo- rricone (In ginocchio da te). El compositor de más de 500 obras, cientos para bandas sonoras de películas, se encargó entonces de la orquestación.Los libros que su padre le obligaba a leer cada mañana marcaron su 

pensamiento. Conoció temprano 
El Capital, de Karl Marx, y para entonces sus sueños poco tenían que ver con la música. “Comíamos papas dos veces al día, yo soñaba como máximo con convertirme en vendedor ambulante en Bolonia. El éxito me explotó en las manos”, cuenta.Un día, después de tantas flores, el nocaut. El romance de la sociedad tana y su novio predilecto se fue resquebrajando y los setenta marcaron un declive en su carrera. Dejó de ser considerado como un cantante "de moda" y tuvo que esperar a que el teléfono sonara. “Apenas tenía 30 años y mi carrera parecía terminada. Durante diez años fui un fantasma”, confesaría años después.

“Mientras alguien 
compre tickets no me 
retiraré”, suele decir.

“Me subía al autobús y la gente ni siquiera me saludaba. Me separé. Mi esposa se había ido a Roma y nuestros hijos, Marianna y Marco, se quedaron conmigo. No tenía nada que hacer profesionalmente y decidí matricularme en el Conservatorio, volver a aprender canto, solfeo, historia de la música, pero tuve que ir a la escuela nocturna porque necesitaba un diploma de escuela secundaria. Eso me salvó”.“Se equivocan quienes imaginan a la estrella que cae y se hace añicos en la tormenta”, advertía. “Eso fue mi salvavidas, tener que cuidar de mis hijos. Me dio un propósito y me obligó a convertirme en adulto. Si no los hubiera tenido, habría sido diferente”. En 1981, con el tema Canciones desafinadas, reanudó el ritmo de su carrera y volvió a las listas de éxitos. En 1985, el disco Uno su mille marco su relanzamiento definitivo.Amigo del gran Lucio Dalla -nacieron con poco más de un año de diferencia-, el autor de Caruso le escribió Occhi di ragazza, tema que Morandi interpretó en el Festival de Eurovision. Después se despacharon con un disco doble conjunto, que se vendió como agua en Italia. Al vínculo sólo pudo romperlo la muerte: después de dos horas de concierto ante 800 personas en el Auditorio Stravinsky de Mon- treaux, Dalla murió de un infarto en el sillón del hotel en el que se alojaba, en 2012. Morandi quedó devastado.A diferencia de su amiga Mina, la gigante que abandonó los escenarios en 1978 y se recluyó en su casa de Lugano, Suiza, como un enigma que a los 84 años sigue lanzando música desde "el más alia", Gianni no piensa en confinamientos ni retiros. “Mientras alguien compre tickets, seguiré adelante”, advirtió a la revista Rolling Stone. “No sería capaz irme”. ■
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Clasificados % Clarín
DEPTOS A 1 ALQ.OF ¡DEPTOS D 1 ALQ.OF ¡DEPTOS H 1 ALQ.OF DEPTOS L 1 ALQ.OF IpROP. ENGRAL 6 VENTA| ¡PROP. EN GRAL 6 VENTA|

ZONA ) D ZONA ) H ZONA OESTE ) L

INMUEBLES

ZONA ) A

CABALLITO

FLORES

P. CENTENARIO

P.CHACABUCO

VILLACRESPO

BARRIO P. BUENA

FLORESTA

LINIERS

MATADEROS

P.AVELLANEDA

V.SARSFIELD

VILLA LUGANO

VILLA LURO

VILLA RIACHUELO

CASEROS

CASTELAR

L. DEL MIRADOR

MORÓN

PQUE. LELOIR

R.MEJÍA

SANJUSTO

SANTOSLUGARES

TERRENO UNICO

BARRIO NORTE

FACULTAD DE MEDICINA

PUERTO MADERO

RECOLETA

RETIRO

OFRECIDO
ALQUILER )ZD

DEPARTAMENTOS

P.CHACABUCO lamb lum y como- 
do m/buen edif s/Av 1141440600

Seguí buscando tu propiedad en
clasificados.clarin.com

VILLA SOLDATI

OFRECIDO
ALQUILER

OFRECIDO
ALQUILER )ZA ZONA ) E

DEPARTAMENTOS ABASTO

OFRECIDO
ALQUILER )ZH

DEPARTAMENTOS

DEPARTAMENTOS

P.AVELLANEDA lamb entr indep a 
la calle baño priv 1151831709

TAPIALES 3amb c/coch m/lum con 
sin muebles Torre vigilancia 
$400.000 Sate Prop 1160444722

R04 VACACIONES

RECOLETA 2amb con patio. Exc/est
Amueblado DUEÑA 11-7214-1940

Clarín 
Clasificados

EL VALOR
DE LA PALABRA.

¿QUERÉS 
UN CRÉDITO 
PORQUE 
QUERÉS 
UNA CASA?

ALMAGRO

BALVANERA

BOEDO

ONCE

AVISO LUPA
La tipografía tiene un 

cuerpo 50% más grande. 
Clasificados renueva sus 

diseños para que tus 
avisos se vean tan bien 

como este

Countries & 
Urbanizaciones

VENTA )ZE
ENCONTRALO TODOS

LOS DOMINGOS EN

DEPARTAMENTOS

RUBRO14

BOEDO lamb A.Ac. Excel Amenities 
D47M o 35 y Otas 116-127-5581

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

Clasificados
Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

COSTA ATLANTICA

NECOCHEA Hotel Fte Mar Promo! 
02262-422141 011-1554008312

DHC \ TERRENOS,FRACCIONES 
l\UD / YLOTEOS

VENTA

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

Olivos, 100 m Avenida 
Maipú 400 m de 

Intendencia. 3.600 m2, 
41 deptos. 80m2 y 

41 cocheras

Cel. 11-4074-9410

LOTE DE 1000M2
EXCELENTE UBICACION. 2C/UNIVERSIDAD LA MATANZA 

APTO COLEGIO / SALUD / CONCESIONARIA / ETC.
AV DE MAYO AL 2600 - (COD 4055)

Espora 282 R. Mejía 4654-0505 
ramos@gilgesprop.com.ar

GIIGCS. Av de Mayo 2312 R.Mejía 4441 -8100
INMOBILIRRIR

Miró 12-Caballito-4433-1601
011 -5849-9962 caballito@gilgesprop.com.ar 

www.gilgesprop.com.ar

6^ Cómo publicar en Clarín Clasificados

RECEPTORÍAS CALLCENTER (interior) RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red.
Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

www.clasificados.clarin.com/receptorias

Lunes a viernes de 10 a 17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.
Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

0810.222.8476

Regístrate y publicá tu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:ramos@gilgesprop.com.ar
mailto:caballito@gilgesprop.com.ar
http://www.gilgesprop.com.ar
http://www.clasificados.clarin.com/receptorias
http://www.receptoriaonline.clarin.com
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LOCALES COM. 10 VENTA ¡AUTOMOTORES 15 COMPRAI SERVICIOS 37 PEDIDO I 55 OFREC.9 VENTAPROP. EN GRAL

R09). NEGOCIOS Y FONDOS 
' DECOMERCIO

VENTA

GARAGE Prop 250 cocheras + Hs 
5.600 m2 Recoleta Oport Unica! 
U$S 3.500.000 TE 11-6354-2666

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

OFRECIDO
ALQUILER ) R09

VERDULERIA villa luro galle moliere 
752 whatsapp 1141693299

RIO LOCALES COMERCIALES 
OFICINASY 
CONSULTORIOS

LOCALES 
COMERCIALES ) RIO

VENTA ) RIO

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

(COD-1215)

BOLIVAR ESQ. BELGRANO 
LA MEJOR ESQUINA

DE ZONA OESTE Y RAMOS MEJIA

7 LOCALES EN BLOCK - SOBRE LOTE PROPIO

GILGCS
INMOBILIARIA

011-5849-9962

Espora 282 R. Mejía 4654-0505 
ramos@gilgesprop.com.ar

Av de Mayo 2312 R.Mejía 4441-8100

Miró 12-Caballito-4433-1601
caballito@gilgesprop.com.ar

www.gilgesprop.com.ar

•5 Autos
clasificados.clarin.com

AUTOMOTORES 15 VENTa| ¡AUTOMOTORES 15 VENTA¡

R15 ) AUTOMOVILES NACIONALES E IMPORTADOS

VENTA

Pilar
Concesionario Oficial

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903 

Q (0230) 4668866 
www.hondapilar.com.ar

COMPRA ) R15

| TODAS

TODAS Compro Auto Abono Contado 
A Titular y/o Consigno Sr Sala 
15.4915-1873 Gorriti 4522 CABA

COCINERO con exper - para zona 
Villa Lugano Tratar 11-5157-9640

COCINERO y Ayud Pizz Rivadav670l

EMPLEADA /O Panadería Atenc 
mostr c/exper 1573681301 Env CV

EMPLEADA MOSTRADOR Panaderia 
Av.Santa Fe 3799 Cel 1169555879

R55
ASTROLOGÍ A Y TAROT, 
TERAPIAS 
ALTERNATIVAS

— \ NAUTICA, AVIACIÓN,RZZ CASAS RODANTES 
/ Y OTROS

VENTA

PAGLIETTINI 950 serie 3 año 84 2 
motores Mercruiser 11-4449-2537

EMPLEOS

R24 EMPLEADOS

PEDIDO

CAJERA 11-2182-0866 Belgrano

CAJERA c/exper 11.6239-8888

EMPLEADO con registro y empleada 
tareas generales enviar CV a: 
jacaranaaestetica@gmail.com

\ PROMOTORAS Y 
/ TELEMARKETERS

PEDIDO

PROMOTOR p/Editorial Rel.De- 
pen.Contr.3 mes. MOVIUD.PROPIA. 
Secun. CV a micalejorge@gmail. 
1144289939

DO4 PERSONAL AUXILIAR 
! DE CASAS Y OTROS

PEDIDO

MUCAMA hotel 25/35 años resida 
capital cv fot remun pampaplaza@ 
yahoo.com.ar

_ _ \ CHOFERES, PERSONAL R36 DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECI MIENTO

PEDIDO

CHOFER para aplicación cabify re- 
gistro categoría D

CHOFER taxi $60000 1563634809

CHOFER Taxi a cargo 1157030717

CHOFER Taxi a cargo 1541828936

CHOFER Taxi p/Spin a cargo Zona
Almagro TE 113-112-7630

MOTOCICLISTA mensaj 1162185388

\ OFICIOS Y
/ OCUPACIONES VARIAS

PEDIDO

AYUDANTE COCINA Avanzad p/Conf 
1169555879 Av. Santa Fe 3799

AYUDANTE Cocina y Ayud Pizzero // 
Cajero Conf-Resto Rivadav650l Cap

CADETE Deliv Regmoto Rivad 6501

CARNICERO con experiencia. Zona 
Oeste, Ituzaingó. 11-3076-0914

FIAMBRERA p-súper 11.3269-6666

LAVADORES de autos. Con o sin ex
periencia. Crisologo Larralde 3769

MOZO y CAJERO Cuenca 3202 Cap

PASTELERO EMPLEADA MOSTRAD 
REPARTIDOR Y AYUD REPARTIDOR 
p/Zona Laferrere 15-5185-3285

PIZZERO Piedra y Molde con exper 
zona Villa Lugano 11-5157-9640

REPOSITOR c/exp 11,3269-6666

REPOSITOR CON EXPERIENCIA Para 
zona CAPITAL. Tel 11-5898-8888

REPOSITOR super z/Flores Comuni- 
carse xWhatsApp 1136176783

REPOSITOR y FIAMBRERA c/exp. 
Zona liniers, tratar al: 1141936686

REPOSITORES (2) con experiencia 
p/Super en Palermo Charcas 3778

SEÑORITA Z/Devoto 1136843947

VERDULERO Cajera y Fiambrera 
c-exp 11.2863-3100 Unanue 5475

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata. 
fago por banco. Zonas de trabajo: 
ortuguitas. Escobar, Don Torcuata, 

Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyante. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

ASTRO LOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

ESPIRITISTA
[don Abelardo]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción
[©011-6450-2473

CONTACTOS

— \ MENSAJES,SALUDOS,R58 AGRADECIMIENTOS,
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com
GRACIAS x haberme escuchado, 
San la Muerte Te quiero mucho K.G.

GRACIAS San La Muerte Silvia

SERVICIOS

R44

LEGALES

PROFESIONALES  Y 
EMPLEADOS VARIOS

ABOGADO UBA Jubilación Moratoria 
últimos días Consulte 1141834130

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

M ESOTERAPIA 51979018S. Martin

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

SEÑORA 000 ALICIA 38a z/Almagro 
TE 2109-2179 // 11-3611-6553

SEÑORA ASAKY 11-4413-8819

SEÑORA BELEN sola 4568-3497

SEÑORA Velu 35añ 11-6115-8466

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.

dos (2) accionistas para suscribir el 
acta; 2) Desafectación parcial de la 
Reserva Facultativa por Resultados 
Ilíquidos para distribuir dividendos 
en efectivo o en especie o en cual
quier combinación de ambas opcio
nes. Nota: 1) La Asamblea sera ce
lebrada a distancia mediante el sis
tema Microsoft Teams siguiendo el 
"Procedimiento para la celebración 
de asambleas a distancia" publica
do en la Autopista de Información 
Financiera de la CNV. 2) La Socie
dad remitirá a los accionistas que 
comuniquen asistencia a la direc
ción de correo electrónico Asam- 
blea@cvh.com.ar, el link y modo de 
acceso al sistema, junto con un ins
tructivo acerca del desarrollo de la 
Asamblea. 3) Los accionistas titula
res de acciones Clase "B" cuyo re
gistro de acciones es llevado por 
Caja de Valores S.A. deberán pre
sentar la constancia de sus respec
tivas cuentas e informar los siguien
tes datos del titular de las accio
nes: nombre y apellido o denomi
nación social completa; tipo y nú
mero de documento de identidad o 
datos de inscripción registral con 
expresa individualización del espe
cífico registro y de su jurisdicción; 
domicilio, con indicación de su ca
rácter. Además, debe proporcionar 
los mismos datos respecto del/los 
representante/s del titular de las 
acciones que asistirá/n a la Asam
blea, como así también la docu
mentación respaldatoria que acre
dita dicha representación en forma
to pdf. 4) Los accionistas que parti
cipen de la Asamblea a través de 
apoderados, deberán remitir a la 
Sociedad con cinco (5) días hábiles 
de antelación a la celebración, el 
instrumento habilitante correspon
diente, suficientemente autentica
do. Los accionistas deberán comu
nicar asistencia con no menos de 
tres días hábiles de anticipación al 
de la fecha fijada para la Asamblea 
en el horario de 11.00 a 17.00 ho
ras a la dirección de correo electró
nico antes indicada. El plazo vence 
el 30 de enero de 2025 a las 
17.00 horas. Ignacio R. Driollet. 
Presidente según Asamblea de fe
cha 30 de abril de 2024 y Directo
rio de distribución de cargos de 
igual fecha.

LA MUTUA (Asoc.Mutualista del Per
sonal de la J.N.G) convoca a sus 
asociados a la Asamblea EXTRAOR
DINARIA a realizarse el día 
6/2/2025 a las 17 hs. en Av Bel
grano 295 - Depto.5 de esta CABA 
a fin de tratar la siguiente ORDEN 
DEL DIA: l9 Designación de dos 
socios para formar del Acta de 
Asamblea. 2S Designación Autori
dades para periodo Febrero 
2025/Julio 2028. Presidente Ga
briel Sanglar, Secretaria Patricia Ro
dríguez.

AVISOS AL COMERCIO

R75 CONVOCATORIAS, 
PAGOS DE DIVIDENDOS, 
AVISOS AL COMERCIO

CONVOCATORIAS

COLEGIO DE ESCRIBANOS DE LA 
CIUDAD DE BUENOS AIRES. En 
cumplimiento de los arts. 34 y 46 
de la Ley 404, y arts. 9 y 10 del 
Decreto Reglamentario 1624/00, el 
COLEGIO DE ESCRIBANOS DE LA 
CIUDAD DE BUENOS AIRES LLAMA 
A CONCURSO DE OPOSICION Y AN
TECEDENTES PARA LA ADJUDICA
CION DE REGISTROS NOTARIALES Y 
EVALUACION DE IDONEIDAD PARA 
POSTULANTES A ADSCRIPCION, que 
se realizará el 30/4/2025 a las 8:- 
00 hs. en Av. Chorroarín 751, CA
BA. Preinscripción e inscripción 
desde el 13/1/2025 hasta el 
18/2/2025. Informes e inscripción 
www.colegio-escribanos.org.ar. MA
RIA MAGDALENA TATO, COLEGIO DE 
ESCRIBANOS, SECRETARIA.

FIRMAT PLAN AUTO
PARA FINES DETERMINADOS S.A.
DE CAPITALIZACION Y AHORRO 

Belgrano 1240 - Firmat (2630) Sta. Fe

Informa: art. 21 del Decreto 
142.277/43. Títulos de Capitalización 

favorecidos en el sorteo del 
28 de Diciembre de 2024 

realizado por bolillero ante escribano 
público en el Hotel Gran Paraná, sito 

en calle Gral. Justo José de Urquiza 976 
de la ciudad de Paraná - Entre Ríos.
I9 Premio: 163 (uno - seis - tres)

R76 EDICTOS 
JUDICIALES

CONVOCATORIA A ASAMBLEA EX
TRAORDINARIA DE ACCIONISTAS. 
Cablevisión Holding S.A. (CUIT 
30-71559123-1) Convóquese a los 
Sres. Accionistas a Asamblea Ex
traordinaria para el 5 de febrero de 
2025 a las 15:00 horas en primera 
convocatoria, a distancia, a fin de 
considerar los siguientes puntos del 
orden del día: 1) Designación de

EL Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Civil y Comercial Fe
deral NB 5, a cargo del Dr. Patricio 
Maraniello, Secretaría NB 9 a mi 
cargo, sito en Libertar 731 piso 
10- de Capital Federal, hace saber 
que Anastasiia PUTINTSEVA, DNI N9 
764403147 de nacionalidad Fede
ración de Rusia y de ocupación 
Ama de casa, ha iniciado los trámi
tes tendientes a la obtención de la 
Ciudadanía Argentina. Cualquier 
persona que tuviere conocimiento 
de algún acontecimiento que pudie
re obstar dicha concesión, deberá 
hacer saber su oposición fundada 
al Juzgado. Publíquese por dos ve
ces. Buenos Aires, 12 de diciembre 
de 2024Javier Salituri.Secretario

Las mejores propuestas de Okm encontralas en Clarín Clasificados

^Clasificados
Nuevas ofertas, todos los días

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:ramos@gilgesprop.com.ar
mailto:caballito@gilgesprop.com.ar
http://www.gilgesprop.com.ar
clasificados.clarin.com
http://www.hondapilar.com.ar
mailto:jacaranaaestetica@gmail.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
mailto:Asam-blea@cvh.com.ar
http://www.colegio-escribanos.org.ar


54 Pasatiempos CLARIN - MARTES 7 DE ENERO DE 2025Claríngrilla N2 20.341 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Francis Bacon.
/\ iif/tr] ofí í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUCI C11111CICJ las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

DefinicionesÚltimo rey de Babilonia; 2►Cacao, arbolillo de fruto en baya con muchas semillas que se usan como principal ingrediente del chocolate; 3►Colocar, poner las personas o cosas en orden y situación conveniente; 4^Estimación excesiva de sí mismo con menosprecio de los demás; 5 ► Enzima secretada por el páncreas en la mayoría de los animales; 6 ► Belicoso, inclinado a la guerra; 7► Composición instrumental en forma de sonata, para orquesta u orquesta y voces; 8►Amér. Persona que tiene o atiende un puesto; 9 Año que excede al común en un día, que se añade al mes de febrero; 10 t-Anat. Parte media del pie, formada por el esca- foides, el cuboides y las tres cuñas; 11 ►Amér. Talonario de cheques; 12►R. de la Plata. Tienda en las afueras de un pueblo que servía como lugar de reunión; 13 ► Elemento de la sangre de los vertebrados, que interviene en la coagulación; 14►Dividir en dos ramales, brazos o puntas; 15^Varilla en la que se ensartan alimentos para asarlos; 16 Tomar una comida ligera por la tarde; 17► Palmera que da fruto; 18►Adornar un impreso con láminas o grabados; 19►Médico que se dedica a las enfermedades de la nariz; 20►Aspecto estético de lo escrito.
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CARTAS AL PAIS

“¿Nos animaremos a romper la hipótesis y enfrentar la certeza?”

El 2025 arranca con preguntas, como siempre. ¿Qué será de la Argentina que viene? Un país que vive de hipótesis porque detesta la certeza. La certeza incomoda, obliga, compromete. La hipótesis, en cambio, es ese limbo donde todo es posible, y donde nadie tiene que rendir cuentas. ¿Cómo llegamos hasta acá? Es la pregunta que nadie responde, porque nos fascina vivir del “mañana será mejor”.La primera hipótesis: ¿un país sin grieta? Qué ilusos. La grieta no es un problema; es un negocio. Hay quienes facturan vendiendo soluciones y otros vendiendo miedo. ¿Y el ciudadanode a pie? Encerrado entre dos bandos que gritan, mientras le suben los impuestos y le bajan las expectativas. La segunda: ¿podremos crecer económicamente? Aquí está la paradoja: sabemos qué hay que hacer, pero no lo hacemos. Ajuste, inversión, confianza... Palabras que se repiten en cada campaña y se evaporan al tomar el poder. Porque nadie quiere pagar el costo político de decirle a la gente que la fiesta terminó. La tercera: ¿educación de calidad? ¡Claro que sí! En los discursos. En la realidad, seguimos apostando a un sistema que premia la mediocridad. En un mundo donde el conocimiento es poder, seguimos enseñando con herramientas del siglo pasado. Pero no importa, porque mientras tanto, la hinchada aplaude. Cuarta hipótesis: ¿vamos a tener seguridad? Depende. ¿Qué entendemos por seguridad? Si es un sistema judicial que libere presos porque no hay lugar en las cárceles, vamos por buen camino. Si hablamos de un país donde los delincuentes temen más a la justicia que los ciudadanos al delito, enton
Milei, la vice y la pelea por 
los sueldos en el GobiernoPor alguna extraña razón, es más que frecuente que quien preside los destinos de la Argentina, se lleva mal con su vice. Una especie de maldición histórica. Desde Sarmiento y Alsina en adelante.El denominador común en casi todos los mandatos es la mala relación. Hoy salta a la vista el enfrentamiento más que explícito, indisimulable, entre Villarruel y Milei. Como si la mismísima oposición intentara coexistir con el oficialismo. No se entiende para qué equipo juega la vice, de qué lado está. Y su desafortunado comentario: “Me pagan dos chirolas”, es la gota que rebal

ces falta un siglo. La quinta y más utópica: ¿unidad política? Aquí me río. Argentina es el país donde el ego de los dirigentes es más grande que sus ideas. Todos quieren ser el salvador, pero nadie quiere trabajar en equipo. Y así estamos, con una democracia que parece más una guerra civil de baja intensidad que un sistema para construir consensos. La certeza, sin embargo, es ineludible: Argentina no cambia porque no quiere cambiar. Nos gusta la narrativa del “potencial desperdiciado” porque nos exime de responsabilidad. ¿Cómo no ser el país de la eterna promesa si nadie quiere despertar del sueño?Tal vez algún día nos animemos a romper las hipótesis y enfrentar la certeza. Mientras tanto, seguimos bailando en la cornisa, esperando que la historia nos salve de nosotros mismos. 
Liliana Canaves
canavesliliana@gmail.com

só el vaso.Resulta ofensiva su declaración, casi una burla. En mi experiencia laboral, si una no está conforme con su trabajo o con el sueldo que cobra, siempre tiene la opción de renunciar.La vida es demasiado corta como para no disfrutar de lo que se hace para ganarse el pan.
Irene Bianchi
irenebeatrizbianchi@hotmail.com

Sobre el daño ambiental en 
la obra Canal de la PatriaEste Gobierno se ufana de que “el que las hace, las paga”, pero dejaron morir miles de animales, algunos en peligro de ex

tinción, y después de casi 15 meses de la primera denuncia, en octubre de 2023, para que la Defensoría del Pueblo de la Nación emita, y simplemente, una advertencia sobre el daño ambiental que la obra Canal de la Patria, de Santiago del Estero, está provocando.Tiene su brazo armado en las redes, son capaces de sacar resoluciones y DNU de un día para el otro, cambiar ministros en un santiamén, ponerse a inmediata disposición de extranjeros amigos, pero resultan inoperantes y desconsiderados para proteger la fauna nativa, que es patrimonio natural y cultural.
Daniela Oliveira
danielaboliveira@hotmail.com

La renuncia de Yañez 
a su custodia oficialLa señora Yañez renuncia a su custodia oficial y continua su vida normal.¿Por qué no lo hizo desde que decidió irse a Madrid?Es obvio que sabía que pasearse con esa custodia por restaurantes de lujo, y de paso utilizarla como chofer, no era la “vida normal” de cualquier ciudadano, y que los motivos por los que contaba con e- 11a, eran parte de una novela obscena que, junto con el impresentable ex presidente, le ocasiono hasta perdida de vidas y gastos permanentes a los argentinos. Ahora “renuncia”.Me suena parecido al ladrón que le roba el monedero a la viejita, y cuando la Policía lo pesca, se lo devuelve, pretendiendo que “aquí no ha pasado nada”. Basta de circo y algo de castigo.
Carlos Sala Spinelli 
csalaspinelli@gmail.com

Ferias de productores por la 
"carísima comercialización"Nuestro país tiene uno de los mayores costos del mundo para trasladar de un lado a otro del continente alimentos del productor a la mesa del consumidor.Éstos viajan grandes distancias en rutas deterioradas y trenes de carga muy demorados.La consecuencia que acarrea ello: carísimos alimentos y productores que no reciben una participación razonable en el precio de sus ventas.¿Qué hacer para solucionar este desequilibrio comercial? Se me ocurre la siguiente acción.Existe una excelente costumbre popular: las ferias locales que han perdido vigencia últimamente. Sugiero que en dos semanas mensuales, en tres o cuatro cuadras de calles no muy transitadas de barrios y pueblos de alguna localidad, se fomente que los productores instalen sus locales en esos días vendiendo en forma directa sus mercaderías, a valores sensiblemente inferiores a las otras formas de venta.Estas ferias son costumbre en todos los países europeos.El deteriorado bolsillo de las familias argentinas lo agradecerá a pesar de parecer un paso atrás en la forma de comercialización.
Ricardo Olaviaga
rolaviaga157@gmail.com
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ACTUALIZADAS Por Maitena

¿Pedro Almodóvar es hoy, en España, una institución. Supongo que en parte para su propio descontento, pero ha entrado en la categoría de edición limitada de representar por sí mismo una idea de la cultura española actual. Lo lleva con garbo, pero ese lugar pesa, y da lugar a equívocos continuos.Equívocos con respecto al valor de su obra, de él mismo y de esa idea que se supone representan. Cuando alguien llega a ese lugar no se sabe si lo elogian o critican por mérito propio, de su obra, o si quien opina quiere dejar claro algo de sí mismo. Por lo tanto, hablar de las películas de Almodóvar es entrar en terrenos resbaladizos, y no diré de ellas más que son, cómo no, muy almodovaria- nas. Y cuando tu apellido se transforma en adjetivo calificativo y hasta gentilicio, agárrate: definen algo que antes no existía, y quien lo ha hecho existir es una persona.Pero ahora voy a decir qué me gusta de las películas de Almodóvar que nadie ha señalado antes y es, al menos en mi consideración, un rasgo propio. Tal vez porque ese rasgo so

Pasiones ArgentinasAlmodóvar y la gracia
Miguel GayaPremio Clarín Novela 2022

lo a mí me resulta interesante y no tiene en verdad importancia alguna. Descubrir esos momentos en las películas nuevas, o ir a buscarlos en las que he visto antes, forma parte del mayor placer que me brindan.Para decirlo rápido: en las películas de Almodóvar aparece gente buena de contrabando. No son parte de la trama, no son personajes que actúen o brinden el bien a otros, según lo exija el argumento. Es, la mayoría de las veces, gente que pasa. Y se va. No deja 

nada de sí en la peripecia que se narra, no influye para nada en los acontecimientos, y la cámara muchas veces casi no los registra. Pero están ahí para declarar algo.Son instantes, destellos, que casi no se advierten. Son los que, si el protagonista tropieza en la calle o sufre un accidente, acuden en su auxilio, incluso aunque no lleguen a tiempo. O brindan consuelo al paso, o un gesto apenas. Como en la vida misma, se diría. En medio de las desdichas, de las aven

turas, de los conflictos más desgarradores que sufren los protagonistas y sus antagonistas, aparece esta gente, la mayoría de las veces meros transeúntes o comparsas sin nombre, y aportan algo. Algo bueno. Que podría evitarse, y tal vez ni siquiera fuera necesario. Pero ellos lo hacen. Dan una mano, un pañuelo, una reflexión atinada o desopilante. ¿Por qué los pone ahí el director? No lo sé. La mayoría de esas escenas son prescindibles. La película sería igual sin ellas, sin esos personajes. Pero si están, es porque son deliberados. Y si los pone allí, es porque el director los necesita.No sé para qué los necesita y es probable que jamás pueda preguntárselo. Pero voy a arriesgar una hipótesis: en la negrura de estos tiempos, ellos son los justos, los que sostienen y encarnan la gracia de los humanos, la gracia de mirar por los otros. ¿Quieren saber en qué momento aparecen? En el momento menos pensado, y no seré yo quien les dé esa pista. La gracia no se la encuentra, se manifiesta. Véanla.
CRIST ¿Qué más quiere? YO, MATÍAS Por Sendra
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